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DESTAQUE
A notícia de terça (18) de

que a PGR (Procuradoria-Geral
da República) denunciou o ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL) e
mais 33 pessoas por tentativa de
golpe de Estado em 2022 foi des-
taque na imprensa internacional,
do mais simples ao mais desta-
cado meio de comunicação.

BOM PRATO
O Bom Prato Limeira comple-

tou dez anos. Em clima de festa,
os frequentadores vão saborear
um almoço especial nesta quinta
(20): pernil assado na marinada
de vinho, creme de batata com
queijo, salada nutritiva e bolo de
aniversário. Em funcionamento
desde fevereiro de 2015, a unida-
de já serviu 4 milhões de refeições.
Diariamente, o restaurante popu-
lar fornece 2,1 mil refeições, sen-
do 300 cafés da manhã, 1,5 mil
almoços e 300 jantares. E como
ficou o Bom Prato em Piracicaba?

RETROCESSO — I
Páginas no Instagram vin-

culadas a Secretária Municipal
de Ação Cultural, postaram um
comunicado aos seus seguidores
informando sobre o fim das pá-
ginas. “Pensando na integração
dos espaços e na comunicação
das atividades culturais, a par-
tir de hoje (ontem, 19), esse per-
fil será desativado. Todas as in-
formações estarão no perfil
@cultura.piracicaba, no Insta-
gram. Alguns ficam tristes.

RETROCESSO — II
Páginas como as do Museu

Prudente de Moraes e da Bibliote-
ca Municipal “Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto” receberam inúme-
ros comentários de seguidores cri-
ticando a decisão do Governo Mu-
nicipal, classificando-a como um
retrocesso. “Que triste! Era tão le-
gal ter um perfil dedicado às ativi-
dades da biblioteca”, comentou um
seguidor. Outra seguidora escre-
veu: “Absurdo!”. Até o momento,
não foram encontrados comentá-
rios com avaliações positivas so-
bre a mudança. Fica a reflexão
para a Administração Municipal.

FORÇA POLÍTICA
O reverendo Antônio Carlos

Stefan demonstrou sua força po-
lítica ao indicar o advogado Pau-
lo Nardino para o cargo de secre-
tário de Cidadania e Parcerias da
Prefeitura de Piracicaba. Com
essa nomeação, a Igreja Quadran-
gular fortalece ainda mais sua in-
fluência no governo municipal,
contando agora com dois verea-
dores — um deles presidente da
Câmara —, além de um secretá-
rio municipal e diversos cargos
de segundo e terceiro escalões.

DIPLOMADO
O presidente municipal do

PDT (Partido Democrático Traba-
lhista), advogado Max Pavanello,
recebeu ontem o segundo diploma
de conselheiro da OAB (Ordem dos
Advogados do Brasil). Segundo ele,
são mais três anos de muito traba-
lho e dedicação à advocacia paulis-
ta. Parabéns e sucesso nessa etapa.

IPTU MAIS CARO
A Prefeitura de Piracicaba atu-

alizou a base de cálculo do IPTU
(Imposto sobre a Propriedade Pre-

dial e Territorial Urbana) para o
exercício de 2025, pela variação
acumulada do INPC-IBGE de de-
zembro de 2023 a novembro de
2024, em 4,84%. A taxa de limpe-
za pública também teve reajuste
de 8,64%. O tributo começa a ser
cobrado em março, com venci-
mento da 1ª parcela em 17/03.

DESCONFORTO — I
O vereador Cássio Fala Pira

(PL) também usou as redes soci-
ais para criticar a instalação de
uma empresa terceirizada res-
ponsável pela distribuição das
cestas básicas dos servidores pú-
blicos municipais de Piracicaba,
localizada na avenida Dr. Paulo
de Moraes, no bairro da Paulis-
ta. Segundo o parlamentar, a dis-
tribuição das cestas básicas tem
causado transtornos para moto-
ristas e comerciantes da região.

DESCONFORTO — II
O trânsito na Avenida Dr.

Paulo de Moraes piorou, resul-
tando em engarrafamentos e na
falta de vagas para estacionamen-
to. Além disso, clientes de super-
mercado próximo à instalação da
empresa terceirizada enfrenta-
ram dificuldades para acessar o
estacionamento do estabelecimen-
to, segundo nota do vereador
Cássio Fala Pira (PL). O parlamen-
tar defende que a empresa avalie
locais alternativos para a distri-
buição das cestas básicas e co-
bra das autoridades um acompa-
nhamento da situação, garantin-
do o bem-estar da comunidade.

PRESSÃO — I
A denúncia da Procuradoria-

Geral da República (PGR) contra
o ex-presidente Jair Bolsonaro
(PL) por tentativa de golpe de Es-
tado, apresentada nesta terça-fei-
ra (18), amplia a pressão de alia-
dos para que o governador Tarcí-
sio de Freitas (Republicanos) saia
candidato à Presidência da Repú-
blica em 2026, e não à reeleição,
como ele tem dito publicamente.

PRESSÃO — II
Embora o nome do governa-

dor seja ventilado para presidente
desde o início do mandato – e o
próprio Tarcísio negue o desejo de
se candidatar a algo que não a ree-
leição no ano que vem –, a pressão
sobre ele já tinha começado a cres-
cer ao longo da última semana, di-
ante da iminente denúncia contra
Bolsonaro e da expressiva queda
da aprovação ao governo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

PRESSÃO — III
O governador tem dito a se-

cretários que o grupo deve man-
ter o foco em entregar bons re-
sultados em 2025 para viabili-
zar a reeleição em 2026. A in-
terlocutores próximos, no en-
tanto, já teria admitido que há
um cenário no qual aceitaria se
candidatar à Presidência: ape-
nas se recebesse o aval de Bolso-
naro. É fã de carteirinha mesmo.

PRESSÃO — IV
O ex-presidente tem defendi-

do, por ora, que Tarcísio dispute a
reeleição. Ele busca manter seu
nome nas urnas independente-
mente de sua inelegibilidade. Para
isso, avalia apelar para um recur-
so utilizado por Lula em 2018 e
seguir com sua candidatura até o
limite do prazo de registro, dei-
xando a disputa à Presidência
para o deputado federal Eduardo
Bolsonaro, o filho 03, que tem o
apoio incondicional do vereador
piracicabano Renan Paes (PL).

“Porque o príncipe natural
tem menores razões e ne-
cessidade de menos para
ofender: disso convém que
seja mais amado; e, se não
se faz odiar por vícios exor-
bitantes, é justo e natural
que seja benquisto por
todos. E, na antiguidade e
na continuação do domí-
nio, apagam-se as lem-
branças e as razões das
inovações, ao passo que
uma mutação deixa sem-
pre expostos os engastes
para a edificação de outra”,

escreve o italiano Nicolau
Maquiavel, em O Príncipe.
Hoje em dia, há paisagens
para que políticos não per-
cam as esperanças, que
sonhem, mesmo tendo
perdido uma, duas ou
mais eleições. “Tudo isso
me favorece aos olhos do
povo e faz com que ele não
se esqueça de mim”, ano-
ta, esperançoso, Napo-
leão Bonaparte, no exílio
da Ilha de Elba, lendo
atentamente O Príncipe
mais de 300 anos depois.

PÍLULAS DE O PRÍNCIPE (II)
Desembarque
seguro em
ônibus já é lei

O desembarque seguro para
mulheres, idosos e pessoas com de-
ficiência no transporte coletivo de
Piracicaba já é previsto em lei mu-
nicipal, conforme a Lei 9.270, de
2019, de autoria dos ex-vereadores
Nancy Thame e Carlos Gomes da Sil-
va, o Capitão Gomes. Na edição de
ontem, A Tribuna publicou a propos-
ta do vereador Rafael Boer (PRTB)
em apresentar um PL semelhante.
No entanto, a nova proposta deverá
ser um projeto de lei complemen-
tar, que busca novas especificida-
des dentro da lei já existente. A11

Prefeitura e recicladores se reúnem
para discutir criação de cooperativa
Trabalho social com famílias e comunidades de recicladores é uma
abordagem fundamental para promover a inclusão social e produtiva

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Assistência, Desenvol-
vimento Social e Família, realizou
ontem (19), reunião no Centro de
Referência de Assistência Social
(CRAS) Mário Dedini com líderes
comunitários daquela região, com
a finalidade de fortalecer os reci-
cladores do território e apoiar a
formação de uma cooperativa de
recicladores. Segundo Adriano
Camargo, secretário-executivo da
Secretaria, o trabalho social com
famílias e comunidades de recicla-
dores é uma abordagem funda-
mental para promover a inclusão
social, resultando em dignidade e
melhoria das condições de vida de
uma população muitas vezes mar-
ginalizada e exposta a condições
de trabalho precárias. “Essas co-
munidades têm um papel vital na

gestão de resíduos urbanos. A
criação da cooperativa de recicla-
dores ajuda a garantir direitos
trabalhistas, acesso a crédito, for-
mação e melhores condições para
os trabalhadores”, destacou.

Estiveram presentes na reu-
nião, também, a diretora da Di-
visão de Proteção Social Básica,
Regineide Carvalho, a coordena-
dora do Cras Mario Dedini, Ma-
riana Figueiredo, a assistente so-
cial Célia Carlim da Cooperativa
do Reciclador Solidário de Pira-
cicaba, o psicólogo técnico de in-
clusão produtiva Clayton Silva e
os líderes comunitários Aglaé
Consuelo Silva, vice-presidente do
Conselho Municipal da Assistên-
cia Social (CMAS), Daiane Souza
e representantes de recicladores
interessados na cooperativa.A reunião aconteceu na unidade do Cras do bairro Mário Dedini

Divulgação

Em audiência pública, na Assembleia
Legislativa do Estado de São Paulo
(Alesp), a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) reforçou a defesa da
inclusão qualificada de estudantes
com deficiência na rede estadual de
ensino. A audiência foi realizada no
final da tarde e início da noite de ter-
ça (18), plenário do auditório Teotô-

A INCLUSÃO QUALIFICADA DE ESTUDANTES COM DEFICIÊNCIA

Divulgação

nio Vilela, e foi marcada pela palestra
proferida por Francisco Alexandre Dou-
rado Mapurunga, diretor na Diretoria de
Políticas de Educação Especial na
Perspectiva Inclusiva na SECADI, do
Ministério da Educação, e participação
de  Ana Paula Oliveira, consultora de
projetos em Educação Especial da Se-
cretaria Estadual da Educação, além

de  Gustavo Samuel, coordenador do
Núcleo Especializado de Infância e
Juventude da Defensoria Pública do
Estado de São Paulo; Guilherme de
Almeida,  presidente da Associação
Nacional de Inclusão do Autista e Lu-
ciana Alves, mãe atípica da cidade
de Franca. Professores e pais de alu-
nos também participaram. A11

COMENTARISTAS
No programa ‘Os Comenta-
ristas’, da Rádio Educadora,
exibido dia 18, o âncora in-
terino Rafael Jacob — ao
centro na foto — substituiu
Jairinho Mattos, que está em
período de férias. Ele esteve
acompanhado dos comenta-
ristas Pedro Marcílio (em pé,
à esquerda) e Waldir Guima-
rães (em pé, à direita). O in-
tegrante Luís Beltrame pre-
cisou se ausentar antes do
registro da imagem. O pro-
grama recebeu a secretária
de Turismo, Clarissa Cam-
pos Quiararia, e o secretário
de Ação Cultural, Carlos Al-
berto Lordello Beltrame. Em
pauta, ações culturais nos
bairros, a aplicação das leis
federais de incentivo à cultu-
ra em Piracicaba, estratégi-
as para fortalecimento do tu-
rismo no município e a pro-
gramação do Carnaval, que

contará com 17 bloquinhos
e organização elogiada. A par-
ticipação dos ouvintes, por
WhatsApp e telefone, tam-
bém enriqueceu o debate. Ao
longo das conversas, ficou
evidente a condução qualifi-
cada de ambas as pastas,
sob a liderança de gestores
experientes e com sólida for-
mação acadêmica, fator po-
sitivo para o desenvolvimen-
to da cidade. Parabéns.

Divulgação

REDE DE PROTEÇÃO À MULHER
A Rede de Atendimento e
Proteção às Mulheres de
Piracicaba deve se dedicar,
a partir de março, à atuali-
zação da cartilha lançada
em outubro de 2020 com in-
formações sobre a oferta
de serviços de acolhimen-
to e prevenção de violência

voltados à população femi-
nina do município. O traba-
lho de revisão do documen-
to de 64 páginas pretende
abranger mudanças que
ocorreram, desde então, nos
fluxos para o atendimento de
quem busca as instituições
que compõem a rede. A14

Rubens Cardia
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Existe alguma relação entre
a psicose em massa e a

obsessão espiritual coletiva?
Conforme vários estudiosos,

existiram situações de uma apa-
rente psicose coletiva em várias
épocas, equivalente a uma epide-
mia de loucura, na qual uma so-
ciedade inteira perdeu o contato
com a realidade e mergulhou em
delírios. Ocorreu durante a "caça
às bruxas" na Europa e nos Es-
tados Unidos, nos séculos XVI e
XVII, matando milhares de mu-
lheres, e durante os regimes to-
talitários no século XX (comu-
nismo, fascismo e nazismo), cei-
fando a vida de milhões de pes-
soas. Gustave Le Bon (A Psicolo-
gia das Massas), cita que "as
massas nunca têm sede da ver-
dade; elas se afastam de evidên-
cias que não agradam aos seus
gostos, preferindo deificar o
erro, caso este as seduza. Quem
quer que lhes forneça ilusões tor-
na-se facilmente seu mestre;
quem tenta destruir suas ilusões,
invariavelmente, torna-se sua
vítima". Isso esclarece como Hi-
tler, Mussolini, Stalin, entre ou-
tros, conseguiram arregimentar
milhões de adeptos nas suas
empreitadas cruéis e destrutivas,
sugerindo que as maiores amea-
ças as civilizações não são as
guerras ou flagelos naturais, mas
o que ocorre na mente humana,
devido a nossa incapacidade de
lidar com a nossa psiquê. Na opi-
nião de Carl Gustav Jung (A Vida
Simbólica, vol.2), "não é a fome,
nem os terremotos, nem os mi-
cróbios, nem o câncer, mas o pró-
prio homem que é o maior peri-
go para o homem, pelo simples
motivo de que não há proteção
adequada contra epidemias psí-
quicas, que são infinitamente
mais devastadoras do que as
piores catástrofes naturais".

Contudo, a psicose em mas-
sa não pode ser analisada ape-
nas pelo prisma material, pois,
segundo a doutrina espírita,
convivemos simultaneamente
com dois mundos, físico e espiri-
tual, estabelecendo uma sintonia
com os Espíritos encarnados e
desencarnados, conforme os
pensamentos e ações que prati-
camos, atraindo para a nossa
convivência, almas afins. No
além-túmulo, o Espírito que de-
sencarnou, verifica que mantém
a sua individualidade, com as
mesmas virtudes e defeitos que
detinha na Terra. Assim, aque-
les que pautaram a sua existên-
cia na ética e na honestidade,
estarão em contato com organi-
zações que possuem esses mes-
mos valores, e continuam a sua
rota evolutiva nesse sentido. Po-
rém, o contrário ocorre com as
almas dos criminosos, caso estes
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não procurem disciplinar as suas
más inclinações. Poderão se unir
as associações de malfeitores que
existem no mundo espiritual,
obsediando a coletividade huma-
na. Por isso, o apóstolo Paulo,
através de sua mediunidade, ao
verificar a influência dos Espíri-
tos atrasados sobre os homens,
citou que, "(...) a nossa luta não
é contra seres humanos, mas
contra os poderes e autoridades,
contra os dominadores deste
mundo de trevas, contra as for-
ças espirituais do mal nas regi-
ões celestiais". (Efésios, 6:12).

Allan Kardec (O Livro dos
Espíritos, questão 459), cons-
tatou que frequentemente são
os Espíritos que guiam as nos-
sas decisões. Esta influência,
tanto pode ocorrer sobre um in-
divíduo, como simultaneamen-
te, sobre várias pessoas. Isso é
conhecido como obsessão espi-
ritual coletiva. Portanto, na
ocorrência de uma psicose em
massa, provavelmente há em
paralelo, uma ação dos Espíri-
tos atrasados, provocando
uma obsessão espiritual coleti-
va. Esses Espíritos malignos se
utilizam de indivíduos moral-
mente fracos, corruptos e cíni-
cos, que não tem o menor es-
crúpulo para atingir os seus ob-
jetivos escusos. São fantoches
dessas forças malignas, divul-
gando ideologias que buscam
desacreditar os ensinamentos
de Jesus, e destruir os valores
morais da sociedade. Promo-
vem conflitos entre as diferen-
tes classes socioeconômicas, cri-
ando a desordem e quando pos-
sível, conduzem as nações para
os conflitos bélicos. Contudo, o
sucesso dessa empreitada sinis-
tra só atinge os seus objetivos,
quando existe a invigilância
dos homens. O antídoto para
evitar essa situação é a cristiani-
zação da sociedade, vivenciando
os ensinamentos da Boa Nova de
Jesus, orando e vigiando.

———
Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., escri-
tor e palestrante espírita
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cos foram substituídos
repentinamente, sem
consulta prévia à co-
munidade escolar.  O
material foi implemen-
tado seguido de uma
formação massiva aos
educadores. Além da
descontinuidade peda-
gógica, o novo forma-
to ainda é desconheci-

do dos professores o que dificul-
ta o planejamento e prejudica o
aprendizado dos alunos compro-
metendo a qualidade do ensino.

Outro fato importante, refere-
se as licitações que foram suspen-
sas, atrasando a entrega de itens
básicos como merenda, café para os
funcionários e até mesmo insumos
para manutenção das escolas. Na
mesma esteira, tem-se o anúncio da
redução de professores e auxiliares
e a mudança nas regras para a soli-
citação de professores substitutos
nos casos de ausência justificada e
profissionais para acompanhar
crianças neurodivergentes, dei-
xando os profissionais apreensi-
vos e ainda mais sobrecarregados,
resultando em salas lotadas, aten-
dimento precário e comprometi-
mento do processo educativo.

Para além das questões
mencionadas, cargos estratégi-
cos dentro da secretaria de edu-
cação ocupados por indicados
políticos impactando diretamen-

Lilian Lacerda

A cada eleição mu-
nicipal, a educação se
torna palco de promes-
sas e discursos otimis-
tas. No entanto, quan-
do os votos são conta-
dos e a nova gestão as-
sume, a realidade impõe
um choque brutal. A
troca de prefeito, que poderia re-
presentar um avanço na adminis-
tração pública, muitas vezes se tra-
duz em um cenário de retrocessos
e instabilidade, comprometendo a
qualidade do ensino e a valoriza-
ção dos profissionais da educação.

O uso da educação como fer-
ramenta de convencimento eleito-
ral não é novidade. Políticos fre-
quentemente anunciam planos de
valorização docente e investimen-
tos na rede pública, mas tais pro-
messas muitas vezes servem ape-
nas para angariar votos e rara-
mente se concretizam de maneira
efetiva. Isso ocorre porque, ao in-
vés de serem tratadas como polí-
ticas de Estado, muitas iniciativas
são formuladas como políticas de
governo, sujeitas à instabilidade
dos mandatos e à rotatividade
das administrações.

Após um mês de retorno ao
trabalho, professores, auxiliares
e alunos já sentem na pele o peso
das mudanças. Materiais didáti-

A educação refém do jogo político

te a gestão escolar, a formulação
de diretrizes pedagógicas e o pla-
nejamento de longo prazo.

O modelo atual transforma a
docência em um trabalho preco-
nizado, onde a formação acadê-
mica e a dedicação ao ensino não
são devidamente reconhecidas. A
ideia de que a educação é uma vo-
cação e não uma profissão também
contribui para a naturalização das
condições precárias. A educação,
que deveria ser prioridade, tornou-
se vítima de jogos políticos, cortes
orçamentários e falta de planeja-
mento estruturado.

O impacto dessa gestão desor-
ganizada não afeta apenas os tra-
balhadores da educação, mas toda
a comunidade. Quando um gover-
no trata a escola como um campo
de experimentação administrativa,
sem diálogo e sem compromisso
real, quem perde são os alunos,
suas famílias e o futuro da cidade.

Não se pode deixar de menci-
onar que na disputa eleitoral havia
três candidatas ligadas à área da
educação, uma delas concorrendo
à prefeitura, e ainda assim, nenhu-
ma foi eleita. A eleição passou, e

com ela, a esperança de uma ges-
tão comprometida com a educação
ficou pelo caminho. Agora chora-
se as consequências.  Todavia, não
há tempo para arrependimentos -
a gestão que assumiu vem desmon-
tando o que já era precário, igno-
rando demandas essenciais e tra-
tando professores como meros nú-
meros a serem cortados no orça-
mento. A indignação, que antes
poderia ter se transformado em
mobilização política, agora se reduz
ao desespero e algumas miseras
tentativas de negociar com um go-
verno que tem mostrado pouca dis-
posição para dialogar com os mo-
vimentos que atuam na educação.

Tal cenário traz uma lição
dura, mas necessária: sem repre-
sentatividade, sem possibilidades
de mudanças reais. A educação
segue refém de gestões que a tra-
tam como um problema e não
como prioridade. O momento de
pensar politicamente sobre o fu-
turo da educação não é só nas
crises - é antes das urnas, antes
que seja tarde demais.

———
Lilian Lacerda, doutora
e mestra em Educação
pela PUC-SP, pesquisa-
dora, colagista paulis-
ta, pedagoga na rede
municipal de Piracica-
ba; realizo atendimen-
tos como psicanalista

O Brasil e seu eterno
embate eleitoral
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de empurra que o Bra-
sil conhece tão bem.

Enquanto isso, o
atual governo segue pa-
tinando, tentando con-
ter uma crise econômi-
ca que ele mesmo aju-
dou a aprofundar. O
discurso do "nós con-
tra eles" continua a ser
a principal estratégia

para se manter no poder, mas os
números das pesquisas mostram
que os brasileiros não estão dis-
postos a comprar essa narrativa
por muito mais tempo.

A eleição de 2026 ainda está
longe, mas as cartas começam a ser
colocadas na mesa. O Brasil conti-
nua polarizado, mas um fato é ine-
gável: o desejo de mudança se
mantém vivo, e o povo tem cada
vez mais clareza sobre os rumos
que quer para o país.

———
Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo, pós
graduado em Gestão Es-
colar, Ciências Políticas,
Mediação e Conciliação e
MBA em Gestão Pública

Gregório José

Os números falam
por si. A mais recente
pesquisa de intenções de
voto mostra que, se as
eleições fossem hoje, o
ex-presidente Jair Bol-
sonaro venceria o atual
mandatário em um se-
gundo turno. Um
dado que, se por um lado não
surpreende, por outro reforça a
força de uma base conservadora
que segue firme, mesmo diante
das investidas daqueles que ten-
tam reescrever a história e crimi-
nalizar adversários políticos.

No primeiro turno, Bolsona-
ro lideraria a corrida, mas a pes-
quisa também aponta um fato cu-
rioso: a popularidade de Michelle
Bolsonaro e Tarcísio de Freitas,
que aparecem em empate técnico
com Lula. O recado da população
é claro - há um cansaço generali-
zado com as velhas práticas políti-
cas e uma busca por novos nomes
que representem os valores de tra-
balho, ordem e progresso.

Outro ponto que chama
atenção é a inclusão de um
nome inesperado na pesquisa:
Gusttavo Lima. O cantor serta-
nejo, que nem sequer tem filia-
ção partidária, já figura entre
os principais nomes na disputa,
à frente de governadores e polí-
ticos tradicionais. Isso só refor-
ça a tese de que a política nacio-
nal tem sido ocupada, cada vez
mais, por figuras que expressam
o sentimento popular sem rodei-
os, sem discursos vazios e, prin-
cipalmente, sem aquele velho jogo
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ser capaz deser capaz deser capaz deser capaz deser capaz de
tomar decisõestomar decisõestomar decisõestomar decisõestomar decisões
baseadas embaseadas embaseadas embaseadas embaseadas em
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um achando que é o
outro. Ficção científica
pode perfeitamente fa-
lar sobre o que não
existe, mas que pode-
ria ou ainda vai exis-
tir. Você pode explorar
especulações, coisas
ainda não comprova-
das, e imaginar como
seria SE elas forem

comprovadas e puderem ter uti-
lidade prática. Mas tente não vi-
ajar demais nas divagações para
não escorregar na maionese.

Aprender ciências é uma jor-
nada fascinante que nos permite
desvendar os segredos do mundo
natural que nos rodeia. E quando
se trata de compreender os dife-
rentes aspectos do nosso planeta,
dos seres vivos, natureza e do Uni-
verso em que vivemos… Se um dia
você deitar no solo em um dia es-
trelado e simplesmente ficar olhan-
do para estrelas… Por 15 minutos
você sentirá fortes emoções sobre a
curiosidade e o despertar do inte-
resse sobre o conhecimento.

O interesse pelo conhecimen-
to científico permite ao indivíduo
compreender o mundo ao seu re-
dor e ter autonomia para se posi-

Douglas Alberto
F. de Campos Filho

Como começar a
gostar de Ciência…
(antes de tudo Ciência
é uma palavra latina
que significa conheci-
mento e o conhecimen-
to é o nosso destino)…
Basta buscar assuntos
que te agradem, começar pelo que
é mais simples e fácil, começar
por temas que dialoguem com a
sua realidade. Uma maneira in-
teressante de se iniciar no uni-
verso da ciência são os filmes, sé-
ries, livros, vídeos e até quadri-
nhos inclusive desenhos infantis.

Se você começar a estudar
uma teoria que pareça fantasiosa
demais, provavelmente ela é mes-
mo! Procure fontes confiáveis de
informação. Talvez você possa se
confundir inicialmente com al-
guns termos científicos, mas ten-
te entender o que eles significam
e, logo, você vai compreendê-los
com mais facilidade.

Tenha em mente que ficção
científica não é fantasia! Também
existe este gênero, mas o impor-
tante é não confundir, escrever

Na ciência não precisa acreditar:
ela apenas existe

cionar diante das mais diferen-
tes situações do dia a dia.

A ciência também significa
aprender como esse conhecimen-
to, que chamamos de científico, é
obtido e o que o torna válido, o que
garante que ele é verdadeiro.

Existem muitas formas de
entender a natureza e chegar a
conclusões sobre seu funciona-
mento. Mas os métodos desenvol-
vidos pela ciência vêm se mos-
trando especialmente eficazes,
basta ver o enorme desenvolvi-
mento científico-tecnológico que
a humanidade experimentou des-
de a aurora da ciência moderna.

Mesmo assim, a ciência não é
infalível, já errou muitas vezes e está
sujeita a constantes mudanças.

Assim, aprender ciência é também
saber que o conhecimento evolui,
que aquilo que acreditamos ser ver-
dade hoje pode mudar amanhã. E
que, ao mesmo tempo, as descober-
tas já feitas - e que já passaram por
incontáveis escrutínios pelos cien-
tistas - são aceitas como bases sóli-
das sobre as quais novas hipóteses
podem ser elaboradas.

Saber ciência é também saber
que o conhecimento científico não
avança de forma neutra, livre de
interesses externos, nem de forma
regular e constante, e pode trazer
tanto benefícios quanto malefícios.
Uma guerra ou uma pandemia, por
exemplo, são contextos de massi-
vos investimentos em ciência e tec-
nologia. Uma doença que atinge a
população de um país mais rico é
alvo de muito mais estudos do que
uma doença mais frequente em
países e populações mais pobres.

Por fim, saber ciência é, sobre-
tudo, ser capaz de tomar decisões
baseadas em evidências científicas,
avaliar decisões políticas que envol-
vam ciência e, com isso, participar
mais ativamente da democracia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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Simone Carvalho

O carnaval é uma
das maiores festas po-
pulares do mundo, e
vem conquistando
cada vez mais espaço
quando o assunto são
soluções sustentáveis,
especialmente no que
diz respeito à recicla-
gem. Neste contexto, ações como a
coleta de resíduos gerados duran-
te os desfiles e bloquinhos são es-
senciais para minimizar os danos
que podem ser causados pelo des-
carte incorreto dos resíduos.

Em 2022, só em Salvador, um
dos berços do festejo, cooperati-
vas coletaram 545 toneladas de
plástico e 118 toneladas de metal
nos meses de fevereiro e março do
ano. Em 2023, o processo de des-
tinação correta de resíduos sóli-
dos realizado durante o carnaval
da Sapucaí, no Rio de Janeiro, foi
reconhecido como a maior ação de
reciclagem de latas do mundo, re-
colhendo cerca de sete toneladas

de latinhas durante os
quatro dias de desfiles.
Já em 2024, a AMBEV,
detentora de mais da
metade do mercado
brasileiro de cervejas,
afirmou ter investido
R$ 5 milhões em logís-
tica reversa no período,
retirando 175 tonela-
das de resíduos reciclá-

veis dos festejos carnavalescos.
Em sinergia com este tipo de

ação, o Instituto Heineken e So-
lar Coca-Cola estão entre as pa-
trocinadoras de ações com cata-
dores e cooperativas nos carna-
vais de São Paulo, Recife, Salva-
dor e Rio de Janeiro, todas em
parceria com a Ancat (Associa-
ção Nacional de Catadores).

Entretanto, mais do que
apenas iniciativas, os números
mostram o quanto as ações de
conscientização para o descarte
correto contribuem não apenas
para a sustentabilidade, mas
também para a promoção da eco-
nomia circular desses materiais.

Folia aliada à sustentabilidade: um carnaval
consciente começa pela reciclagem

Além disso, ações como essa ge-
ram fonte de renda extra para
milhares de famílias, que duran-
te estas comemorações recebem
uma remuneração acima do pre-
ço médio fora da data.

Para que esse cenário conti-
nue sendo positivo também para
o meio ambiente, existem mais
medidas que podem ser tomadas
durante o carnaval, como a ins-
talação dos pontos de descartes
seletivos em locais estratégicos e
visíveis, campanhas de educação

ambiental para instruir os foli-
ões, incentivos para o uso de
adereços e fantasias produzidos
com materiais reciclados e a im-
plementação sistemas de devo-
lução de embalagens.

Desta forma, a adoção des-
sas práticas não só diminui os im-
pactos ambientais do carnaval,
mas também fortalece a cultura
da sustentabilidade, demonstran-
do ser possível celebrar de manei-
ra consciente e responsável. Além
disso, as ações de reciclagem rea-
lizadas durante este período têm
o potencial de gerar um impacto
positivo que se estende ao longo
do ano inteiro. Ao envolver comu-
nidades, empresas e órgãos públi-
cos na gestão de resíduos, cria-se
uma rede de colaboração contínua
que incentiva práticas sustentá-
veis em outras festividades e no
cotidiano das cidades.

———
Simone Carvalho, inte-
grante do grupo técni-
co do Movimento Plás-
tico Transforma
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SONETOS CAIPIRAS - 134

Esio Antonio Pezzato

Orgulho

Adolpho Queiroz

Amigo há mais de
cinco décadas, Ésio An-
tonio Pezzato é uma fi-
gura humana singular.
Possui a virtude de es-
crever e recontar seus
poemas como poucos.
Começou muito jovem,
como revisor do Jornal
de Piracicaba e foi incentivador do
bancário Fernando Vaz, para que
ele conversasse com o então dire-
tor do JP, Dr. Losso Neto, para a
criação de uma página literária
naquele veículo, que foi feita com
competência, pelos conhecimentos
que o bancário, amante da litera-
tura possuía. E daí por diante, fo-
ram sendo descobertos poetas e
poetisas da cidade.

De Lino Vitti a Maria Cecilia
Bonachela, no próprio JP; às pági-
nas de Ivana Negri e Carmen Pilo-
to hoje em A Tribuna Piracicaba-
na, Ésio frequentou e continua
sempre nos ambientes literários da
cidade e recontou, num folego só,
a este repórter, a história e trajetó-
ria do jornalismo literário em nos-
sa cidade. E das origens do projeto
"Escriba", que incentivou e promo-
veu a literatura em nossa cidade.

Seu primeiro livro foi publica-
do em 1978 e depois, outros 12 (com
três edições, a última em 2019, O
Evangelho segundo Judas Ish-Ki-
riot) até chegar a estes "Sonetos
Caipira para uma Noiva Linda", em
2025. No aguardo de um próximo
que está por vir após este.

O livro está dividido em qua-
tro partes (Tesouro Paulista, Per-
sonalidades marcantes da nossa
Piracicaba, Paixão Caipira, Estre-
las Caipiras, que se encerra com
uma série de sete sonetos dedica-
dos à sua mãe, Maria Virginia
Rizzi Pezzato, falecida em 2023).
São 284 sonetos, 4046 versos
Alexandrinos e possui 343 pági-
nas. Há ainda um índice onomás-
tico dos poetas/poetisas, artistas
plásticos, velhos e influentes ami-
gos da música e da cultura de
Piracicaba. O livro foi produzido
e editado pela Editora EME/
Nova Consciência, de Capivari.

Há, para além destes, outras
centenas de versos, percepções so-
bre a terra, reconhecimentos aos
velhos e pioneiros artistas de nos-
sa cidade, como Newton de Almei-
da Melo, autor do hino da cidade,

que até hoje, "adoramos
tanto"; Lino Vitti, edi-
tor, por muitos anos das
páginas literárias do
Jornal de Piracicaba;
Joca Adâmoli, um ou-
sado com suas tintas e
pinceis, relembrados com
o carinho e a competên-
cia do nosso poeta mai-
or. Destaco a critica sutil

ao nosso velho Engenho Central, ain-
da a espera de obras que requalifi-
quem a sua história, mais do que cen-
tenária em nossa cidade.

GRANDES PEQUENAS
CANÇÕES - Eis o comentário do
diretor do jornal Tribuna Piracica-
bana, Evaldo Vicente, na orelha do
livro de Ésio Pezzato:

"Há um mestre nos campos de
Piracicaba, que permeia a cidades
e os rios, especial o que empresta o
nome e que merece entre os mais
brilhantes produtores de 14 versos,
em quatro estrofes, divididas em
quatro e três, com 10 ou 12 sílabas.
É o nosso sonetista-maior, o Poeta
Ésio Antonio Pezzato.

Soneto é uma pequena can-
ção que aos montes, sai do vulcão
Pezzato, o Ésio Antonio, respon-
sável por coluna diária intitulada
"Sonetos caipira", que agora vira
livro, vai para o mundo pela in-
ternet e encanta os que gostam de
papel, brilha de todas as formas,
nas matas, nas águas, nas ma-
nhãs, nas tardes, nas músicas e
nas artes piracicabanas.

Francesco Petrarca - italiano
tido como o que produziu os pri-
meiros sonetos da história - Século
XIV, soube definir as pequenas can-
ções. E Pezzato, deste lado do Atlân-
tico, posicionou um adjetivo que nos
orgulha na produção diária, em todo
instante, que são os caipiras, sone-
tos das barrancas do Piracicaba.

Ésio Antonio Pezzato, explode-
se em versos, forma-os delicada-
mente em quatro, quatro, três e três,
rima à vontade e, com isso, nos en-
canta todas as manhãs, nas edições
de A Tribuna Piracicabana, que
aplaude em palmas e mais palmas.
Agora, em livro, que maravilha."

O POETA DE PIRA - En-
tre as apresentações feitas para
o livro, uma de João Baptista de
Souza Negreiros Athayde; outra
da esposa Ana Maria Pezzato,
segue uma terceira, da poetisa pi-
racicabana Carla Ceres, que
transcrevo abaixo.

Palpita o coração! Em ansiedade tanta
Sinto em cismas arder o sangue em minhas veias.

O coração contrito e adarvado de ameias
Frente a esse Rio imenso - em mil delírios canta!

Tua glória consiste em estiagens e cheias!
E frente a teu fulgor nada mais se agiganta.

Rio preso à paixão - essa aquática manta
Prende nossa alma em sonho em aracnídeas teias!

Te amo assim, na paixão mais pura e mais devassa,
No gesto, num olhar, num verso que te faço,

No frenesi maior dessa paixão imensa.

Rio de meu orgulho e da vida que passa,
Hino de amor que lanço em versos para o espaço,

E que transformo em canto e que transmudo em crença!

Pedagogia de Deus
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deves seguir;deves seguir;deves seguir;deves seguir;deves seguir;
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os meus olhos."os meus olhos."os meus olhos."os meus olhos."os meus olhos."
(Livro dos(Livro dos(Livro dos(Livro dos(Livro dos
Salmos, 32:8)Salmos, 32:8)Salmos, 32:8)Salmos, 32:8)Salmos, 32:8)

Paiva Netto

A Educação existe
para libertar os povos.
Mas, com a indispen-
sável Espiritualidade
Ecumênica, os subli-
ma. Eis a Pedagogia de
Deus, que prepara o in-
divíduo para viver a
Cidadania Espiritual,
Altruística, Ecumênica
e Planetária, alicerçada no exer-
cício pleno da Solidariedade, da
Fraternidade e da Generosidade.

Ulysses Guimarães (1916-
1992), eminente político brasilei-
ro, traduz a necessidade do ensi-
no ao declarar, em seu discurso
proferido a 3 de fevereiro de
1987, após ter sido eleito presiden-
te da Assembleia Nacional Cons-
tituinte: "'Conhecer é ser livre',
dizia um dos grandes apóstolos
da América, José Martí. (...) Não
há um só exemplo de nação forte
sem bom sistema de educação".

Quanto à Pedagogia de Deus,
ela foi antevista pelo saudoso fun-
dador da Legião da Boa Vonta-
de, Alziro Zarur (1914-1979), nos
anos 1950 e propõe a educação e
a reeducação do Espírito Eterno
do ser humano firmadas em "Je-
sus, o Grande Educador dos Po-
vos", na definição do criador da
LBV. Zarur também atestou: "O
Novo Mandamento de Jesus -
'Amai-vos como Eu vos amei' - é a
Essência de Deus".

Justamente por isso, afirmo,
o Mandamento Novo do Cristo é a
Essência da Pedagogia de Deus.
Não há nada mais ilustrativo que
o Amor Fraterno, isto é, a vivên-
cia do espírito da Caridade, pois
este sim vence qualquer empecilho
e barreira, por maiores que sejam.
Zarur ensinava que "Deus criou o
ser humano de tal forma que ele
só pode ser feliz praticando o Bem".

O Cristo, que é ecumênico por
excelência, veio pessoalmente há
dois mil anos exemplificar isso. E
exercitar a Ordem Suprema de Je-
sus implica a capacidade de dedi-
car-se ao próximo, mesmo àque-
les que possam considerar-se
nossos inimigos. Assim, aprende-
mos, sem insidiosa conivência
com o erro, a conviver e, amando
- a Verdade, a Fraternidade e a
Justiça -, a edificar a Paz.

Não foi sem razão que o Su-
blime Pedagogo nos recordou esta
esperançosa profecia anotada por
Isaías: "Está escrito nos Profetas:
E serão todos ensinados por Deus"
(54:13). E ainda: "Todo aquele que
do Pai tem ouvido e aprendido, esse
vem a mim" (Evangelho de Jesus,
segundo João, 6:45).

NATUREZA CÉTICA E
ESSÊNCIA ESPIRITUAL - So-
bre a vivência do nobre sentimen-
to universal - o Amor Fraterno -,
traduzido por meio de inúmeros
gestos, atitudes, expressões, no

mesmo diapasão bíbli-
co, manifesta-se o filó-
sofo escocês David
Hume (1711-1776). No
seu Tratado sobre a na-
tureza humana, refe-
rindo-se ao "intercâm-
bio de sentimentos", ca-
pazes de estabelecer
"padrões gerais inalte-
ráveis" de costumes e
caracteres em socieda-

de, declarou: "Mediante esses
princípios, podemos, com facilida-
de, explicar o mérito que comu-
mente se atribui à generosidade,
ao respeito humano, à compaixão,
à gratidão, à amizade, à fidelida-
de, à dedicação, ao desprendimen-
to, à prodigalidade, e a todas as
outras qualidades que formam
o caráter bom e benevolente.
Uma propensão a sentimentos
afetuosos torna um homem agra-
dável e útil em todos os aspectos
da vida; e imprime uma direção
apropriada a todas as suas ou-
tras qualidades, as quais, de ou-
tro modo, podem se tornar pre-
judiciais à sociedade. (...)".

E concluiu o pensador: "É
digno de ser notado que nada
comove mais a humanidade do
que um exemplo de extraordiná-
ria sensibilidade no amor ou na
amizade, em que uma pessoa
presta atenção às menores preo-
cupações de seu amigo e está dis-
posta a sacrificar por ele seus
mais importantes interesses".

Bela assertiva do empirista
britânico. Devemos aproveitar o
ensejo para ressaltar que o proces-
so de construção do saber não
ocorre apenas pelas vias da racio-
nalidade pura, ou somente pelos
palpáveis cinco sentidos humanos,
como defendia Hume, desprovidos
de um conhecimento que antece-
de o corpo físico. Já discorri reite-
radas vezes sobre o assunto: não
somos uma peremptória caixa de
detritos biológicos, composta de
carne, músculos e ossos, pois nos-
sa essência é espiritual.

Lição que o Santo Evangelho
de Jesus, segundo João, 6:63, nos
provoca ao raciocínio: "O Espírito
é o que vivifica; a carne para nada
serve; as palavras que Eu vos te-
nho dito são Espírito e Vida".

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Os Sonetos Caipiras, de
Ésio Antonio Pezzato
Livro reúne sonetos do professor e escritor Ésio Antonio Pezzato - dos mais
brilhantes poetas da atualidade, em Piracicaba e no Brasil - e está à venda

 Divulgação

Capa do Livro

"Hei, você, que resolveu ler este
pequeno comentário no livro! Te-
nho uma pergunta a lhe fazer.

Você conhece bem Piracicaba?
Quero dizer, bem mesmo. Não
apenas sua fama, um ou outro
ponto turístico, alguns fatos his-
tóricos, nomes importantes. Você
conhece bem o linguajar de seu
povo, suas lendas e festas, seu jei-
to caipira de cantar e compor?

Ésio Pezzato conhece bem de-

mais. Ele próprio é uma lenda viva,
um poeta com centenas de prêmios
literários, famoso em toda a região e
pela forma como retrata e enaltece
sua terra em incontáveis sonetos,
poemas em que mistura um vocabu-
lário rebuscado e temas preciosas a
construções sintáticas populares.

Ésio nos apresenta e, ao mes-
mo tempo, representa a multipli-
cidade dessa terra tradicional e
progressista, que ama as artes e
seus artistas. Este livro é, sem
dúvida, um ótimo atalho ao co-
ração de Piracicaba."

———
Adolpho Queiroz, pro-
fessor universitário, es-
critor, jornalista, doutor
em Comunicação

SERVIÇO
Os exemplares do novo livro
estão à venda na galeria de
arte "Esiopoeta", na rua São
José, 267, ao preço de R$
80,00. Nota: o jornal A Tribu-
na Piracicabana publica, em
todas as edições, na pági-
na A3, um soneto do que
pode, e deve, ser conside-
rado hoje sonetista-maior,
entre os mais brilhantes.

Ésio com o Príncipe dos Poetas de Piracicaba, Lino Vitti

 Divulgação

ESCOLHA

Três sonetos de 284 de mais esse livro

EIS A MINHA CIDADE

Eis a minha cidade! A de fulgor e encanto,
Por Brasílio aclamada a "Noiva da Colina",

A que Newton cantou feliz "adoro tanto",
E Lino eternizou numa paixão divina.

Eis a minha cidade! Aqui meus sonhos planto
Para frutos colher na estrofe purpurina.

Para de Ernst ouvir, num sonho sacrossanto
O seu nome tocado em suave ocarina.

Eis a minha cidade! Hoje tão maltratada,
Forasteiros cruéis agem na madrugada

Num desmando feroz que o tempo nunca vence-o.

Eis a minha cidade! E na paixão mais pura
Quero ter a hora extrema a suprema ventura

De seu nome cantar ante o vir do silêncio!

oOo

VELHO FANTASMA

Eis o Engenho Central. Espectro de um passado
Que outrora alavancou esta nossa Cidade
Com faina de progresso e prosperidade
Num insano labor ferrenho e adocicado.

Eis o Engenho Central, a Beira-Rio armado,
Sonhos acumulando em luz e claridade;

Vomitando a garapa, o álcool em densidade,
E sacas, aos milhões, de açúcar refinado!

É um fantasma imponente a refletir no Rio,
Janelas e vitrais quebrados, retorcidos,

Numa visão de horror, que provoca arrepio.

Eis o Engenho Central, que se estende em destroços:
Tens apenas por glória, os dias já vividos,

Por presente, a sangrar, avermelhados ossos!

oOo

JOCA ADAMOLI
(João Egydio Adâmoli)

Adâmoli morreu, porém, a sua vida
Ficará para sempre em luzes perpetuada
Na imensa tela azul por Deus iluminada,

Numa rara explosão de gênio sem medida.

Plantando cores pela imensa e larga estrada,
Um dia imaginaste uma estação florida;

E a rara inspiração que em ti foi incontida,
Fará a vida ferver de forma apaixonada.

Desconhecido Amigo, agora, se em mil glórias
Nesses caipiras céus tu foste consagrado,

Em êxtase no céu, também serás lembrado!

E ante a tela estupenda e imensa do Universo
Os teus quadros serão ricas estrelas flóreas

De luz, de paz, de amor, de fé de crença e verso!

Foi difícil escolher apenas três dos 284 sonetos publicados,
para marcarem essa edição de divulgação e homenagem
ao autor. Mas arrisco-me a convidá-los a lerem a todos os

demais publicados neste livro antológico. Imperdíveis.
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Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

e garantam tratamento imedia-
to e eficaz para todos os pacien-
tes. A prevenção também passa
pela educação sobre práticas se-
guras, como o uso correto de
preservativos, e pelo combate ao
estigma que impede muitos de
procurarem atendimento.

Como presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV, Aids,
Sífilis e Hepatites Virais), vejo
diariamente os desafios que en-
frentamos para combater a sí-
filis. O problema não pode ser
tratado apenas como uma ques-
tão nacional, mas também
como uma responsabilidade
das cidades. As prefeituras pre-
cisam assumir um papel mais
ativo na implementação de
campanhas educativas, na am-
pliação da testagem e na garan-
tia do acesso ao tratamento
adequado. Ações locais são
fundamentais para conter essa
epidemia e proteger nossas po-
pulações mais vulneráveis.

A erradicação da sífilis é
um objetivo alcançável, mas
exige comprometimento políti-
co e ação coordenada entre os
diversos setores da sociedade.
Somente através de um esforço
coletivo será possível conter
essa infecção e evitar que con-
tinue a fazer vítimas silencio-
sas em pleno século XXI.

O aumento alarmante dos
casos de sífilis nas Américas
entre 2020 e 2022, conforme re-
latado pela Organização Mun-
dial da Saúde (OMS), deve acen-
der um sinal de alerta para
toda a sociedade. O crescimen-
to de 30% na incidência entre
adultos de 15 a 49 anos e o im-
pacto severo da doença em ges-
tantes e recém-nascidos de-
monstram que ainda há um lon-
go caminho a percorrer na pre-
venção e combate a essa infec-
ção sexualmente transmissível.

A sífilis é uma doença evi-
tável e curável, mas continua a
se disseminar devido a uma
combinação de fatores preocu-
pantes: falta de informação,
acesso desigual aos serviços de
saúde e o estigma que ainda cer-
ca as ISTs. Muitas pessoas des-
conhecem os sintomas ou se-
quer se percebem infectadas, o
que facilita a transmissão silen-
ciosa da doença. Além disso, o
preconceito e o medo de julga-
mento impedem muitos de bus-
carem atendimento médico e
realizarem testes de rotina.

Os números revelados pela
OMS são impactantes: 3,37 mi-
lhões de casos registrados nas
Américas em 2022, representan-
do 42% dos novos diagnósticos
globais. Mais alarmante ainda é
o crescimento da sífilis congêni-
ta, que atinge recém-nascidos de
mães não diagnosticadas ou não
tratadas. Em 2022, cerca de 68
mil bebês nasceram com a doen-
ça, um reflexo direto da falta de
testagem adequada no pré-natal
e do descaso com o tratamento
de gestantes infectadas.

Para reverter esse cenário,
é essencial que os governos e sis-
temas de saúde reforcem a cons-
cientização sobre a doença, am-
pliem a oferta de testes rápidos
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fortemente com os do
ano anterior, ilustram
um panorama de insa-
tisfação crescente com a
qualidade do atendi-
mento médico fornecido.
Para ilustrar, um exem-
plo comum de dano mo-
ral seria um paciente que
desenvolve um quadro
depressivo severo após

uma cirurgia malsucedida, enquan-
to um exemplo de dano material se-
ria a necessidade de realizar uma
nova cirurgia corretiva em uma clí-
nica particular em decorrência de
um erro no procedimento inicial.

Outro fator que deve ser ava-
liado criteriosamente é com rela-
ção às cifras alarmantes registra-
das diariamente. Em 2024, a mé-
dia diária superou a marca de 203
novos processos. Esse aumento não
só sobrecarrega o sistema judiciá-
rio, inundando-o com uma carga
extensa de casos para averiguação,
como também revela a importân-
cia de intervenções rápidas e efica-
zes na estruturação e formação pro-
fissional dos serviços de saúde. A
título de comparação, imagine a
complexidade de cada caso, que en-
volve a análise de prontuários mé-
dicos, depoimentos de testemunhas,
laudos periciais e a aplicação de leis
específicas, demandando um tem-
po considerável para cada julga-
mento. Há mais um agravante:
quem busca um serviço de saúde
certamente tem pressa e necessida-
de de uma intervenção médica. O
sobrecarregamento do judiciário
pode tornar morosas as decisões, o
que traz prejuízo para o cidadão.

A pergunta que devemos, en-
tão, fazer é: quais são os motivos
por trás desse aumento nos pro-
cessos por "erro médico"? Diver-
sos podem ser destacados. Um de-
les é a percepção dos pacientes
acerca da comunicação inadequa-
da com seus cuidadores, falhas na
execução de procedimentos pa-
drão (como a não observância de
protocolos de segurança em cirur-
gias), e a ainda presente e proble-
mática disparidade na distribui-
ção de recursos humanos e mate-
riais entre diversas regiões do país.

Natália Soriani

No último ano, o
Brasil testemunhou um
fenômeno alarmante no
setor da saúde: um au-
mento abrupto e signi-
ficativo nos processos
judiciais por alegação
de "erro médico". De
acordo com dados di-
vulgados pelo Conselho Nacional
de Justiça (CNJ), o número de
ações registradas em 2024 atingiu
a marca de 74.358 casos, um cres-
cimento de 506% em comparação
com os 12.268 processos contabili-
zados em 2023. Trata-se de uma
elevação drástica e que reflete as
complexas questões que permeiam
tanto os sistemas público quanto
particular de saúde no país. O ce-
nário gera apreensão entre os pro-
fissionais e gestores que acompa-
nham esse crescente movimento
de judicialização.

Para compreender mais pro-
fundamente a questão, é preciso
avaliar alguns fatores. O primeiro
que nos chama a atenção é o fato de
que a maioria das acusações envol-
ve pedidos de indenização por da-
nos morais e materiais, termos que
se consolidaram no jargão jurídico
para tratar de problemas decorren-
tes da prestação de serviços de saú-
de que não atenderam às expectati-
vas ou direitos dos pacientes.

Nesse sentido, é crucial enten-
der que "danos morais" se referem
a prejuízos não patrimoniais, como
sofrimento psicológico, angústia ou
ofensa à honra, enquanto "danos
materiais" dizem respeito a perdas
financeiras diretas, como despesas
médicas adicionais ou perda de ren-
da devido à incapacidade tempo-
rária ou permanente.

Dentro desse contexto, em
2024, os dados mostram que, no
sistema público, foram registra-
dos a abertura de 10.881 proces-
sos por danos morais e 5.854 por
danos materiais. Já no atendi-
mento privado, os números fo-
ram ainda mais expressivos:
40.851 ações por danos morais e
16.772 por danos materiais.

Esses dados, que contrastam

A explosão dos processos
por erro médico no Brasil

Muitas vozes dentro do se-
tor de saúde também sugerem
que uma parte importante desse
problema reside na falta de trei-
namento contínuo e em deficiên-
cias estruturais nos hospitais, ali-
adas aos padrões comunicacio-
nais falhos que não destinam a
devida atenção ao esclarecimen-
to sobre tratamentos e diagnósti-
cos com os pacientes. Um exem-
plo prático seria a ausência de um
sistema de "double-check" na
administração de medicamentos,
aumentando o risco de erros de
dosagem ou de medicação.

Problemas colocados, deve-se
pensar em como solucioná-los. Di-
ante deste aumento estratosférico
de ações judiciais, uma das ações
mais urgentes e viáveis diz respeito
ao fortalecimento da educação con-
tinuada para todos os níveis de
profissionais de saúde. Isso inclui
a implementação de simulações re-
alísticas para o treinamento de ha-
bilidades técnicas e a promoção de
cursos sobre comunicação eficaz
com pacientes. Mais além, a ado-
ção de melhores práticas em comu-
nicação médica pode desempenhar
um papel crucial na reformulação
dessa dinâmica, com potencial para
diminuir consideravelmente a
quantidade de erros devido a mal-
entendidos evitáveis.

A utilização de ferramentas
como o "teach-back method",
onde o paciente repete as instru-
ções recebidas para garantir o en-
tendimento, pode ser uma estra-
tégia eficaz nesse melhor proces-
so de comunicação.

Outro ponto em discussão é
a implementação de sistemas de
mediação alternativos que ofere-
çam soluções mais ágeis e menos
desgastantes do que o percurso
nas instâncias judiciais. O forta-
lecimento desses canais pode ali-
viar significativamente a carga
atualmente suportada pelos tri-
bunais, otimizando o processo em
prol de ambas as partes. O objeti-
vo final é alcançar resoluções que
não só satisfazem juridicamente,
mas que preservem as relações
entre instituições de saúde e a
sociedade civil. Um exemplo de
mediação bem-sucedida seria a
criação de comitês de ética hospi-
talar que atuem como mediado-
res em conflitos entre pacientes e
profissionais de saúde, buscan-
do soluções consensuais antes
que o caso chegue à justiça.

Por fim, uma questão é clara:
a trajetória desenhada pelo au-
mento das ações judiciais por
"erro médico" no Brasil requer
rápidas intersecções entre o direi-
to à saúde e as medidas jurídicas
cabíveis. Isso demanda um esfor-
ço coletivo e coordenado para ga-
rantir o futuro de um atendimen-
to seguro, eficaz e responsável.

À medida que avançamos, é
imperativo que todos os atores en-
volvidos - do governo até as clí-
nicas privadas - sejam mobiliza-
dos para a transformação e ino-
vação sistêmica, garantindo as-
sim que a prestação de serviços
no país não só evolua, mas inspi-
re confiança renovada e contínua
na população brasileira.

 A implementação de audito-
rias internas regulares, a criação
de canais de comunicação abertos
para feedback dos pacientes e a pro-
moção de uma cultura de seguran-
ça e aprendizado contínuo são pas-
sos essenciais para reverter essa
tendência preocupante e garantir
um sistema de saúde mais justo e
eficiente para todos.

———
Natália Soriani, advoga-
da especialista em Direi-
to Médico e de Saúde,
sócia do escritório Natá-
lia Soriani Advocacia

Cenários que se vislumbram
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José Renato Nalini

A ciência tem aler-
tado a humanidade so-
bre o maior perigo que
a ameaça. É a traumá-
tica mudança climática,
ora convertida em
emergência inafastável.
No fundo, uma ques-
tão singela. Sabe-se que
o planeta enfrenta fenômenos ex-
tremos. Conhece-se a causa: a
emissão de gases venenosos, gera-
dores do efeito-estufa. Não se des-
conhece como interromper o ca-
minho rumo à catástrofe derra-
deira: descarbonizar o mundo.

Nada obstante, pouco se
faz nessa direção. Os maiores
emissores continuam a empes-
tear a Terra, como se também
não estivessem condenados a
perecer, no dia em que a atmos-
fera for irrespirável.

Diante disso, quais
os cenários que se per-
mite vislumbrar?

A desertificação
de boa parte do plane-
ta, com a fome e a mi-
séria crescentes. A
multiplicação dos refu-
giados do clima.

O derretimento
das calotas polares, a

elevação do nível dos oceanos e a
submersão de países insulares,
além do desaparecimento de algu-
mas das cidades da orla.

Drástica redução da biodi-
versidade, com o desapareci-
mento de espécies, muitas delas
ainda não completamente co-
nhecidas ou desvendadas pela
humanidade insensata.

Escassez hídrica em inúme-
ros lugares, produzindo conflitos
cruentos porque as guerras deste
século 21 serão travadas em tor-

no à falta d'água, o líquido que,
ao contrário do petróleo, não
pode faltar às espécies vivas, se-
jam animais, sejam vegetais.

Isso tudo, sem falar nas novas
epidemias que surgirão diante das
indizíveis vulnerações ao ambien-
te, que deixou de ser amistoso,
quando um seu integrante - a cria-
tura que se autodenomina racio-
nal - passou a maltratá-lo e a hosti-
lizá-lo de maneira insana e cruel.

Estes os cenários possíveis e

lastimáveis, se tudo continuar a
ocorrer como hoje: depois de vinte
e nove COPs, reuniões da ONU
para cuidar do meio ambiente, os
acordos não são cumpridos, o pe-
tróleo continua em alta, ainda
existe negacionismo e quem de-
fenda o desmatamento, o exter-
mínio do futuro e não se comove
diante do lamento da natureza.

Se você não quer que isso se
concretize, acione os seus repre-
sentantes e peça a eles façam va-
ler as recomendações dos cien-
tistas. É possível que ainda se
consiga salvar o projeto huma-
no e garantir vida saudável para
as gerações do amanhã.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Claudia Carletto

Acredito que a
educação transforma
vidas. Na Fundação
Casa, nosso compro-
misso é garantir que
cada adolescente aten-
dido tenha acesso ao
conhecimento e a opor-
tunidades reais de
crescimento. Em 2024, avança-
mos muito nessa missão. O índi-
ce de progressão na alfabetização
e letramento saltou de 44,68%
para 71,31%, resultado direto das
1.253 oficinas pedagógicas reali-
zadas ao longo do ano, benefici-
ando mais de 11 mil jovens.

Outro grande avanço foi na
certificação profissional. Nossa
meta era alcançar 80% de jovens
certificados em cursos de Forma-
ção Profissional Básica, mas supe-
ramos essa expectativa e chegamos
a 95,5%. Isso significa que 4.668
adolescentes saíram ou sairão da
Fundação Casa qualificados para
o mercado de trabalho, ampliando

suas possibilidades de
futuro.

Esses avanços só
foram possíveis porque
trabalhamos em parce-
ria. A Fundação Casa,
vinculada à Secretaria
da Justiça e Cidadania,
tem contado com o
apoio do governador
Tarcísio de Freitas para

fortalecer as políticas públicas vol-
tadas à educação e à reintegração
social. Além da escolarização e da
formação profissional, estimula-
mos a continuidade dos estudos.
Em 2024, 263 jovens prestaram o
vestibulinho das Escolas Técnicas
Estaduais (Etecs) e 61 foram apro-
vados. Outros 89 participaram do
processo seletivo das Faculdades de
Tecnologia do Estado de São Paulo
(Fatecs). Além disso, 1.401 jovens
fizeram o Encceja PPL, 242 presta-
ram o Enem PPL e 1.238 participa-
ram do Provão Paulista.

Acredito que a educação vai
além da sala de aula. Por isso, in-
vestimos também em cultura e es-

Educação e qualificação profissional: construindo
oportunidades para os jovens da Fundação Casa

porte como ferramentas funda-
mentais da socioeducação. No úl-
timo ano, 1.952 adolescentes parti-
ciparam de atividades esportivas
em parceria com clubes, Sesc, pre-
feituras e secretarias de esporte.
Além disso, capacitamos 185 pro-
fissionais de Educação Física para
ampliar o impacto dessas ações. No
campo cultural, 1.100 adolescentes
participaram das oficinas musicais
do programa Guri, 1.485 visitaram
museus e 372 jovens se envolveram
em eventos artísticos como o Mu-
siCASA e o Nós Pela Cultura, for-
talecendo o protagonismo juvenil.

Ver esses resultados me dá a
certeza de que estamos no cami-
nho certo. Cada jovem que passa
pela Fundação Casa precisa encon-
trar oportunidades reais para re-
escrever sua história. O crescimen-
to no índice de aprendizagem, o
acesso ao ensino técnico e superior
e a qualificação profissional mos-
tram que estamos oferecendo fer-
ramentas concretas para que es-
ses adolescentes possam construir
um futuro diferente.

Para 2025, nosso desafio será
ainda maior. Queremos ampliar a
certificação profissional, expandir o
acesso à educação e fortalecer ain-
da mais nossas ações pedagógicas.
Vamos investir na criação de novas
salas de leitura, na qualificação dos
acervos literários e na oferta de mais
cursos profissionalizantes. Seguire-
mos acompanhando cada jovem de
perto, garantindo que a educação
continue sendo o maior caminho
para a transformação social.

———
Claudia Carletto, presi-
dente da Fundação Casa

Divulgação
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Helinho Zanatta anuncia mais dois secretários
José Luiz Ribeiro assume a Secretaria de Trabalho, Emprego e Renda e o advogado Paulo Nardino assume a pasta de Cidadania e Parcerias da Prefeitura

Paulo Afonso de Lima, tesoureiro do Instittuto Intersindical de
Piracicaba, José Luiz Ribeiro, prefeito Helinho Zanatta, Wagner
da Silveira, o Juca, e o chefe de gabinete, Francisco Duarte

Divulgação

Após a reforma administrati-
va aprovada em janeiro deste ano,
com adequações orçamentárias, na
terça-feira, 18, o prefeito Helinho
Zanatta anunciou mais dois nomes
para compor seu governo: o sindi-
calista José Luiz Ribeiro assume a
Secretaria de Trabalho, Emprego e
Renda e o advogado Paulo Nardi-
no assume a pasta de Cidadania e
Parcerias da Prefeitura.

José Luiz Ribeiro foi presiden-
te do Sindicato dos Metalúrgicos
de Piracicaba e região de 1990 até
2014 e dirigente da Federação dos
Trabalhadores Metalúrgicos do
Estado de São Paulo e Força Sindi-
cal. Também foi vereador em Pira-
cicaba por três mandatos, além de
assumir a Secretaria Estadual de
Emprego e Relação do Trabalho do
Estado de São Paulo (SERT) em
2015. No ano de 2019 assumiu o
cargo de secretário municipal de
Emprego e Renda (Semtre), onde
permaneceu até abril de 2020.

Paulo Nardino é graduado em
direito pela Unimep (Universidade
Metodista de Piracicaba), foi vere-
ador no ano de 2023, assessor da
Secretaria Municipal de Adminis-
tração e assessor parlamentar na
Câmara Municipal de Piracicaba.

“O perfil do Zé Luiz é o mais
ideal para a pasta, uma vez que já
foi secretário municipal e secretá-
rio de Estado da mesma pasta.
Nossa gestão tem um novo olhar
para a secretaria”, ressalta Helinho.

“Estamos diante de um novo
desafio, em tempos que exigem ino-
vação. A gestão de Helinho Zanat-
ta é alicerçada no trabalho árduo e
nos resultados concretos. Acredito
firmemente que seremos capazes de
criar caminhos que fomentem a
geração de novos empregos e pro-
movam ações robustas de qualifi-
cação e requalificação da força de
trabalho. Nosso foco está, sobretu-
do, na formação de jovens e adul-
tos para se prepararem para os

empregos modernos e do futuro”,
adianta José Luiz Ribeiro.

A nomeação de Ribeiro para
o cargo de secretário teve reper-
cussão positiva no meio sindical.
“A administração de Helinho Za-
natta tem se destacado pelo diálo-
go com toda cidade. Nós, do Ins-
tituto Intersindical, apoiamos a
nomeação de Zé Luiz e estamos
prontos para atuar como parcei-
ros nesta gestão. O momento atu-
al exige de todos nós ações con-
cretas que possibilitem o desenvol-
vimento econômico e, consequen-
temente, social de nossa cidade”,
avaliou Wagner da Silveira, o
Juca, presidente do Instituto In-
tersindical de Piracicaba e região.

NOVA PASTA - Uma das
novidades na Administração Heli-
nho Zenatta, a Secretaria Munici-
pal de Cidadania e Parcerias, que
será comandada por Paulo Nardi-
no, tem entre as competências, a
interlocução dos conselhos muni-

cipais e Orçamento Participativo,
além de assessorar o prefeito nas
ações governamentais voltadas à
formulação de políticas públicas
para a promoção e defesa dos di-
reitos humanos e de cidadania.

Também articular iniciativas
e apoiar projetos voltados para a
promoção e defesa dos direitos
humanos e da participação social,
tanto por organismos governa-
mentais, incluindo os Poderes
Executivo, Legislativo e Judiciário,
quanto por organizações da soci-
edade civil, e elaborar projetos e
programas que promovam a cons-
trução de uma sociedade mais
justa, apresentando propostas que
assegurem a igualdade de condi-
ções, a justiça social.

“O Paulo, pela sua formação
acadêmica e vivência, com certe-
za assumirá com afinco esse novo
desafio. Fizemos uma reforma
administrativa pensando na ci-
dade não somente no hoje, mas

também no futuro de Piracica-
ba”, ressalta Helinho Zanatta.

Nardino agradeceu o convi-
te do prefeito. “Agradeço o convi-
te do prefeito Helinho para assu-
mir esse desafio da Secretaria de

Cidadania e Parcerias, que de-
monstra a visão diferenciada de
buscar compreender as deman-
das da sociedade e construir jun-
tos caminhos para uma cidade
cada vez melhor”, destacou.

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO

Ensaios para Paixão de Cristo
seguem para Engenho Central

Os ensaios para a encenação
da 35ª edição da Paixão de Cris-
to de Piracicaba, espetáculo tea-
tral realizado durante a Semana
Santa pela Associação Cultural e
Teatral Guarantã, seguem até o
próximo dia 23 de fevereiro, quan-
do serão pausados e retornarão
no primeiro fim de semana após
o Carnaval. A partir domingo, dia
9 de março, os ensaios passarão
a acontecer no Engenho Central,
das 9 às 13 horas.

Nesse mesmo dia, estarão
abertas as vagas aos interessados
em fazer figuração para compor o
elenco do espetáculo. As vagas são
limitadas e serão feitas apenas nesse
dia, das 9 às 12 horas.

Para os menores é necessário
a presença de um responsável e
apresentar a seguinte documenta-
ção: RG, CPF e Certidão de Nasci-
mento. Para os demais: RG / CPF;
NIT PIS; e endereço completo.

Já na próxima semana, dia
24 de fevereiro, o acervo ceno-
gráfico da Paixão de Cristo de
Piracicaba começa a ser trans-
portado para o Engenho Central
e, neste mesmo dia, se iniciam as

gravações do texto do espetácu-
lo, no estúdio Lab Sound.

“Devido ao calendário deste
ano, a Paixão de Cristo de Piraci-
caba está um pouco mais distante,
mesmo assim estamos com os pre-
parativos a todo vapor e, a partir
da próxima semana, damos início
ao processo de produção no Enge-
nho Central e a gravação de todos
os textos do espetáculo”, informou
Marcelo Torresan, presidente da
Associação Guarantã.

Pelo segundo ano consecu-
tivo, a direção da Paixão de Cris-
to de Piracicaba estará sob o co-
mando de Raul Rozados e Carla
Sapuppo, que assumem pela
quarta vez o compromisso de
assinar o espetáculo.

A Paixão de Cristo de Piraci-
caba, acontecerá com os patrocíni-
os da Caterpillar Brasil e Drogal,
por meio da Lei Federal de Incenti-
vo à Cultura. A Realização é da
Associação Cultural e Teatral Gua-
rantã, Prefeitura Municipal de Pi-
racicaba, através das Secretarias
Municipal de Cultura e de Turis-
mo e Governo Federal, através do
Ministério da Cultura.

Após o Carnaval, Guarantã intensifica preparativos
para 35ª edição da Paixão de Cristo de Piracicaba

Fran Camargo
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O pior desse quadro
é que a pobreza corres-
ponde a um terço da
população brasileira
sustentada não pela ati-
vidade econômica, mas
pelas esmolas temporá-
rias do Bolsa Família e
do Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC),
que o governo está es-

tudando limitar reajustes e restrin-
gir o acesso. Para complementar
esse panorama desalentador, 21,2%
dos jovens entre 15 anos e 29 anos
nem estudam, nem trabalham. A
geração ficou reconhecida jocosa-
mente por aqui como 'Nem Nem'.

Na educação, não há ainda
razão para ter muito otimismo
mesmo que a toda hora seja repeti-
da aquela frase entre os políticos:
"sem educação, não há salvação".
Fica a dúvida então por que nos
últimos 20 anos, a salvação ainda
não veio? Uma matéria publicada
na semana passada em um grande
diário revelou uma avaliação de
desempenho em Matemática no 4º
ano do ensino fundamental. O Bra-
sil aparece na desonrosa 55ª posi-
ção com suas crianças não domi-
nando sequer a aritmética, ou seja,
divisão e multiplicação.

Informações apropriadas
também existem. Diversos estudos
recentes indicam que a instabilida-
de política e os desencontros dos
pronunciamentos da cúpula do
governo brasileiro, em especial so-
bre austeridade fiscal e iniciativas
constantes no aumento sobre tri-
butação na venda, renda e capital,
têm desestimulado investidores e
reduzido os valores dos ativos no
mercado de capital brasileiro. Há
grandes diferenças no retorno do
capital investido, além do que, os
gastos continuam numa situação
irresponsável, porque o governo

Samuel Hanan

A comunicação de
massa tem ganho cada
vez mais importância
na sociedade digital e no
Brasil não seria diferen-
te. No entanto, em nos-
sos dias, é preciso mui-
to mais atenção no con-
teúdo divulgado por to-
das mídias, sejam elas da impren-
sa tradicional ou das Redes Soci-
ais. O ex-presidente da Câmara dos
Deputados e ministro da Indústria
e Comércio, Ulisses Guimarães, di-
zia que "a verdade não tem propri-
etário exclusivo e infalível". Foi ele
quem também alertou os cidadãos
brasileiros para uma máxima per-
versa: "na política, o que importa é
a versão, não o fato".

Há muito tempo a informação
e desinformação têm se confronta-
do em batalhas homéricas pela his-
tória, basta lembrar o aforismo do
ministro da propaganda do Hitle-
rismo, Joseph Goebbels, que decla-
rou: ''uma mentira contada mil ve-
zes, torna-se uma verdade''. Em
consequência disso não acredite de-
votadamente em matérias que cir-
culam sobre redução da pobreza e
da extrema pobreza. A verdade é
que o Brasil, oitava economia do
mundo, continua com 33% da po-
pulação vivendo abaixo da linha de
pobreza, ou seja, vivendo com me-
nos de R$ 665,00/mês (pobreza -
27,7%) e R$209,00/mês na extre-
ma pobreza (4,8% da população).

Então, devemos comemorar, o
quê? A fome? Se olharmos o desas-
tre comemorado por um grupo, te-
mos, por região, o Nordeste com
47,2% da população, vivendo na
pobreza e 9,1% na extrema pobre-
za; e o Norte apresenta 38,5% na
pobreza e 6% na extrema pobreza.
Pergunto é possível comemorar?

Problemas econômico-sociais e suas respectivas
publicizações no Brasil: verdades ou mentiras?

federal não entende que é preciso
cortar custos/gastos.

Esses mesmos estudos expõem
ainda que a verdade dos números
atesta que não se pode postergar
mais os cortes substanciais nas
despesas públicas, que contemplam
preocupantes privilégios, corrupção
e impunidade. A taxa cambial com-
prova também que o governo de-
veria acabar com discursos desen-
contrados, porque a variação cam-
bial neste ano já chegou em 17,00%,
diante de uma inflação de 4,75%.

Tudo sugere que as ações de-
sencontradas do governo estão
destruindo o mercado de capitais
no Brasil com seu comportamen-
to. Tem desvalorizado os ativos
das nossas empresas precificadas
a valores baixíssimos. A rentabili-
dade no Ibovespa no ano é negati-
va (-6,34%), enquanto as bolsas
norte-americanas vêm apresen-
tando resultados maravilhosos
(19,16% Dow Jones; 26,48% S&P;
e 26,25% Nasdaq). No acumulado
dos últimos quatro anos e 11 me-
ses, a média Ibovespa foi de 1,71%
aa, para um IPCA médio de 6,03
% e uma desvalorização cambial
média de 9,62 %.

Com desvalorização cambial
igual a 59% acima da variação do
IPCA, os insumos importados e as

importações de máquinas e equi-
pamentos vão travar a moderni-
zação das indústrias e em conse-
quência a já combalida produtivi-
dade de nossa indústria. Diante
desses números estarrecedores
existe ainda muita gente, com
competência e não analfabeta,
aplaudindo e dando respaldo ao
atual governo. É desanimador,
mas à frente a conta inevitavel-
mente chegará a todos nós.

Não sou um pessimista, po-
rém identifico o mal que há no ufa-
nismo e nas narrativas da atual
gestão. O que então fazer? Aguar-
dar, democraticamente as próxi-
mas eleições gerais. Precisamos
contrariar desta forma Goebbels e
adotar a verdade para que a gera-
ção atual de líderes deixe um lega-
do melhor paras nossas crianças
e jovens. O importante é que nos
afastemos dessa imobilidade, mo-
rosidade ou letargia e avancemos
verdadeiramente num ciclo virtu-
oso real e concreto.

Definitivamente precisamos
mudar para obtermos mais efici-
ência, com menos discursos e mais
ações concretas a fim de que as ta-
refas sejam concretamente execu-
tadas, com o mínimo de erros e al-
cançar mais produtividade e me-
lhor rentabilização de recursos.
Portanto, entre Goebbels e Albert
Einstein, fico com Einstein, quan-
do 'sentenciou': "Estupidez é fazer
a mesma coisa sempre e esperar
resultados diferentes".

———
Samuel Hanan, enge-
nheiro industrial, empre-
sário e foi vice-governa-
dor do Amazonas (1999-
2002). É autor dos livros
"Brasil, um país à deriva"
e "Caminhos para um país
sem rumo". Site: https://
samuelhanan.com.br

A Faculdade de Odontologia
de Piracicaba (FOP) da Unicamp
abrirá inscrições, nos dias 27 e 28
de fevereiro, na sala de computa-
dores, para o Programa UniversI-
DADE, que é desenvolvido pela
Pró-Reitoria de Extensão, Esporte
e Cultura da Unicamp (Proec). O
programa é voltado para toda so-
ciedade com 50 anos ou mais e ofe-
rece cursos presenciais nos perío-
dos manhã e tarde.

Todas as atividades do Pro-
grama UniversIDADE são desen-
volvidas na FOP por profissionais
voluntários, inscritos e seleciona-
dos previamente. Elas são total-
mente gratuitas e, para participar,
o aluno pode possuir qualquer grau
de formação, além de não ser exi-
gido vínculo com a UNICAMP.

O Programa UniversIDADE
destaca-se como uma iniciativa de
sucesso, proporcionando uma ex-
periência educacional única para
pessoas com 50 anos ou mais. Ele
oferece uma diversidade de ativi-
dades nas mais diversas áreas do
conhecimento, visando promover

a longevidade com qualidade de
vida, integrando propostas que tra-
balham corpo e mente em um am-
biente social estimulante, com o
objetivo de manter o público aten-
dido, ativo, com qualidade de vida
e integrado à sociedade.

De acordo com a coordena-
dora do Programa, Alice Helena
de Danielli, o mais importante do
Programa é proporcionar uma vi-
vência universitária para o públi-
co inscrito, pessoas que talvez nun-
ca tenham tido a chance de inte-
grar uma Universidade do porte
da UNICAMP ou que, tendo tido
a experiência, gostariam de revi-
vê-la, como forma de adquirir
maior qualidade de vida. Além
disso, a convivência com o público
interno da UNICAMP traz benefí-
cios para os próprios alunos, pro-
fessores e servidores, ampliando
o senso de sociedade em nossa co-
munidade interna. Dessa forma,
proporciona ambiente social esti-
mulante e integrador, que man-
tém os participantes ativos e bem
integrados à sociedade.

‘U‘U‘U‘U‘UNIVERSNIVERSNIVERSNIVERSNIVERSIDIDIDIDIDADE’ADE’ADE’ADE’ADE’

FOP abre inscrições para cursos ao público com 50 anos ou mais
Divulgação

As atividades do UniversIDADE são desenvolvidas
na FOP por profissionais voluntários
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Helinho Zanatta recebe visita
do bispo Dom Devair Araújo
Encontro marca início de uma série de visitas que o bispo diocesano planeja
realizar aos prefeitos das 15 cidades que compõem a Diocese de Piracicaba

Entre os dias 20 e 22 de fe-
vereiro, a Faculdade Anhangue-
ra realizará um concurso de bol-
sas de estudo com descontos de
até 100% em comemoração aos
seus 31 anos. A ação, que ocor-
rerá em todas as unidades da
instituição no Brasil e também
no formato online, busca ampli-
ar o acesso ao ensino superior.

As provas poderão ser reali-
zadas presencialmente em uma
das 106 unidades e 1.698 polos dis-
tribuídos pelo país ou de forma on-
line, oferecendo flexibilidade para
os candidatos. Os melhores colo-
cados serão premiados com bol-
sas integrais para todo o período
da graduação, exceto para os cur-
sos de Medicina, Odontologia e
Medicina Veterinária. Os demais
participantes também poderão re-
ceber bolsas parciais, com descon-
tos a partir de 20%, de acordo com
a pontuação obtida.

A iniciativa da Anhanguera
ocorre em um contexto em que o
acesso à educação superior conti-
nua sendo um desafio para mui-
tos brasileiros. De acordo com o
Censo da Educação Superior, ape-
nas um em cada quatro jovens de
18 a 24 anos ingressa na faculda-
de no Brasil. “A educação é uma
das principais ferramentas de
transformação social. Acreditamos
que o estudo pode transformar vi-
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Faculdade Anhanguera abre inscrições para bolsas integrais

s provas podem ser realizadas presencialmente ou de forma online

Divulgação

das e nosso objetivo é criar oportu-
nidades para que mais pessoas te-
nham acesso ao ensino superior de
qualidade”, afirma Pedro Ferraz,
Sócio e Diretor Comercial da Cog-
na, detentora da Anhanguera.

As inscrições estão abertas no
portal da instituição e podem ser
feitas presencialmente nas unida-
des da faculdade. No site, os interes-
sados encontram informações deta-
lhadas sobre horários das provas
presenciais e orientações para o ves-
tibular online. O benefício não é vá-
lido para transferências externas.

Para quem ainda está em dú-
vida sobre qual carreira seguir, a
Anhanguera disponibiliza um tes-
te vocacional com mais de 30 per-
guntas. O resultado é um relatório
detalhado que indica as profissões
mais alinhadas ao perfil do estu-
dante, facilitando a escolha do ca-
minho profissional. O teste está dis-
ponível no site da instituição.

“Escolher uma profissão
pode ser um desafio, especial-
mente quando há tantas opções.
O teste vocacional é uma ferra-
menta que ajuda a entender me-
lhor as próprias aptidões e inte-
resses, oferecendo uma direção
mais precisa para quem deseja
iniciar uma jornada acadêmica”,
finaliza Pedro Ferraz, Sócio e
Diretor Comercial da Cogna, de-
tentora da Anhanguera.

ANHANGUERA – Funda-
da em 1994, a Anhanguera oferece
para jovens e adultos uma infraes-
trutura moderna, ensino de exce-
lência e um portfólio diversificado
com mais de 47 cursos de gradua-
ção presenciais, 43 semipresenciais
e 96 na modalidade a distância,
além de pós-graduações, cursos li-
vres, profissionalizantes, técnicos,
EJA e preparatórios, com destaque
para o Intensivo da OAB. Perten-
cente à Cogna Educação, o mais
diversificado e maior grupo edu-
cacional do país, a marca está pre-
sente em mais de 106 unidades e
1.698 polos em todos os estados

brasileiros, atendendo a milhares de
alunos por meio de professores es-
pecialistas, mestres e doutores. Com
o conceito lifelong centric, centrado
na aprendizagem em todas as fases
do aluno, 91% das instituições pos-
suem notas 4 ou 5 no MEC. Para
mais informações das soluções edu-
cacionais, acesse o site e o blog.

SERVIÇO
Faculdade Anhanguera abre
inscrições para bolsas de es-
tudo integrais em todo Brasil,
de 20 a 22 de fevereiro, pre-
sencialmente em todas as uni-
dades Anhanguera e online.

Bispo Dom Devair e o padre Rodrigo Anholetto visitaram o
prefeito de Piracicaba, Helinho Zanatta, nesta quarta-feira (19)

Divulgação

O bispo de Piracicaba, Dom
Devair Araújo da Fonseca, reali-
zou uma visita oficial ao prefeito
de Piracicaba, Helinho Zanatta,
nesta quarta-feira, dia 19. O encon-
tro marca o início de uma série de
visitas que o bispo diocesano pla-
neja realizar aos prefeitos das 15
cidades que compõem a Diocese de
Piracicaba, visando fortalecer o di-
álogo institucional e a colaboração
em projetos de interesse comum.

Durante a reunião, que du-
rou aproximadamente uma hora
e meia, acompanhado do padre
Rodrigo Anholetto, coordenador
diocesano de Pastoral, Dom De-
vair ouviu sobre projetos e desafi-
os da administração municipal,
com foco nas áreas de abasteci-
mento e saneamento básico, assis-
tência social, educação e saúde.
Dom Devair ofereceu a colabora-
ção da Igreja em iniciativas soci-
ais, culturais e educacionais, res-
saltando o papel da Diocese como
agente de transformação social.
Ele mencionou, por exemplo, o tra-
balho realizado pelas pastorais

sociais e pelas entidades ligadas à
Igreja no atendimento a famílias
em situação de vulnerabilidade.

“A Igreja está envolvida em
diversas iniciativas na região,
como creches, abrigos e projetos
de apoio a dependentes químicos,
e pode colaborar em projetos que
beneficiem a população, especial-
mente os mais necessitados,” afir-
mou Dom Devair. O prefeito Heli-
nho Zanatta expressou gratidão
pela visita e manifestou interesse
em manter um diálogo entre a
Igreja e o poder público.

Diálogo institucional - Dom
Devair explicou que, após sua pos-
se como bispo de Piracicaba, visi-
tas semelhantes foram realizadas
a outras autoridades e lideranças
da região, com o objetivo de fomen-
tar o diálogo institucional e explo-
rar ações conjuntas que priorizem
o bem-estar da população.

Ao término do encontro,
Dom Devair presenteou o prefei-
to com materiais sobre o Jubileu
de Esperança 2025, destacando
a celebração deste evento pela

Igreja Católica Apostólica Roma-
na em todo mundo. Eventos re-
lacionados ao Jubileu também
serão realizados nas cidades da
Diocese. O Jubileu de 2025 tem
como tema “Peregrinos da Espe-
rança” e busca renovar a fé e a
esperança em um mundo marca-
do por desafios e incertezas.

DIOCESE - A Diocese de Pi-
racicaba abrange 15 cidades na re-
gião, incluindo Águas de São Pe-
dro, Capivari, Charqueada, Corum-
bataí, Ipeúna, Mombuca, Piracica-
ba, Rafard, Rio Claro, Rio das Pe-
dras, Saltinho, Santa Bárbara
d’Oeste, Santa Gertrudes, Santa
Maria da Serra e São Pedro.
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Vereador Paraná destaca origem
humilde e ações em comunidade

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Josef Borges destaca projeto
projeto Cine Céu em Artemis
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Requerimento
questiona
manutenção de
lâmpadas de LED
em avenidas

O vereador Josef Borges (PP)
utilizou a tribuna da Câmara para
falar sobre um projeto da Secre-
taria Municipal da Cultura, rea-
lizado em parceria com a Secre-
taria Estadual da Cultura, Eco-
nomia e Indústrias Criativas e o
instituto Usina de Sonhos, que
oferece sessões de cinema gratui-
tas por meio do Projeto Cine Céu,
movido por energia solar.

Josef explicou que o projeto
Cine Céu foi viabilizado por meio
de uma emenda parlamentar do
então deputado estadual Helinho
Zanatta (PSD), que hoje é prefeito
de Piracicaba. Artemis será o próxi-
mo local a receber a sessão de cine-
ma, será nesta quinta-feira (20), a
partir das 19h30, na praça João Al-
fredo. Josef enalteceu o secretário
municipal de Cultura, Carlos Beltra-
me, pela iniciativa e “por ser  uma
pessoa que dialoga com todos”.

Josef também abordou o pro-
jeto de segurança em Artemis. “Em
2018, a estatística era de 82 rou-
bos e furtos no distrito. Implanta-

mos o projeto de segurança junto ao
Conseg (Conselho Comunitário de
Segurança), um grupo de apoio à
polícia e também um grupo de moni-
toramento e conseguimos reduzir
para 5 roubos ao ano”, afirmou.

Ele acrescentou que essa sema-
na houve um avanço com a Secre-
taria Municipal de Obras e iniciati-
va privada com a colocação de pos-
tes de energia para cabeamento de
fibras ópticas para câmeras de
monitoramento, que visam identi-
ficação precisa de placas de veícu-
los que entram no distrito. “Se um
veículo furtado entrar, será identi-
ficado. Se alguém furtar, com os
dados do veículos, será possível
chegar ao infrator. Artemis hoje é
um dos locais mais seguros de Pi-
racicaba e caminhamos para o
conceito de smart cities”, afirmou.
São três entradas em Artemis e
cada local receberá duas câmeras.

Josef também agradeceu a
aprovação do Fórum Permanente
de Saúde pelo plenário. “Esse fó-
rum tem como objetivo reunir in-

formações e propor iniciativas para
que a saúde seja melhorada e con-
sigamos atender a população da
melhor maneira possível”, disse.

Por fim, Josef trouxe dados
sobre a dengue. Segundo ele, a Pre-
feitura realizou mutirão e retirou 7
toneladas de inservíveis na Vila Cris-
tina e 5,5 toneladas em em vários
bairros, inclusive Artemis. Em rela-
ção às notificações, foram 1.850 de
1 de janeiro a 11 de fevereiro, com
181 casos confirmados e 0 óbitos

O parlamentar também ressal-
tou a necessidade de vacinação con-
tra a doença, com a imunização li-
berada para crianças de 10 a 14
anos em todas as unidades de saú-
de do município. “Para ser vacina-
do é só apresentar um documento
com foto, cartão Pira Cidadão ou
Cartão SUS”, afirmou. Ele ressal-
tou também os cuidados com a pre-
venção relativos ao uso de repelen-
tes e a necessidade de eliminação
de focos de água parada e que os
cuidados devem  ser redobrados
com o calor e as chuvas.

A instalação de novas lâmpa-
das de LED e a manutenção das
já existentes nas avenidas Antô-
nio Franco de Lima e Ralph Be-
natti, na região da Vila Industri-
al, é tema do requerimento 91/
2025, de autoria de Gustavo Pom-
peo (Avante), aprovado na noite
desta segunda-feira (17) na 5ª
Reunião Ordinária da Câmara.

O vereador, na propositura,
com base em pedidos de morado-
res e pessoas que utilizam as vias,
pergunta ao Executivo se há cro-
nogramas de manutenção das lâm-
padas de LED existentes e de ins-
talação de novas luminárias, ques-
tiona quem é o técnico responsável
pela fiscalização do serviço de tro-
ca das lâmpadas queimadas e in-
daga qual o tempo médio para que
as mesmas sejam trocadas.

Gustavo Pompeo solicita o
encaminhamento completo do
cronograma das instalações.

Durante a 5ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada na noite de se-
gunda-feira (17), o vereador Val-
dir Vieira Marques (PSD), o Para-
ná, utilizou a tribuna para compar-
tilhar aspectos de sua história de
vida e abordar temas relacionados
às comunidades carentes da cida-
de. O parlamentar também apre-
sentou demandas da população e
destacou a importância do apoio
às regiões periféricas.

Ao comentar a fala do verea-
dor Renan Paes (PL), Paraná men-
cionou sua própria experiência ao
viver em favelas e enfrentar perío-
dos como morador de rua na cida-
de de Indaiatuba. Segundo ele, a
experiência pessoal lhe permitiu
compreender as dificuldades en-
frentadas por essa parcela da popu-
lação. “Parabéns, Renan, porque tem
pessoas que nunca passaram por
isso e tratam essa população como
lixo, mas não é por aí”, declarou.

Paraná também citou exem-
plos de pessoas bem-sucedidas que
vieram de comunidades carentes,
como jogadores de futebol e canto-
res, ressaltando a necessidade de
valorizar e apoiar aqueles que en-
frentam dificuldades. Durante sua
fala, ele compartilhou um episódio
pessoal em que teve sua moradia
demolida e se viu sem um lar. “Ali

nós fomos morar na rua, mas eu
sabia que Deus estava olhando por
nós”, afirmou.

Outro ponto abordado foi a
reconstrução de uma ponte na rua
Elias Gabriel da Silva, que liga o
Nauti Clube ao bairro Grand Park.
Paraná exibiu imagens da estrutu-
ra danificada e relatou ter conver-
sado com a equipe responsável pela
obra, que teria informado sobre o
início dos trabalhos. “Fui lá no sá-
bado de manhã e já estavam tra-
balhando. A população daquela
região, incluindo o Bela Vista e o
Grand Park, agradece”, disse.

O vereador também comentou
sobre os serviços de roçagem e lim-
peza realizados pela empresa Eco-
terra, explicando que, devido ao
período chuvoso, os trabalhos po-
dem sofrer atrasos. Segundo ele, a
empresa segue um cronograma de
manutenção e não pode antecipar
os serviços, pois depende de libera-
ção financeira por parte da prefei-
tura. “Agora que a chuva está di-
minuindo, o trabalho deve se nor-
malizar”, afirmou.

Paraná agradeceu aos colegas
parlamentares e reforçou seu com-
promisso com a população, especi-
almente os moradores das regiões
mais vulneráveis. “Que Deus aben-
çoe cada um que está nos ouvindo
e nos assistindo”, concluiu.

Os estabelecimentos de rua e
corredores comerciais que abriram
no último dia 8 de dezembro, Feria-
do Municipal, não tem autorização
para abertura no dia 4 de março,
terça-feira de Carnaval. Na segun-
da dia 3 e na quarta-feira, 5 de mar-
ço, a abertura das lojas segue com o
horário normal, das 9h às 18h.

O funcionamento dos estabe-
lecimentos comerciais da cidade
está de acordo com a Convenção
Coletiva do Trabalho, firmada en-
tre Sincomércio Piracicaba e Sinco-
merciários, que indica folga nos
dias 2 de janeiro e 4 de março, con-
secutivamente, para os profissio-
nais que trabalharam no dia 8 de
dezembro de 2024.

 Sincomércio Piracicaba - o
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Comércio local fecha
na terça de Carnaval

órgão representativo dos empresá-
rios do setor do comércio varejista
e de serviços de sete cidades: Pira-
cicaba, Águas de São Pedro, Char-
queada, Saltinho, São Pedro, Tietê
e Torrinha. Fundado em 1942, pos-
sui hoje 13 mil empresas represen-
tadas e é filiado à Fecomercio SP
(Federação do Comércio de Bens,
Serviços e Turismo do Estado de
São Paulo), órgão que também
está à frente dos conselhos do Sesc
e do Senac São Paulo.

SERVIÇO
Em caso de dúv idas ou
mais in formações entrar
em contato pelo telefone:
(19) 3422- 0808 ou acesse
sincomerciopiracicaba.com.br.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) ocupou a tribuna, durante
a 5ª Reunião Ordinária, realiza-
da na noite desta segunda-feira
(17), para destacar o pedido que
fez ao Executivo, via indicação
protocolada na Câmara, para a
“instalação emergencial” de be-
bedouros com água potável em
praças e outros locais de grande
circulação de pessoas.

“Estamos com altas tempera-
turas e a previsão é de aumenta-
rem num curto espaço de tempo.
A população circula na cidade e
não temos bebedouro público
para tomar água potável. É uma
necessidade. Fizemos a indicação
e esperamos que seja atendido
esse pedido”, disse a parlamen-
tar, acrescentando que a melho-

IIIIINDICAÇÃONDICAÇÃONDICAÇÃONDICAÇÃONDICAÇÃO

Rai de Almeida propõe instalação de
bebedouros em local de grande fluxo

ria também seria benéfica aos
moradores em situação de rua.

Rai de Almeida comentou, ain-
da, sobre a fiscalização que fez a edi-
fícios abandonados na região central
da cidade. A vereadora conferiu a
situação de dois prédios, nas ruas
Gomes Carneiro e Florentino Guer-
rino Lafratta, que tiveram, há anos,
suas construções interrompidas.

“Tem problema de seguran-
ça, a questão sanitária, morado-
res em situação de rua que estão
lá, além de consumo e tráfico de
drogas. É um problema sério e é
preciso resolver essa situação”,
disse Rai de Almeida, sobre o es-
tado de ambos os prédios. Ela dis-
se que discutirá o assunto em uma
reunião com o procurador-geral
do município, Marcelo Maroun.
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Campeão da Copa do Brasil
vai receber mais de R$ 77 mi
Além do atrativo milionário para as equipes participantes, estádios cheios e
venda de produtos também ajudam a engordar os caixas das agremiações
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Requerimento questiona
realização de eventos
no Engenho Central

Diante da queda da inadim-
plência registrada após o núme-
ro recorde de acordos fechados
no Feirão de novembro, a Serasa
decidiu lançar a maior ofensiva
já feita no país para ajudar os
brasileiros mais endividados.
Com a adesão de 1.456 empresas
de diversos segmentos, o muti-
rão nacional contra as dívidas
volta com os descontos habituais
do Feirão Limpa Nome e o Auxí-
lio-Dívida, incentivo de até R$ 100
para estimular as negociações.

De 17 a 23 de fevereiro, a pri-
meira semana do Feirão, os consu-
midores que pagarem uma ou mais
dívidas que juntas somarem pelo
menos R$ 300, terão direito ao
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Serasa anuncia Auxílio-Dívida
e retoma descontos

Auxílio-Dívida de até R$ 100, no
valor de um outro débito em aber-
to, para quitar essas pendências. As
dívidas podem ser atrasadas ou já
negativadas (as que colocam o CPF
no Cadastro de Inadimplentes).

A iniciativa faz parte do esfor-
ço das maiores empresas do país e
da Febraban para proporcionar
um fôlego financeiro aos inadim-
plentes que têm, em média, 4 dívi-
das. Em São Paulo, 17,9 milhões de
pessoas estão aptas a solicitar o
auxílio-dívida para as mais de 97
milhões de ofertas disponíveis.

O Auxílio-Dívida é válido
para acordos realizados exclusiva-
mente pelo aplicativo oficial da
Serasa e pagos à vista, via Pix.

Boca, maxila e face
Uma das áreas da odontologia, conheci-

das por especialidades, é a Cirurgia e Trau-
matologia Buco Maxilo Facial. A Consolida-
ção das Normas para Procedimentos esta-
belece que CTBMF "é a especialidade que tem
como objetivo o diagnóstico e o tratamento
cirúrgico e coadjuvante das doenças, trauma-
tismos, lesões e anomalias congênitas e ad-
quiridas do aparelho mastigatório e anexos, e
estruturas craniofaciais associadas".

Na semana passada foi lembrado o dia
do profissional que atua nesta área, 13/2. São
mais de 7,6 mil cirurgiões-dentistas brasilei-
ros levando mais saúde e qualidade de vida à

população. Destes, 5.569 são homens, que
correspondem a cerca de 72% do total. Há
ainda 2.087 mulheres especialistas na área,
representando 27% dos profissionais.

As áreas de competência para atuação
do especialista em Cirurgia e Traumatologia
Bucomaxilofaciais incluem, por exemplo, trau-
matologia facial, implantes, enxertos, trans-
plantes, reimplantes, biópsias, cirurgias com
finalidades protética, ortodôntica, cirurgia or-
tognática e diagnóstico e tratamento cirúrgi-
co de cistos, afecções radiculares e peri ra-
diculares, além de diversas outras patologias
e manifestações bucomaxilofaciais.

A CBF não poupa investimentos
para que a Copa do Brasil
valorize a cada ano

Divulgação

Luis Tarantini
Especial para

A Tribuna Piracicabana

A competição mais atraente
financeiramente para os clubes bra-
sileiros teve seu pontapé inicial na
última terça-feira, 18, com duas
partidas: Rondonópolis 0 x 3 Vas-
co da Gama e Tocantinópolis 0 x 2
Atlético Mineiro. Além do atrativo
milionário por participação, para os
times de pouco investimento as
partidas têm um atrativo para seu
torcedor impressionante. Estádios
lotados e a venda de produtos que
giram em torno do confronto aju-
dam a engordar os caixas quase
sempre vazios destas agremiações.

A CBF não poupa investi-
mentos para que a Copa do Brasil
valorize a cada ano, mesmo com
a polêmica gerada nos últimos
dias sobre os gramados sintéti-

cos, com a reclamação de atletas
de alto nível com experiência in-
ternacional, a entidade só tem no
momento os olhos voltados a esta
competição milionária e o início
das séries do brasileirão.

Veja como ficaram as premi-
ações para esta edição 2025 da
Copa do Brasil. São valores atua-
lizados para clubes participantes,
e a equipe que fizer apenas uma
única partida pode garantir um
segundo semestre com um pouco
mais de tranquilidade.

1ª FASE | 80 CLUBES -
Grupo I (Série A): R$ 1.543.500;
Grupo II (Série B): R$ 1.378.125 e
Grupo III (clubes participantes da
Série C, D e outros): R$ 830 mil.

2ª FASE | 40 CLUBES -
Grupo I (Série A): R$ 1.874.250;
Grupo II (Série B): R$ 1.543.500;
Grupo III (clubes participantes da
Série C, D e outros): R$ 1 milhão

3ª FASE | 32 CLUBES -
Grupo I (Série A): R$ 2.315.250;
Grupo II (Série B): R$ 2.315.250 e
Grupo III (clubes participantes da
Série C, D e outros): R$ 2.315.250.

OITAVAS DE FINAL -
Grupo I (Série A): R$ 3.638.250;
Grupo II (Série B): R$ 3.638.250 e
Grupo III (clubes participantes da
Série C, D e outros): R$ 3.638.250.

QUARTAS DE FINAL -
Grupo I (Série A): R$ 4.740.750;
Grupo II (Série B): R$ 4.740.750 e
Grupo III (clubes participantes da
Série C, D e outros): R$ 4.740.750.

SEMIFINAL - Grupo I (Sé-
rie A): R$ 9.922.500; Grupo II (Sé-
rie B): R$ 9.922.500 e Grupo III
(clubes participantes da Série C, D
e outros): R$ 9.922.500.

FINAL (VICE-CAMPEÃO)
- Grupo I (Série A): R$
33.075.000; Grupo II (Série B):
R$ 33.075.000 e Grupo III (clu-

bes participantes da Série C, D e
outros): R$ 33.075.000.

FINAL (CAMPEÃO) - Gru-
po I (Série A): R$ 77.175.000; Gru-
po II (Série B): R$ 77.175.000 e
Grupo III (clubes participantes da
Série C, D e outros): R$ 77.175.000.

O requerimento 107/2025, de
autoria do vereador Laércio Tre-
visan Júnior (PL), foi aprovado na
5ª Reunião Ordinária da Câma-
ra, na noite desta segunda-feira
(17). A propositura solicita infor-
mações ao Chefe do Executivo so-
bre a realização de eventos promo-
vidos no Engenho Central entre os
dias 1º e 4 de agosto de 2024.

Com a aprovação do requeri-
mento, o vereador pretende esclare-
cer o vínculo e a participação da Pre-
feitura nos eventos, investigando se
houve repasse de recursos financei-
ros, qual a natureza do contrato
para uso do espaço e como foi con-
duzida a arrecadação de doações,
como os litros de leite destinados ao
Fundo Social de Solidariedade de
Piracicaba (FUSSP). Além disso,
busca obter informações sobre a
eventual captação de recursos jun-
to a empresas, o montante arreca-
dado e a destinação desses valores.

Entre os questionamentos
apresentados, estão informações
sobre a administração, organiza-
ção técnica e financeira dos even-
tos, bem como a contratação de
empresas responsáveis por inscri-

A Secretaria de Meio Ambi-
ente, Infraestrutura e Logística do
Estado de São Paulo (Semil) reali-
za, nesta quinta-feira (20), a vis-
toria final do projeto que restau-
rou 115 hectares de fragmentos
florestais anteriormente degrada-
dos na Estação Ecológica de Bar-
reiro Rico, no município de
Anhembi, no interior do estado.

Participam da vistoria téc-
nicos da Semil, da Cetesb e da
Fundação Florestal. O Projeto
Anhembi I faz parte do Progra-
ma Nascentes, que integra o Re-
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Estado restaura 115 hectares
da Estação de Barreiro Rico

floresta-SP, e adotou técnicas de
controle de erosão, manejo de
espécies invasoras, plantio de
mudas e monitoramento ambi-
ental, iniciativas que viabiliza-
ram a recuperação da vegetação
nativa na área.

Com essas ações, a área pas-
sa a oferecer melhores condições
de vida para várias espécies ame-
açadas de extinção que habitam
a Unidade de Conservação, en-
tre elas o muriqui, o maior pri-
mata das Américas, criticamen-
te ameaçado de extinção.

ções, organização da corrida, de-
coração, serviços de food truck e
apresentações musicais. O verea-
dor solicita cópias de contratos fir-
mados para tais serviços, além da
documentação comprobatória de
valores pagos a palestrantes, emis-
são de notas fiscais e licenças conce-
didas para a execução dos eventos.

Outro ponto abordado no re-
querimento diz respeito à participa-
ção do poder público, questionando
se servidores municipais estiveram
envolvidos nas atividades, quais
secretarias participaram e se houve
a utilização de recursos humanos
de órgãos públicos para captação de
recursos. A solicitação inclui, ain-
da, a existência de protocolo for-
mal junto à Prefeitura para a reali-
zação dos eventos, a emissão de
laudo dos Bombeiros e a concessão
de alvarás ou licenças municipais.

Por fim, Trevisan Júnior re-
quer informações sobre a destina-
ção dos recursos arrecadados, in-
cluindo valores repassados às víti-
mas da catástrofe no Rio Grande
do Sul e a entidades beneficiadas
pelos eventos, solicitando docu-
mentação comprobatória.
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Onda de calor prejudica o sono e a produtividade
Durante o dia, já é desafiador

lidar com as altas temperaturas,
mas quando o calor persiste à noi-
te e durante a madrugada, a quali-
dade do sono pode ser comprome-
tida, afetando diretamente a saú-
de e o bem-estar.

O neurologista e médico do
sono, Shigueo Yonekura, explica
que temperaturas elevadas tor-
nam o sono mais superficial, pro-
vocando despertares frequentes
ao longo da noite. “Esse sono frag-
mentado impacta o dia seguinte,
resultando em cansaço, irritabi-
lidade, falta de concentração,
queda na produtividade e até
dores de cabeça”, alerta.

Para alcançar um sono re-
parador, o corpo precisa reduzir
sua temperatura interna. No en-
tanto, em ambientes muito quen-
tes, o organismo precisa gastar
mais energia para se refrescar,
dificultando o relaxamento.
“Esse esforço pode consumir boa
parte da energia necessária para
enfrentar o dia seguinte”, expli-
ca o especialista em sono pelo
Hospital das Clínicas da USP.

A privação crônica de sono
pode trazer consequências graves

Divulgação

Neurologista Shigueo Yonekura dá dicas para minimizar os impactos

para a saúde. “Quando passamos
várias noites dormindo mal, au-
mentamos o risco de desenvolvi-
mento de depressão, obesidade e
problemas cardiovasculares”, afir-
ma o médico do Instituto de Tec-
nologia em Neurologia e Sono.
Além disso, o calor excessivo pode
agravar distúrbios como apneia do
sono, ronco e hipertensão, aumen-
tando as chances de derrames e
outras complicações.

O especialista recomenda que
o quarto fique em torno de 22°C
para um descanso adequado, em-
bora o conforto térmico varie de
pessoa para pessoa. Já temperatu-
ras acima de 27°C podem dificul-
tar o início do descanso e aumen-
tar os despertares noturnos.

Para minimizar os efeitos do
calor e garantir uma boa noite de
sono, Yonekura aponta algumas
recomendações:

-Prepare o ambiente: mante-
nha o quarto escuro, bem venti-
lado e, se possível, use ventilado-
res ou ar condicionado para re-
gular a temperatura.

-Escolha roupas leves: opte por
pijamas frescos e tecidos respirá-
veis para evitar desconforto.

-Tomar um banho frio: isso aju-
da a baixar a temperatura do corpo.

-Use técnicas para resfria-
mento: aplicar um pano úmido
nas partes do corpo, como per-
nas e nuca, pode ajudar a aliviar
a sensação de calor.

Se mesmo com essas mesmas
medidas você não conseguir dor-

mir, o neurologista não aconse-
lha ficar às voltas na cama ten-
tando dormir. Olhar para o reló-
gio também não ajuda. O ideal é
sair do quarto e fazer uma ativi-
dade tranquila, como ler um li-
vro leve, e só voltar para a cama
quando sentir que realmente está
pronto para dormir.

O vereador Josef Borges (PP)
esteve nesta segunda-feira (17) na
Escola Adolfo Basile, localizada no
bairro Vale do Sol, onde foi rece-
bido pela diretora Alessandra Ro-
lim. Durante a visita, foram apre-
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Josef acolhe demandas de escola do bairro Vale do Sol
sentadas diversas necessidades da
unidade, especialmente relaciona-
das à infraestrutura.

Entre as principais demandas
apontadas estão a manutenção e
instalação de novos brinquedos,
além da colocação de toldos para
melhorar a estrutura da escola.
Diante das solicitações, o verea-
dor encaminhou as indicações
909, 913, 914, 918, 919 e 929/2025
às secretarias responsáveis, refor-
çando a importância de investi-
mentos na unidade.

“Trata-se de uma escola com
um espaço amplo e grande potencial.
É fundamental garantir as manu-
tenções adequadas para que as cri-
anças tenham um ambiente seguro
e acolhedor”, destacou o vereador.

Josef Borges (PP) visitou, na segunda-feira (17), a Escola
Adolfo Basile, onde foi recebido pela diretora Alessandra Rolim

Divulgação
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Piracicaba participa de encontro
de desenvolvimento econômico
Evento aconteceu terça (18), em Campinas; objetivo foi apresentar
aos novos gestores as ações e programas da pasta estadual

A Câmara aprovou na noite
desta segunda-feira (17) o reque-
rimento nº 123/2025, de autoria
do vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira. A propo-
situra solicita informações ao
Chefe do Executivo sobre o anda-
mento do estudo para instalação
de equipamentos para academia
ao ar livre em uma área localiza-
da na Rua Caju, no bairro Jar-
dim Residencial Javary II.

O vereador justifica o pedido
destacando que o local é amplo e
pode ser aproveitado para oferecer
à população um espaço gratuito
para a prática de atividades físi-
cas. Ele argumenta que a instala-
ção dos equipamentos contribuiria
para o bem-estar dos moradores e
ajudaria na prevenção de doenças,
promovendo o equilíbrio físico e
mental. A solicitação foi feita inici-
almente por meio da Indicação nº
2660/2024, protocolada em 18 de
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Requerimento pede informações
sobre instalação de academia

julho do ano passado, e recebeu
resposta da administração muni-
cipal em 12 de agosto, informando
que o pedido havia sido encaminha-
do ao setor responsável para análi-
se. No entanto, até o momento, ne-
nhuma providência foi tomada.

No requerimento, o parlamen-
tar questiona se o Executivo tem
conhecimento da necessidade de
realizar um estudo para a instala-
ção dos equipamentos e solicita in-
formações sobre o status da solici-
tação. Ele também pede esclareci-
mentos sobre qual setor ou órgão
está responsável pela análise, os
motivos para a falta de avanço no
processo e a possibilidade de o pe-
dido ser atendido. Caso a solicita-
ção seja considerada viável, o ve-
reador solicita a previsão de data
ou programação para a execução
do projeto. Se houver impedimen-
tos, requer a apresentação das jus-
tificativas correspondentes.

Piracicaba participou do En-
contro de Desenvolvimento Econô-
mico para Prefeitos – Eleitos no 1º
Mandato que aconteceu na terça-
feira (18), no Expo Boulevard, em
Campinas. A secretária municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Indústria e Comércio, Thais Forni-
cola, e o gerente Fábio Carriel re-
presentaram o prefeito Helinho
Zanatta na atividade promovida
pela Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico do Estado de São
Paulo e conduzida pelo titular da
Pasta, Jorge Lima.

De acordo com Thais, o en-
contro teve como objetivo apre-
sentar aos novos gestores muni-
cipais as ações e programas da
pasta estadual para agilizar con-
vênios e medidas conjuntas. Re-
presentantes de mais de 200 pre-
feituras participaram.

Aos prefeitos ou seus repre-
sentantes, foram apresentados os

programas Qualifica SP, SP Produz
e Facilita SP. “Além disso, houve
apresentações das vinculadas à
pasta Investe SP, Desenvolve SP e
Jucesp (Junta Comercial do Esta-
do de São Paulo), para possíveis
parcerias”, ressaltou Thais.

De acordo com a secretária,
iniciativas como essa visam for-
talecer a economia local dos mu-
nicípios por meio da geração de
emprego, renda, empreendedo-
rismo, desburocratização e capa-
citação de pessoas, além de ofere-
cer linhas de crédito para inicia-
tivas públicas e privadas.

“O secretário Jorge Lima tam-
bém aproveitou o evento para ali-
nhar a visão sobre o modelo de
desenvolvimento do estado, foca-
do no fortalecimento e valoriza-
ção das vocações de cada região,
com destaque para três pilares: tu-
rismo, indústria e agricultura”, fi-
nalizou a secretária.
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Secretária municipal Thais Fornicola, Jorge Lima e Fábio Carriel
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José Antonio Fernandes Paiva está feliz por com-
pletar, hoje (20), mais um ano de vida e iniciar um
ciclo novo, ao lado dos familiares, dos amigos e de
um grupo especial de admiradores pela sua dedi-
cação e respeito com o próximo. Abraços, Paiva.
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Trecho de serra da SP 304 será liberado nesta quinta
Após dois meses de muito tra-

balho, a Eixo SP libera nesta quin-
ta-feira (20), a partir das 16h, o tre-
cho de serra da SP 304 - Rodovia
Geraldo de Barros, entre Torrinha
e Santa Maria da Serra. O tráfego
no local estava fechado desde o dia
21 de dezembro, após danos cau-
sados pelos deslizamentos de terra
em razão de fortes chuvas. Foram
cerca de 170 milímetros de chuva
em apenas três horas.

O desmoronamento de encos-
tas arrastou grande quantidade de
terra, árvores e pedras para a pis-
ta, que também sofreu erosão e ra-
chaduras em diversos pontos.  Os
trabalhos para remoção dos detri-
tos e reconstrução do trecho tiveram
início logo em seguida. Foram remo-
vidas cerca de 6 mil toneladas de
material, o que representa mais de
300 viagens de caminhões realiza-
das somente para a limpeza da via.

Nestes dois meses de servi-
ço, a concessionária manteve
uma equipe com mais de 50 co-
laboradores atuando quase dia-
riamente para liberação mais

breve possível do trecho. No pe-
ríodo, outras chuvas fortes caí-
ram sobre a região, o que retar-
dou a conclusão dos trabalhos.

Além da limpeza completa da
via, foi necessária a execução de
uma série de outros serviços para
o restabelecimento do tráfego com
segurança pelo local. Entre esses
serviços estão a reconstrução do
pavimento em vários pontos, com
aplicação de reforço na base para
garantir uma melhor qualidade e
maior durabilidade e a recupera-
ção e ampliação do sistema de dre-
nagem. O sistema que existia, mais
antigo, foi substituído por uma es-
trutura nova com diâmetro mai-
or, capaz de dar vazão a volumes
maiores de chuva.

De acordo com o superinten-
dente de Obras da Eixo SP, José
Geraldo de Andrade, mesmo com
a liberação do tráfego, a concessio-
nária continuará realizando traba-
lhos corretivos e preventivos, mas
sem interferir na circulação dos
veículos no trecho. Segundo ele,
essa etapa dos serviços envolve a

construção de muros de contenção,
também conhecido como gabião,
que são estruturas compostas por
gaiolas de arame galvanizado pre-
enchidas com pedras, cuja finali-
dade é estabilizar encostas e preve-
nir novos deslizamentos.

A interdição ocorreu do km
225 ao km 245. Enquanto a recu-
peração do trecho estava em an-
damento, os motoristas tiveram
de usar rotas alternativas de aces-
so aos municípios de Torrinha e
Santa Maria da Serra.
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Trânsito entre Torrinha e Santa Maria da Serra volta ao normal
após conclusão dos trabalhos de reconstrução da via
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Helga Nemetik apresenta no Sesi
drama  ‘Não Conta Pra Ninguém’
Idealizado e protagonizado por Helga Nemetik, monólogo
terá três sessões gratuitas, de sexta (21) a domingo (23)

O talento e versatilidade da
atriz Helga Nemetik é levado a ou-
tro patamar cênico para dar voz
aos envolvidos nesse episódio
marcante da vida da personagem
que encara em “Não Conta Pra
Ninguém”, espetáculo em cartaz
no Sesi Piracicaba nos dias 21/02
(sexta-feira) e 22/02 (sábado), às
20h, e dia 23/02 (domingo), às 19h.
A entrada é gratuita.

Os ingressos devem ser re-
tirados com antecedência no site
do SESI SP (www.sesisp.org.br),
no canal Meu SESI.

“Não Conta Pra Ninguém”,
idealizado e protagonizado pela
atriz e cantora Helga Nemetik, que
retrata um drama pessoal vivido
por ela na infância, chega a Piraci-
caba após duas temporadas na ca-
pital paulista, com grande sucesso
de público e crítica. A dramaturgia
é de Juliana Rosenthal e direção
de Michelle Ferreira.

Helga Cardoso Nemeczyk tem
44 anos e é natural do Rio de Ja-
neiro/RJ. É atriz e cantora, for-
mada em canto lírico e popular pela
Escola de Música Villa Lobos e pela
Whitechapel’s Academy Drama
School, em Londres. No teatro, fez
aulas no O Tablado. Helga estreou
no teatro em 2003, com a peça
Roupa Suja se lava no Palco. En-
tre 2006 e 2015, viveu Ana Gisela
de Albuquerque no humorístico
Zorra Total, da Globo.

No espetáculo, que valoriza a
nova dramaturgia brasileira, ve-

Os ingressos devem ser retirados com antecedência no site do SESI SP
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mos uma talentosa atriz de musi-
cais prestes a fazer uma audição
para o papel de sua vida. Porém,
nesse momento ela descobre que
não consegue mais cantar. Depois
de muita investigação, ela consta-
ta que a causa de seu problema
vocal pode não ser física. Deter-
minada a recuperar sua voz, a
única alternativa é encarar os se-
gredos de seu passado.

A atriz e cantora atuou em di-
versos programas de TV, como o
quadro “Show dos Famosos” no
Domingão do Faustão, a novela
“Rock Story”, o seriado “Ilha de
Ferro”, e em espetáculos de teatro
musical como “Beetlejuice”, “Cha-
plin”, “Mulheres à beira de um ata-
que de nervos”, entre outros. Na
música, produziu e se apresentou
nos shows “Jazz in the Blues”, “Hel-
ga, Tony e R&B” e “Superbacana”,
que revisita a Tropicália.

A dramaturgia de “Não conta
pra ninguém” é de Juliana Rosen-
thal, que escreveu diversas peças de
teatro, entre elas “O Inferno Sou
Eu”, com Marisa Orth. Para cine-
ma, dentre os roteiros escritos está
a comédia “O Amor no Divã”. Para
televisão, assinou a série “Hard”, da
HBO, e “Os Homens são de Mar-
te…”, para o GNT. Foi roteirista-chefe
da série “Não foi minha culpa”, di-
rigida por Suzanna Lira, para o
Star+, e atualmente escreve uma
nova série para a Amazon Prime.

A direção de “Não conta pra
ninguém” está nas mãos de Miche-

lle Ferreira, que escreveu e dirigiu
a peça “Eu não sou Harvey”. Mi-
chelle também escreveu a série “Não
foi minha culpa”, dirigida por Su-
zanna Lira, e as peças “Bárbara”,
com Marisa Orth, e “A última en-
trevista”, com atuações de Marília
Gabriela e Theodoro Cochrane,
ambas dirigidas por Bruno Guida.
Michelle foi indicada ao Prêmio
Shell de melhor autora, em 2013,
pela peça “Os adultos estão na sala”,
e ao Prêmio Bibi Ferreira de me-
lhor autora por “Uísque e Vergo-
nha”. A direção de produção é de
Marcelo Aouila. Em uma ação de
acessibilidade, a apresentação de

domingo (23) no Sesi Piracicaba
será com intérprete de LIBRAS.

SERVIÇO
“Não Conta Pra Ninguém”, com
Helga Nemetik. Quando: Dias
21/02 (sexta-feira) e 22/02 (sá-
bado) às 20h, e dia 23/02 (do-
mingo) às 19h. Local: SESI Pi-
racicaba. Endereço: avenida
Luiz Ralph Benatti 600. Entra-
da gratuita (os ingressos de-
vem ser retirados com antece-
dência no site do SESI SP,
www.sesisp.org.br, no canal
Meu SESI). Informações: 3403-
5900 e www.instagram.com/
naoconta_teatro.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) pede à Prefeitura a remo-
ção de duas árvores na rua Hugo
José Benedetti, na Vila Prudente,
conforme já solicitado há dois anos
por uma moradora via protocolo
2023/560136 do serviço 156. A rei-
vindicação do parlamentar está no
requerimento 106/2025, aprovado
nesta segunda-feira (17), na 5ª
Reunião Ordinária.

“Fomos procurados por mora-
dores locais preocupados com a si-
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Trevisan Jr. pede à Prefeitura
remoção de árvore no bairro

tuação das árvores, cujas raízes ex-
postas estão causando trincas no
imóvel localizado em sua frente, além
da altura excessiva, que representa
risco de queda e acidentes graves”,
avalia o autor do requerimento.

Trevisan Jr. pergunta se o
Executivo tem ciência das con-
dições atuais das árvores, se exis-
te previsão para a remoção delas
e quais providências já foram to-
madas ou estão em análise para
solucionar o problema.

Em requerimento aprovado
em regime de urgência na noite
desta segunda-feira (17) o verea-
dor Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, busca junto ao
Executivo informações sobre o es-
tado de conservação do cemitério
municipal da Vila Rezende.

Segundo o parlamentar, no
requerimento 135/2025, o cemité-
rio encontra-se “em estado de
abandono, com mato alto e falta
de manutenção adequada, o que
compromete a dignidade do espa-
ço, a segurança dos visitantes e a
preservação do local”.

Fala Pira pergunta se o Exe-
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Vereador aponta má conservação
do cemitério da Vila Rezende

cutivo municipal tem conhecimen-
to da situação do cemitério, se foi
realizada alguma vistoria ou aná-
lise técnica para avaliar a necessi-
dade de intervenções de manuten-
ção e se existe um cronograma de
manutenção e limpeza para o local.

O parlamentar também inda-
ga se há previsão de medidas
emergenciais para resolver os
problemas apontados, se existe
algum planejamento visando me-
lhorias estruturais no cemitério
ou mesmo se existem processos
licitatórios ou contratos em an-
damento para os serviços de lim-
peza e manutenção do local.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante), ao usar a Tribuna, du-
rante a 5ª Reunião Ordinária, nes-
ta segunda-feira (17), apresentou
um balanço de demandas que fo-
ram atendidas pela administração,
como a retomada das obras reali-
zadas na rua Fernando Lopes, na
Paulicéia. Ele disse que a obra esta-
va parada há mais de 15 dias e so-
licitou a notificação da empresa
responsável pelo serviço. Logo de-
pois, o trabalho foi retomado para
a implantação de bocas de lobo e
contenção de enchentes. O parla-
mentar também comentou sobre a
manutenção da estrada José Saul
Chinelato, no Nova Suíça, cujo cro-
nograma foi executado.

Gustavo Pompeo ainda divul-
gou as reuniões que teve na Secre-
taria Municipal de Assistência,
Desenvolvimento Social e Família,
onde relatou as ações desenvolvi-
das e a atuação do Conselho de
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Na tribuna, Pompeo comenta
atendimento de demandas e ações

Combate ao Álcool e Drogas. Le-
vou uma demanda para o forneci-
mento de material e mobiliário das
unidades do Conselho Tutelar. E
falou também de um projeto de lei
que apresentou a respeito da divul-
gação do trabalho dos conselhos.

No Cerest (Centro de Referên-
cia em Saúde do Trabalhador), o
vereador discutiu sobre a valoriza-
ção dos trabalhadores da cidade,
incluindo motoboys e motociclis-
tas, com o trabalho para a redução
de acidentes. Abordou também a
atuação através dos fóruns de
Educação no Trânsito e de Cida-
dania e Cultura de Paz, além de
debater sobre a Conferência de Saú-
de do Trabalhador. O parlamentar
salientou a necessidade de se dis-
cutir questões como o acesso dos
motoboys aos sanitários durante
os horários de trabalho e demais
melhorias para aqueles que traba-
lham através de plataformas.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) esteve, nesta terça-feira
(18), na rua Alberto Coral, no tre-
cho que dá acesso à Agrofap, no
bairro Godinhos, para acompanhar
de perto o serviço de colocação de
cascalho e a passagem de máquinas
na via. A estrada do Godinhos é
uma importante rota de tráfego da
região, utilizada diariamente por
moradores e trabalhadores, que
enfrentavam dificuldades de aces-
so devido às más condições da via.

“Recebi diversos pedidos dos
moradores, que relatavam os trans-
tornos causados pelos buracos e

valetas na estrada. Sabemos da
importância dessa via para a co-
munidade e, por isso, fui enfático
na necessidade de melhoria aqui
ao levar essa demanda ao Executi-
vo, e agora estou acompanhando
de perto a realização das obras”,
destacou o vereador.

Para o vereador, a obra reali-
zada traz mais segurança e confor-
to para quem transita pela região, o
que garante melhores condições de
acesso e mobilidade. Pompeo agra-
deceu ao Executivo e à Secretaria de
Meio Ambiente, Agricultura e Abas-
tecimento pelo trabalho.

IIIIINFRAESTRUTURANFRAESTRUTURANFRAESTRUTURANFRAESTRUTURANFRAESTRUTURA

Pompeo acompanha melhorias na estrada do Godinhos

Via contou com a colocação de cascalho e a passagem de máquinas
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Professora Bebel reforça defesa da educação
inclusiva para os estudantes com deficiência
“Tivemos exposições que trouxeram dados e informações importantes para a compreensão de todos os problemas e desafios”, afirma a parlamentar

Em audiência pública, na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, a deputada estadual
Professora Bebel (PT) reforçou a
defesa da educação a inclusão qua-
lificada de estudantes com defici-
ência na rede estadual de ensino.
A audiência foi realizada no final
da tarde e início da noite desta úl-
tima terça-feira, 18 de fevereiro,
plenário do auditório Teotônio Vi-
lela e foi marcada pela palestra pro-
ferida por Francisco Alexandre
Dourado Mapurunga, diretor na
Diretoria de Políticas de Educa-
ção Especial na Perspectiva Inclu-
siva na SECADI, do Ministério da

Educação, e participação de  Ana
Paula Oliveira, consultora de pro-
jetos em Educação Especial da Se-
cretaria Estadual da Educação,
além de  Gustavo Samuel, coorde-
nador do Núcleo Especializado de
Infância e Juventude da Defenso-
ria Pública do Estado de São Pau-
lo; Guilherme de Almeida,  presi-
dente da Associação Nacional de
Inclusão do Autista e Luciana Al-
ves, mãe atípica da cidade de Fran-
ca. Professores e pais de alunos
também participaram.

Ao final da audiência, a depu-
tada Professora Bebel, que também
é segunda presidenta da Apeoesp,

destacou que “tivemos exposições
que trouxeram dados e informa-
ções importantes para a compre-
ensão de todos os problemas e de-
safios para a inclusão desses estu-
dantes nas classes do ensino regu-
lar. Foi bom ouvir do representan-
te do MEC que haverá uma linha
de PDDE (dinheiro direto na esco-
la) para que as escolas possam ter
mais recursos e, também, progra-
ma para formação de professores,
gestores e outros profissionais e
outras medidas no sentido da edu-
cação inclusiva, como o próximo
lançamento da Rede Nacional de
Educação Inclusiva, com agentes

de articulação que, com bolsas, atu-
arão dentro dos estados de forma
regionalizada, no caso de São Pau-
lo, nas regiões das Diretorias de
Ensino, além do Observatório da
Educação Inclusiva”, disse.

Ouvindo pais, mães, os pro-
fessores e as pessoas com defici-
ência, que vivenciam ou já viven-
ciaram essa realidade, Bebel diz
que foi possível constatar que as
políticas educacionais voltadas a
este segmento no Estado  de São
Paulo são falhas e estão longe ain-
da de representar a inclusão com
qualidade que almejamos. “As es-
colas carecem de recursos e ins-

trumentos suficientes para esta
inclusão”, enfatiza.

No momento, diante de tudo
que foi relatado, a deputada Pro-
fessora Bebel diz que é importante
que a Secretaria assegure profes-
sores especialistas para trabalha-
rem com os estudantes com defici-
ência, assim com profissionais de
apoio com formação adequada,
contratados pelo próprio Estado e
não terceirizados por meio de edi-
tais, como vem sendo feito pela Se-
cretaria Estadaul da Educação.
“É importante que haja integra-
ção desses estudantes com seus
colegas e também a integração

que o professor regente promova
juntamente com o professor es-
pecialista. Além disso, sabemos,
o grande número de estudantes
por classe dificulta o trabalho e a
atenção dos professores para com
esses estudantes”, diz.

Bebel reforçou, ainda que, o
seu  mandato na Assembleia Le-
gislativa continuará trabalhando
pela construção dessa política de
Estado para a Educação Especial e
Inclusiva, para que haja verdadei-
ra integração de todos os estudan-
tes, com permanência no tempo e
no espaço, sem descontinuidades e
improvisos a cada novo governo.

Fotos: Divulgação

O representante do MEC disse que o governo federal irá
garantir recursos direto na escola para qualificação do
pessoal que trabalha com os estudantes com deficiência

A audiência foi realizada na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo e reuniu representantes do MEC,
do governo estadual, professores e pais de alunos

A deputada estadual Professora Bebel diz que é importante
que a Secretaria de Educação segure professores
especialistas para os estudantes com deficiência

Em uma iniciativa voltada à
promoção da saúde da mulher, a
equipe do Projeto “Não Viralize a
Ignorância, Conheça!” se reuniu
com o Centro Especializado em
Saúde da Mulher (CESM) para
articular uma série de atividades
especiais durante o Mês da Mu-
lher, em março. A programação
incluirá exames preventivos e tes-
tagens rápidas para reforçar a im-
portância dos cuidados com a
saúde feminina.

Ao longo das segundas-feiras
do mês (10, 17, 24 e 31 de março),
o CESM disponibilizará gratuita-
mente exames essenciais para a
prevenção e o diagnóstico precoce
de doenças, como o exame de pa-
panicolau, fundamental para a
detecção precoce do câncer do colo
do útero, e o exame clínico das
mamas, que auxilia na identifica-
ção de possíveis alterações suspei-
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Projeto e CESM promovem ações para a saúde da mulher em março

Programação incluirá exames preventivos e testagens rápidas
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Cassio Fala Pria aponta problemas estruturais em escola no bairro
O vereador Cássio Luiz Bar-

bosa (PL), o Cássio Fala Pira, quer
saber se a Secretaria Municipal
de Obras, Infraestrutura e Ser-
viços Públicos tem conhecimen-
to dos problemas estruturais e
de manutenção verificados na
Escola Municipal “Professor
Francisco Benedicto Libardi”,
situada no Jardim Glória.

No requerimento 116/2025,
aprovado na 5ª Reunião Ordiná-
ria, nesta segunda-feira (17), o par-
lamentar aponta haver “problemas
decorrentes da chuva nas salas,
prejudicando as condições de ensi-
no; calhas obstruídas por folhas,
comprometendo o adequado esco-

amento da água; necessidade de
poda das árvores, para evitar en-
tupimento da calha e perigo à inte-
gridade física dos alunos; e ques-
tões relativas ao telhado da escola
e, especialmente, à cobertura da
quadra, onde há risco iminente de
queda de telhas, representando
perigo para as crianças”.

Cássio Fala Pira também criti-
ca que tenha havido a execução de
reforma e pintura na escola “sem
que os problemas estruturais este-
jam devidamente solucionados” e
“a realização de aulas durante a
reforma, com os alunos expostos
ao cheiro intenso de tinta”.

O autor do requerimento per-

gunta se foi feita alguma vistoria
ou análise técnica para avaliar as
condições das instalações e deter-
minar a necessidade de interven-
ções na escola. Em caso de respos-
ta afirmativa, ele pede que lhe se-
jam enviados o relatório ou o che-
ck-list correspondente.

O vereador quer saber qual
o valor total estimado para a re-
alização das obras necessárias —
incluindo os reparos estruturais,
a reforma e a pintura das áreas
afetadas e o conserto da cober-
tura da quadra— e se há proces-
sos licitatórios ou contratações
já em andamento para a realiza-
ção dessas obras.

Cássio Fala Pira também in-
daga se existe um cronograma pre-
visto para a execução dos reparos e
melhorias, qual o prazo estimado
para a conclusão das intervenções
e quais medidas a secretaria tem
adotado “para assegurar um am-
biente escolar adequado”, diante da
situação exposta pelo vereador.

“Muita coisa precisa melhorar.
Não adianta fazer política olhando
para o retrovisor, temos que seguir
em frente, e nessa cidade não há
nada a se comemorar. A saúde
está uma porcaria, a educação vai
de mal a pior com essas refor-
mas”, disse Cássio Fala Pira, du-
rante a reunião ordinária.

tas. Além disso, haverá a realiza-
ção de testagens rápidas para in-
fecções sexualmente transmissí-
veis (ISTs), uma medida essencial
para o rastreamento e encaminha-
mento adequado das pacientes.

A iniciativa busca conscienti-
zar as mulheres sobre a importân-
cia do autocuidado e do acompa-
nhamento regular de sua saúde,
promovendo o acesso a serviços
fundamentais para a prevenção e
o bem-estar. “O mês de março sim-
boliza a luta e a valorização da
mulher. Oferecer esses serviços de
forma gratuita é uma forma de
garantir que mais mulheres te-
nham acesso à prevenção e ao di-
agnóstico precoce, que são essen-
ciais para a saúde”, destacaram
os organizadores do projeto.

Mulheres interessadas em
participar das ações devem pro-
curar o CESM para obter infor-

mações sobre o agendamento e os
procedimentos necessários. A pre-
venção é a melhor forma de cui-
dar da saúde, e a campanha “Não

Viralize a Ignorância, Conheça!”
reforça a importância de dissemi-
nar informação e acesso aos ser-
viços de saúde pública.

O vereador Felipe Jorge Dario
(Solidariedade), o Felipe Gema, em
requerimento aprovado na 5ª Reu-
nião Ordinária da Câmara Munici-
pal de Piracicaba, realizada noite des-
ta segunda-feira (17), busca saber a
quantidade de quadras de areia, cam-
pos de futebol e ginásios de esportes
existentes em Piracicaba.

Além de perguntar sobre a
quantidade de equipamentos exis-
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Gema quer mapa de quadras,
campos e ginásios esportivos

tentes, o vereador também pede no
requerimento 125/2025 que sejam
informados os endereços e locali-
zações de cada um deles e indaga
se o Executivo possui projetos de
reformas destes campos, quadras
e ginásios.  Em caso afirmativo,
ele pede que sejam enviadas cópi-
as dos referidos projetos, “especi-
ficando cada um”, e, em caso ne-
gativo, quer saber os motivos.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Na 6ª Reunião Ordinária, vereadores
deliberam sobre 11 requerimentos

A Pauta da Ordem do Dia da
6ª Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba, nesta
quinta-feira (20), às 19 horas, con-
ta com 11 requerimentos com pedi-
dos de informações à Prefeitura e
concessões de homenagens.

Entre eles, também está rela-
cionado o requerimento nº 127/
2025, de autoria da vereadora Rai
de Almeida (PT), que convoca au-
diência pública para debater se-
gurança e a proteção infanto-ju-
venil no ambiente digital. A pro-
posta é que o debate aconteça no
dia 14 de março 2025, às 14h30,
no Plenário da Câmara. Da mes-
ma autora é o requerimento nº
129/2025, que solicita informa-
ções ao Poder Executivo sobre a
Biblioteca Pública Municipal “Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto”.

No requerimento 131/2025, o
vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, questio-
na a administração municipal so-
bre o chamamento das merendei-
ras aprovadas no concurso públi-
co 2/2024 que ainda não foram
convocadas. Já nos requerimen-
tos 132/2025 e 133/2025, o parla-
mentar busca informações sobre
os problemas estruturais e de
manutenção nas escolas munici-
pais Enedina Lourenço Vieira, no
Loteamento Ipanema e Hide Maluf
Junior, no bairro Jardim Glória.

Na área da saúde, a vereado-
ra Rai de Almeida questiona, no
requerimento nº 134/2025, sobre
o Programa Saúde da Família. No
requerimento nº 137/2025, o vere-
ador Fábio Silva (Republicanos)
quer saber sobre o atendimento do
bairro Parque Piracicaba e imedia-
ções com o serviço de Farmácia na
rede de Atenção Básica Municipal.

Através do requerimento nº
136/2025, o vereador Zezinho Pe-
reira (União Brasil) cobra o asfal-
tamento e melhorias na estrada
Ondinhas, no bairro Ondinhas.

Homenagens – Há ainda três
requerimentos para a concessão de
votos de congratulações: o nº 130/
2025, de autoria do vereador Ed-
son Bertaia (MDB), que presta ho-
menagem ao pastor Edmar do
Amaral Campos pelos nove anos de
Ministério Pastoral na Igreja do
Evangelho Quadrangular; nº 138/
2025, de autoria do vereador Feli-
pe Jorge Dario (Solidariedade), o
Felipe Gema, aos irmãos Miguel e
Igor Sarco, atletas do Bolsa Espor-
tiva, pela conquista das medalhas
de prata e bronze no campeonato
brasileiro de Skate (Street Skate-
boarding Sub-16) e o nº 139/2025,
de autoria do vereador Rafael Boer
(PRTB), que homenageia o pastor
Irineu Lima Pereira pelo trabalho
nas Igrejas Assembleias de Deus
(Ministério Belém).

A Tribuna Popular será ocu-
pada por Robson Gomes da Sil-
va, que vai abordar o tema “Fal-
ta de transparência na escolha
de locais de instalação de equi-
pamentos de fiscalização (rada-
res, etc.) e a ausência de um ca-
nal efetivo de diálogo com os
motoristas de aplicativos”.

A 6ª Reunião Ordinária pode-
rá ser acompanhada, ao vivo, a
partir das 19 horas, pela TV Câma-
ra, sintonizada nos canais 11.3 em
sinal aberto digital, 4 da Claro/Net
e 9 da Vivo Fibra, no site
camarapiracicaba.sp.gov.br/tv e
nos perfis do Poder Legislativo no
Facebook e no YouTube. Pela Rá-
dio Educativa 105,9 FM, a trans-
missão tem início às 20 horas.

A possibilidade de desembar-
que seguro para idosos, mulheres
e pessoas com deficiência no trans-
porte coletivo de Piracicaba já é
garantida por lei municipal. Desde
2019, a Lei 9.270, de autoria dos
ex-vereadores Nancy Thame e Ca-
pitão Gomes, assegura que usuári-
os do transporte público possam
solicitar o desembarque fora das
paradas obrigatórias entre 21h e o
último horário de circulação, des-
de que dentro do trajeto da linha.

Além disso, a Lei 8.142/2014 já
previa o direito de embarque e de-
sembarque para pessoas com defi-
ciência física ou visual entre os pon-
tos de parada oficiais. Ambas as le-
gislações foram criadas com o obje-
tivo de reduzir a vulnerabilidade dos
passageiros, especialmente das mu-
lheres e dos idosos que enfrentam
riscos no trajeto entre a residência e
o ponto de ônibus convencional.

Neste ano, o vereador Rafael
Boer (PRTB), vice-presidente da

Mesa Diretora da Câmara Munici-
pal de Piracicaba, apresentou um
novo projeto de lei sobre o tema. No
entanto, o projeto será transforma-
do em um projeto de lei complemen-
tar, tendo em vista que a regula-
mentação já está prevista na legisla-
ção municipal. O vereador afirmou
que, por conta das diferenças de ho-
rários e de outras restrições, a pro-
posta será apresentada nesse novo
formato para garantir sua aplicabi-
lidade de maneira mais eficaz.
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Parada segura nos ônibus já é prevista por lei municipal
O jornal A Tribuna Piraci-

cabana, que noticiou a proposta
apresentada por Boer, esclarece
que a ‘parada segura’ já foi tema
de projeto da ex-vereadora Nan-
cy Thame e que a legislação cor-
respondente já está em vigor no
município. Dessa forma, a inici-
ativa do vereador Rafael Boer de-
verá complementar a legislação
existente, reforçando a impor-
tância da segurança no trans-
porte público da cidade.
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Thiago Ribeiro articula emenda de
R$ 400 mil para quadra esportiva
Thiago Ribeiro esteve na Alesp, onde buscou recursos
para a construção de quadra na Emef Mário Boscolo

De acordo com o vereador
Thiago Ribeiro (PRD), os alunos da
Escola Municipal de Ensino Fun-
damental (Emef) Mário Boscolo,
localizada no Jardim Itaberá, em
breve poderão contar com um es-
paço adequado para a prática de
educação física. O parlamentar es-
teve, na tarde desta quarta-feira
(19), na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp), onde
articulou uma emenda parlamen-
tar no valor de R$ 400 mil para a
construção de uma quadra espor-
tiva na instituição. A emenda será
indicada pelo deputado estadual
Felipe Franco (União).

O vereador relatou que, atu-
almente, a escola enfrenta dificul-
dades para oferecer atividades es-
portivas de qualidade, já que não
possui um espaço adequado para
essas práticas. Ele alega que, com
a construção da nova quadra, os
estudantes terão um ambiente es-
truturado e seguro para o desen-
volvimento de atividades físicas,
o que contribuirá para a saúde,
socialização e bem-estar.

Com a indicação da emenda
estadual, um convênio entre o Es-
tado de São Paulo e o Município de
Piracicaba deve ser firmado para
garantir a execução da obra. O par-
lamentar destacou a importância
da iniciativa. “A prática esportiva é
fundamental para o desenvolvi-
mento das crianças e adolescentes.
Com essa emenda, queremos pro-
porcionar aos alunos da Emef Má-
rio Boscolo um espaço digno, onde
eles possam praticar esportes com
conforto e segurança”, afirmou.

Thiago Ribeiro disse ainda
que, além dos benefícios diretos
aos estudantes, a construção da
quadra esportiva poderá benefi-
ciar toda a comunidade escolar,
possibilitando a realização de
eventos e atividades extracurri-
culares, promovendo a integra-
ção entre alunos, professores e
moradores do bairro.

Ele acredita que a indicação da
emenda pelo deputado estadual
Felipe Franco reforça a importân-
cia do investimento no esporte e na
educação. “Sabemos o impacto po-

Vereador relata que escola enfrenta dificuldades
para oferecer atividades esportivas

Assessoria Parlamentar

sitivo que o esporte tem na vida das
crianças e jovens. Fico muito feliz
em poder contribuir com essa ini-
ciativa e apoiar o trabalho do vere-
ador Thiago Ribeiro para melho-
rar as condições das escolas muni-
cipais”, declarou o deputado.

Com a destinação do recur-
so, a expectativa é que as obras
sejam iniciadas para garantir que
os alunos da Emef Mário Boscolo
possam contar com um espaço
adequado para o desenvolvimen-
to de atividades esportivas.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) visitou a Estrada José
Saul Chinelato, no bairro Nova
Suíça, no último sábado (15),
quando acompanhou e fiscalizou
a execução dos serviços de ma-
nutenção na via. A estrada, que
possui alto fluxo de trânsito,
apresentava grande demanda
devido à quantidade de buracos,
impactando diretamente a mo-
bilidade da população.

A operação tapa-buraco foi
realizada em toda a extensão onde
foi aplicada a borra de asfalto, ga-
rantindo melhores condições para
motoristas e pedestres. Além dis-

Gustavo Pompeo visitou a região no último sábado (15), onde
verificou os serviços realizados pelas equipes da Prefeitura

Divulgação
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Vereador acompanha a operação
tapa-buraco no bairro Nova Suíça
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Kawai reforça importância de apoio municipal à prática esportiva
Durante a 5ª Reunião Ordi-

nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, na noite desta segunda-
feira (17), o vereador Pedro Ka-
wai (PSDB) utilizou a tribuna para
destacar recentes conquistas do
esporte brasileiro em competições
internacionais e reforçar a neces-
sidade de apoio às entidades es-
portivas do município.

Em sua fala, o parlamentar
mencionou os desempenhos de
atletas brasileiros em diferentes
modalidades, como a vitória do
tenista João Fonseca, de 18 anos,
na etapa da Argentina do circuito
sul-americano, tornando-se o mais
jovem brasileiro a conquistar um
torneio profissional desde Gusta-
vo Kuerten. Ele também celebrou a
conquista da seleção brasileira sub-
20 de futebol, que venceu o Cam-
peonato Sul-Americano da catego-

ria, e o título de Ítalo Ferreira na
etapa mundial de surfe em Abu
Dhabi, que o levou à liderança do
ranking da modalidade.

Kawai ressaltou que, assim
como o Brasil tem se destacado em
nível internacional, Piracicaba
também é um celeiro esportivo e
conta com diversas entidades que
promovem diferentes modalida-
des, como karatê, judô, futebol,
taekwondo, ginástica, basquete,
vôlei e handebol. O vereador des-
tacou o trabalho realizado por es-
sas entidades em parceria com a
Prefeitura por meio de convênios
para incentivar o esporte de base e
proporcionar oportunidades para
crianças e adolescentes.

No entanto, Kawai manifestou
preocupação com a demora na re-
novação desses convênios. Ele aler-
tou para a necessidade de celeri-
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Vereador cobra soluções para problemas de infraestrutura
Demandas da população so-

bre serviços públicos, inclusão es-
colar de crianças autistas e melho-
rias na área da saúde foram abor-
dadas pelo vereador Fábio Silva
(Republicanos), na 5ª Reunião Or-
dinária, realizada na noite desta
segunda-feira (17).

O parlamentar iniciou sua
fala destacando o repasse de R$ 6
milhões obtidos por meio do de-
putado estadual Alex Madureira
(PL). Do montante, R$ 5 milhões
serão destinados ao custeio da
saúde, enquanto R$ 1 milhão con-
templará áreas como assistência
social e segurança pública, inclu-
indo investimentos no Corpo de
Bombeiros e no BAEP (Batalhão
de Ações Especiais de Polícia). “É
um recurso importante que vem
para fortalecer nossa cidade, prin-

cipalmente no atendimento à saú-
de da população”, ressaltou.

O vereador também cobrou
providências da Secretaria Muni-
cipal de Obras em relação ao servi-
ço de Cata Cacareco. Segundo ele,
moradores do Parque Piracicaba
relataram que o caminhão res-
ponsável pela coleta de materiais
descartáveis está atrasado há se-
manas, resultando em acúmulo
de resíduos nas ruas. “A popula-
ção seguiu a orientação de colo-
car os itens para descarte, mas a
coleta não foi feita. Precisamos
de uma resposta urgente da se-
cretaria”, pontuou o vereador
após exibir fotos do local.

Por outro lado, Fábio Silva
reconheceu ações recentes da pas-
ta, agradecendo pelo serviço de
corte de mato realizado no mes-
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Silvia Morales destaca atividades
culturais e esportivas na cidade

Ao fazer uso da tribuna na 5ª
Reunião Ordinária de 2025, a ve-
readora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
destacou diversos eventos realiza-
dos na cidade durante o final de
semana, entre eles os desfiles car-
navalescos do Bloco da Salomé e
do Bloco do Peixe Frito.

“É uma festa muito bonita.
Carnaval é cultura popular. Nós
temos que prestigiar”, falou a par-
lamentar, que lembrou da existên-
cia de diversos blocos na cidade que
se agrupam em um coletivo.

Silvia também destacou em
seu discurso o 7º Passeio a Remo
no Rio Piracicaba, realizado no
último sábado, que reuniu cente-
nas de embarcações para percor-
rer um trajeto de cerca de 23 qui-
lômetros entre o Largo dos Pes-
cadores, na Rua do Porto, e o
condomínio Terras de Artemis.

“São quatro horas de descida
e, infelizmente, no meio do cami-
nho, nós nos deparamos com mor-
tandade de peixes. Passando o rio
Corumbataí, chegando quase em
Artemis, nós nos deparamos ali com
vários peixes mortos, mas o próprio
pessoal da Associação Remo e as
pessoas das empresas que apoiaram
o passeio já tomaram as providên-
cias de questionar a Cetesb (Com-
panhia Ambiental do Estado de São
Paulo). E nós estamos aqui tam-
bém, em público, questionando,
porque tinha bastante peixe mor-
to no nosso rio Piracicaba no sá-
bado”, disse a parlamentar.

Silvia ainda acrescentou:
“Nosso rio está com um monte
de problemas, com nível baixo de
oxigênio, muitos coliformes,
muito acima do que a legislação

do Conama (Conselho Nacional
do Meio Ambiente) permite. Nós
pedimos também aqui para que
as autoridades, para que os ór-
gãos de fiscalização ambiental,
prefeitura, Cetesb, fiquem aten-
tos a essa questão”.

PLANEJAMENTO URBA-
NO  E HABITAÇÃO SOCIAL -
Em seu segundo discurso na tri-
buna na noite desta segunda, a
parlamentar também reforçou a
centralidade do planejamento ur-
bano como política pública, desta-
cou a importância que o extinto
Ipplap (Instituto de Pesquisas e Pla-
nejamento de Piracicaba) teve na
cidade e lembrou de movimentos e
ações coletivas que existiram no
município em décadas passadas, a
exemplo da Asfap (Associação dos
Favelados de Piracicaba), citada
anteriormente pelo vereador Renan
Paes (PL) em discurso na tribuna
quando relatou a participação de
sua mãe no movimento.

“Não é pejorativo falar fave-
la, porque a favela é o nome de
uma planta. Então, ainda fala-se
favela, embora haja alguns sinô-
nimos, mas favela é o nome de uma
planta que veio lá do Morro de
Canudos. Estudei muito a Asfap,
por isso a hora que você [Renan]
falou, eu disse ‘vou subir falar [na
tribuna], porque acho que é muito
importante valorizar esse tempo
em que eles brigavam pela habita-
ção social. Acho que isso é impor-
tante, era de fato a luta pela terra,
a luta pela regularização, a luta
pela moradia. Então, por isso que
acho que eu tenho essa veia aí que
vem desde aquela época junto com
o pessoal que mais precisa de mo-
radia”, trouxe Silvia.

so, também foi feita a passagem
da máquina com cascalho em par-
te das estradas José Saul Chinela-
to e Sílvio Angeleli, assegurando
mais estabilidade e segurança para
quem trafega pelo local.

“Nosso trabalho está gerando
resultados concretos para a popu-
lação. Seguimos acompanhando de
perto cada melhoria em nossa ci-
dade”, disse Pompeo. Ele agrade-
ceu ao prefeito e às secretarias de
Obras e de Meio Ambiente, Agri-
cultura e Abastecimento pelo em-
penho e trabalho conjunto, “que
tem trazido importantes melhori-
as à comunidade”, disse.

mo bairro, abrangendo áreas de
lazer e esportivas. Além disso,
mencionou a recuperação de uma
via no bairro Minas Novas, que
anteriormente estava intransitá-
vel. “A rua que liga Minas Novas
ao Costa Rica estava impossível de
passar, mas essa semana as má-
quinas trabalharam lá e o proble-
ma foi resolvido”, afirmou.

Outro tema abordado pelo ve-
reador foi a importância da inclu-
são escolar para crianças com au-
tismo. Ele relatou sua participação
na palestra “Saúde Emocional para
Professores e Inclusão Escolar”,
promovida pelo Projeto Samuel e
pelo grupo Gaia+. “Foi um momento
muito enriquecedor, onde tivemos
contato com informações essenci-
ais para garantir um ensino mais
inclusivo”, destacou.

Fábio Silva aproveitou para
reforçar o convite à audiência pú-
blica sobre inclusão de crianças
autistas, marcada para terça-feira
(25), às 19h, na Câmara Munici-
pal. A reunião, aprovada por meio
de requerimento, conta com a pre-
sença da secretária municipal de
Educação e especialistas da área.

Encerrando sua fala, o verea-
dor informou que esteve na Secre-
taria de Saúde para tratar da ins-
talação de uma farmácia na UBS
do Parque Piracicaba. Segundo ele,
a estrutura física já existe, restan-
do somente ajustes administrati-
vos para viabilizar o serviço. “Isso
vai facilitar muito a vida dos mo-
radores, que poderão retirar seus
medicamentos diretamente no bair-
ro, sem precisar se deslocar até
outras unidades”, explicou.

dade no processo, para evitar pro-
blemas enfrentados em gestões
anteriores, quando houve atraso
nos repasses às entidades esporti-
vas. Segundo ele, essa situação im-
pacta diretamente a continuidade
das atividades, que beneficiam cen-
tenas de jovens no município.

O parlamentar também men-
cionou a estrutura esportiva da ci-
dade, citando os ginásios, quadras
e campos de futebol disponíveis
para a população, e enfatizou a re-
levância da prática esportiva não
apenas para o desenvolvimento fí-
sico, mas também para a formação
de valores como cidadania e ética.

“Eu apelo ao atual secretário
que não cometa o mesmo erro da
gestão anterior, que demorou
mais de um ano para renovar os
convênios com as entidades, dei-
xando essas entidades por quase

um ano sem receber os recursos
necessários”, disse, ao lembrar
das 16 modalidades através dos
convênios do esporte.

Durante sua explanação, o
vereador recebeu a contribuição do
vereador Felipe Jorge Dario (Soli-
dariedade), o Felipe Gema, que
anunciou uma parceria firmada
entre a Secretaria de Esportes e a
Esalq para utilização da piscina da
instituição por alunos das turmas
avançadas de natação.

Pedro Kawai reforçou a im-
portância do incentivo ao esporte
e convidou a população a conhe-
cer e participar das atividades
oferecidas na cidade. O vereador
destacou que a prática esportiva
é fundamental para a saúde, o
bem-estar e a formação de jovens
cidadãos. “O esporte traz com
certeza tudo isso”, concluiu.
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Renan Paes protocola projeto de lei contra shows com apologia ao crime
Ao fazer uso da tribuna, du-

rante a 5ª Reunião Ordinária, o
vereador Renan Paes (PL) comu-
nicou que protocolou na Câma-
ra, segunda-feira (17), projeto de
lei que visa proibir o Poder Pú-
blico municipal de contratar sho-
ws, artistas e eventos abertos ao
público infanto-juvenil “cujo re-
pertório envolva expressão de
apologia ao crime organizado ou
ao uso de drogas”.

“O exemplo deve começar do
Poder Público, apesar de eu ser con-
tra o Poder Público contratar qual-
quer tipo de show. Vamos desen-

corajar a conduta criminosa. Te-
mos um aumento muito grande da
participação de menores em diver-
sos tipos de crimes e, portanto, que
a Prefeitura não dê esse mau exem-
plo”, disse Renan Paes.

O vereador fez o anúncio após
exibir, no telão do plenário, vídeo
em que crianças simulam o uso de
tornozeleira eletrônica. “Isso é fru-
to do mau exemplo. Antigamente,
quando a pessoa ia presa, na famí-
lia as pessoas tinham vergonha.
Hoje virou motivo de orgulho, e isso
acaba trazendo um mau exemplo,
pois enaltece a conduta criminosa.”

“Eu nasci e cresci em fave-
la”, disse Renan Paes, que mos-
trou a carteirinha de sua mãe,
Lázara, como moradora do Jar-
dim Planalto e membro da anti-
ga Asfap (Associação dos Fave-
lados de Piracicaba). “Vi muitos
dos meus amigos serem presos,
outros mortos, outros viraram
trabalhadores excepcionais, al-
guns empresários.”

“Eu tive exemplo de tudo.
Tivemos na minha rua gente
que foi baleada, esfaqueada,
corpo achado. Esse foi o ambi-
ente em que eu cresci. Errado

está aquele que diz que o meio
não influencia; e o meio —dife-
rentemente do que muita gente
de direita diz, de que o meio não
influencia— influencia, sim;
tem sua parcela de influência
nas pessoas”, continuou.

“Agradeço a Deus por não
ter sido influenciado pelas más
condutas e ter sido influencia-
do por boas condutas. Fui mo-
toboy, depois entrei para o Exér-
cito, fui para a Polícia Militar e
aqui estou, com toda essa vivên-
cia e tentando trazer o melhor
para a população”, disse.
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Oradora reforça importância
do planejamento urbano
Fátima Cristina Scarpari, vice-presidente do Conselho da Cidade, em discurso na Tribuna
Popular, também frisou importância de uma Secretaria de Planejamento em Piracicaba

Rubens Cardia

Ao usar a Tribuna Popular
durante a 5ª Reunião Ordinária,
nesta segunda-feira (17), a arqui-
teta e urbanista Fátima Cristina
Scarpari, vice-presidente do Con-
selho da Cidade, defendeu a cen-
tralidade do planejamento urba-
no como mecanismo para garan-
tir o desenvolvimento sustentá-
vel de Piracicaba.

Em seu discurso, Fátima pe-
diu esclarecimentos sobre como
serão as políticas de planejamento
urbano a partir do advento da
nova estrutura administrativa da
prefeitura que, segundo a orado-
ra, ficarão a cargo de uma divisão
da Secretaria de Obras, Infraestru-
tura e Serviços Públicos.

“Como arquiteta e urbanista,
venho até a Câmara no intuito de
manifestar o interesse de melhores
esclarecimentos e explicações de
como serão aplicadas as políticas
urbanas, planejamento sustentável
eficaz nessa nova divisão da Secre-
taria de Obras, Infraestrutura e
Serviços Públicos, visto que, segun-
do a nova estrutura administrati-
va, apenas uma divisão fará com-
posição de serviços de planejamen-
to urbano da cidade, numa secre-
taria que terá catorze divisões de
serviço”, pontuou a vice-presiden-
te do Conselho da Cidade.

Ela ainda destacou que o pla-
nejamento urbano tem como obje-
tivo melhorar a qualidade de vida
dos residentes, promover o desen-
volvimento econômico, proteger o
meio ambiente e, assim, assegurar
o uso eficiente e sustentável dos
recursos naturais, da infraestru-
tura, do saneamento básico, pro-
mover planos habitacionais, fazer
planejamento de gestão de resídu-
os, reciclagem de lixo e outros.

Fátima Scarpari também trou-
xe um retrospecto das políticas de
planejamento urbano ao longo de
vários administrações municipais,
desde a década de 1970, e reforçou
o papel do Plano Diretor de Desen-
volvimento, revisado a cada dez
anos, como mecanismo indispen-
sável para garantir o crescimento
ordenado da cidade, ainda mais em
um contexto em que Piracicaba é
sede de uma região metropolitana.

“No Estatuto da Metrópole, de
2015, é necessário um Plano de
Desenvolvimento Urbano Integra-
do (PDUI) e governança integrati-
va. Como será feita a gestão do es-
paço metropolitano que está em um
espaço plurimunicipal e quando?
Uma divisão de secretaria tem su-
porte para ordenar um plano de
desenvolvimento urbano metropo-
litano?”, ponderou a oradora.

Oradora Fátima Cristina Scarpari em discurso na tribuna popular da
5ª Reunião Ordinária de 2025, realizada na noite desta segunda (17)

Ela ainda elencou diversos
problemas e desafios a serem su-
perados pela cidade, a exemplo da
má qualidade da água do rio de
Piracicaba, de invasões de áreas
de nascentes, inadequação da lei
de ruído, falta de fiscais, necessi-
dade de proteção de parques e áre-
as verdes, combate a loteamentos
clandestinos, melhorarias na ze-
ladoria urbana e outros.

Fátima também pediu parti-
cipação popular para revisão do
Plano Diretor de Desenvolvimen-
to e apontou a premência de cria-

ção de uma Secretaria de Plane-
jamento para a cidade.

“Por conta de todas essas de-
mandas, Piracicaba merece ter um
tratamento adequado na sua es-
trutura urbana, e o Plano Diretor
existe como suporte e dá condições
de um bom trabalho estruturador,
mas é necessário empenho, corpo
técnico eficaz e permitir que a po-
pulação participe do processo de
elaboração das revisões. Uma se-
cretaria de planejamento se faz ne-
cessário com tanta demanda nesta
cidade”, concluiu a oradora.

AAAAAULASULASULASULASULAS     GRAGRAGRAGRAGRATUITTUITTUITTUITTUITASASASASAS

Academia Jovens Músicos abre processo seletivo em Piracicaba
A Academia Jovens Músicos

abre inscrições para o processo se-
letivo 2025, com vagas remanes-
centes para interessados em fazer
aulas de instrumento musical ou
canto coral gratuitamente. Os can-
didatos poderão acessar o edital
completo e realizar a inscrição de
20 e 28 de fevereiro de 2025, ex-
clusivamente pelo site www.
academiajovensmusicos.org.br.

A atividade é uma realização
do Ministério da Cultura e da Aca-
demia Jovens Músicos, com Patro-
cínio Diamante da Andritz e da
CPFL Energia; Patrocínio Prata da
Phinia, Case IH e Hyundai Motor
Brasil; e Apoio da Painco, da Uni-
mil, do Instituto CPFL e do Banco
CNH Capital, com produção cultu-
ral da 3marias Produtora.

Este ano, a Academia com-
pleta 15 anos e oferece uma es-
trutura dedicada e um ambien-
te inspirador, com missão de
transformar vidas por meio da
música, abrindo portas para o
futuro de jovens talentos.

“A Academia Jovens Músi-
cos tem um grande time de pro-
fessores, com profissionais for-
mados, especializados e com ex-
periência em orquestras nacio-
nais e internacionais, que pro-
porcionam uma formação com
aulas teóricas e práticas, os es-
tudantes têm a oportunidade de
participar de ensaios, concertos
e masterclasses, ampliando seu
conhecimento e vivência musi-
cal” declarou o coordenador e
maestro Anderson de Oliveira.

PROCESSO SELETIVO -

Os candidatos poderão inscrever-
se em apenas uma modalidade e
não poderão alterar a escolha
após a efetivação da inscrição.
Para aqueles que tiverem a ins-
crição validada, um e-mail de
confirmação será enviado até o
dia 06 de março de 2025.

A seleção contará com entre-
vistas e testes práticos para de-
terminadas modalidades, agen-
dados de acordo com as informa-
ções fornecidas na ficha de ins-
crição. Não serão permitidas tro-
cas de data ou horário, e o não
comparecimento resultará na
desclassificação do candidato.

As modalidades são oferecidas
para crianças, jovens e adultos em
níveis Iniciante, Intermediário e
Avançado e para pessoas com defi-
ciência visual a partir de 14 anos.

CATEGORIAS DISPO-
NÍVEIS - Educação Musical (5
a 7 anos), Canto Coral Infantil:
9 a 12 anos e Canto Comunitá-
rio: a partir de 18 anos.

Instrumentos Musicais para
Iniciantes: Clarinete, 10 a 14 anos;
Contrabaixo Acústico, 12 a 16 anos;
Flauta Transversal, 9 a 11 anos;
Trombone, 10 a 16 anos; Trompa,
10 a 16 anos; Trompete, 10 a 16
anos; Tuba, 14 a 16 anos; Viola
Clássica, 12 a 16 anos; Violino, 9 a
11 anos; Violoncelo, 12 a 16 anos.

Instrumentos Musicais para
Nível Intermediário: Clarineta, até
18 anos; Contrabaixo Acústico, até
18 anos; Flauta Transversal, 13 a
16 anos; Trombone, até 18 anos;
Trompa, até 18 anos; Trompete, até
18 anos; Tuba, até 18 anos; Viola

de Arco, até 18 anos; Violino, 12 a
15 anos; Violoncelo, até 16 anos.

Instrumentos Musicais para
Nível Avançado (até 30 anos): Con-
trabaixo, Flauta Transversal,
Trombone, Trompete, Viola de
Arco, Violino, Violoncelo.

Flauta Doce para Pessoas com
Deficiência Visual (a partir de 14
anos): para as modalidades de ní-
vel intermediário e avançado, os
candidatos deverão preparar esca-
las e peças musicais conforme des-
crito no edital. Os inscritos para
nível avançado também deverão
enviar um link de vídeo via You-
Tube com sua performance, con-
forme edital,  para o e-mail:
contato@academiajovensmusicos.org.br.

A Academia Jovens Músicos
reforça seu compromisso com a
inclusão, reservando vagas para
pessoas com deficiência visual
(cegueira ou baixa visão). Candi-

datos com necessidades específi-
cas devem informar no formulá-
rio de inscrição para viabilizar as
adaptações necessárias.

DOCUMENTAÇÃO E
CONTATO - Candidatos meno-
res de 18 anos devem comparecer
à entrevista com um responsável e
levar documentos pessoais e bole-
tins escolares. Maiores de 18 anos
precisam apresentar um documen-
to oficial com foto. Caso não receba o
e-mail de confirmação até 06/03/
2025 ou tenha dúvidas, entre em con-
tato pelo telefone (19) 3371-6021 /
99297-6560 ou pelo e-mail contato
@academiajovensmusicos.org.br.

SERVIÇO
Atividade: Vagas Processo
Seletivo. Período: 20 a 28 de
fevereiro. Inscrições gratuitas:
www.academiajovensmusicos.
org.br. Aulas gratuitas.

Thais Campos

Aulas de iniciação musical tem uma linha lúdica de ensino

BOM DIA
Ontem (19), Piracica-

ba a exemplo de todo o
Brasil, amanheceu mistu-
rando café com política.
Notícias/comentários e
repercussões já na noite
de terça-feira (18) e tudo
em razão da denuncia da
PGR atingindo Jair Bolso-
naro e outras 33 pessoas.
Propagação imediata
mundo afora. Porém,
nada de surpresa. Fato
era aguardo. Agora, tere-
mos no mínimo todo o ano
de 2025 com foco num
processo longo e polêmi-
co como foi o episódio
mensalão. Intensa divisão
de opinião. Polarização
ensaia tensão. Um bom
dia para você.

MANCHETE
Um Brasi l  por de-

mais intricado, agora
convive com um presi-
dente enfrentando que-
da de popularidade e um
ex-presidente (outra
vez) na mira do STF.

BASTIDORES

(Primeiro)
Chegou a vez da con-

sagrada Bom Bril entrar
com processo de recupe-
ração judicial. Divida de
2,3 bilhões de reais. A
Bom Bril é controlada pelo
filho do fundador da em-
presa, Ronaldo Sampaio
Ferreira.

(Segundo)
Entre os 34 denunci-

ados pela PGR por golpe
de estado, aparece o
neto do ex-presidente
João Figueiredo, o econo-
mista e blogueiro Paulo
Renato de Oliveira Figuei-
redo Filho. Acusação: dis-
seminação e desinfor-
mação, sendo investiga-
do em 2021 pelo Ministé-
rio Público Federal.

(Terceiro)
Donald Trump (presi-

dente EUA) pode seguir
com ações tarifárias con-
tra o Brasil. Empresários
querem negociações,
mas temem o fracasso
das conversas devido a
falta de diálogo entre os
presidentes Trump e Lula.

DICA
Temos as DICAS nu-

tricionais que melhoram a
saúde cerebral e ainda
preservam a memória.
Especialistas indicam car-
ne, ovos, peixe, cenoura,
pão integral, batata e ger-
gelim (Zinco). Carboidra-
tos: cereais integrais, fru-
ta e vegetais. Líquidos:
Chás, frutas e água (mí-
nimo de 2 litros).

DOIS TOQUES

(Um)
Governador Tarcísio

de Freitas segue inte-

ressado na instalação
da escola militar no es-
tado de São Paulo. Sabe
da ação da oposição,
mas vê como ideologia,
sem fundamento/avalia-
ção educacional.

(Dois)
Jair Bolsonaro diz que

a denuncia apresentada
pela PGR não o surpre-
ende. Garante que sua
defesa atuará com extre-
ma capacidade técnica,
atento a constituição e
direitos democráticos.
Deve combater a suspei-
ção e forçar julgamento no
plenário do STF descar-
tando a Primeira Turma.

LÁ&CÁ

(Lá)
A partir do momento

que Donald Trump e Vla-
dimir Putin se dispuse-
ram a conversar sobre a
guerra na Ucrânia, a Eu-
ropa acordou. Sentiu-
desprezada. A verdade é
que a União Europeia ja-
mais se dedicou a bus-
car a paz, mas unica-
mente oferecer armas.

(Cá)
Defesa Civil/Piracica-

ba emitiu sinal de alarme
(chuva), na tarde de ter-
ça-feira (18), por volta
das 15hs30. Muita gente
diz que não recebeu.

XVZÃO
Lesões nunca aban-

donaram jogadores
quinzistas. Muitos, logo
que chegam (reforços),
acabam ficando mais
no Departamento Médi-
co do que no gramado.
O XV já debateu esse
problema/dilema? Tem
quem culpe o gramado
do "Barão".  Faz senti-
do? Sim ou não?

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Alguém acredita na

absolvição de Jair Bolso-
naro no STF?

PONTO FINAL
O Brasil consegue vi-

ver ao mesmo tempo cri-
ses econômica e política.
O presidente Lula enfren-
ta críticas por desgoverno
com preços em ascen-
são, casos dos alimentos
e combustíveis, alimen-
tando inflação/juros, pro-
vocando queda de popu-
laridade. O ex-presidente
Jair Bolsonaro vai enfren-
tar longo processo na jus-
tiça, com acusação gra-
víssima (golpe de esta-
do). Agitação interna e ex-
terna, com o Brasil domi-
nando as manchetes. Ex-
pectativa quanto a reação
e ação da população,
num país que não conse-
gue pacificação e cada
vez mais fomenta a pola-
rização. Até amanhã.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) usou a Tribuna da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, nesta
segunda-feira (17), para criticar a
falta de manutenção no Parque do
Mirante. Em vídeos, o parlamen-
tar demonstrou o abandono do
local, que apresenta as guaritas
com os vidros quebrados, sujeira
e falta de manutenção.

Trevisan Jr. lembrou que se
trata de um pólo turístico, na en-
trada da cidade. Lamentou ain-
da que o prédio onde já funcio-
nou um restaurante ficou para-
do nos últimos quatro anos e que
nada foi feito no local.

O vereador ainda cobrou a
convocação de concurso público

para aumentar o efetivo da
Guarda Civil Municipal. Lem-
brou que protocolou esse pedido
junto ao Poder Executivo no iní-
cio do ano. “Precisa contratar
para melhorar a segurança pú-
blica. Duas viaturas à noite em
uma cidade com mais de 400 mil
habitantes não é nada. Fazer se-
gurança é investir”, salientou.

Da mesma forma, defendeu
a contratação de médicos. “Tem
que abrir concurso público, não é
contratar OS (organização de saú-
de)”, ponderou. Argumentou que
o subsídio do prefeito aumentou
e, com isso, o teto salarial do fun-
cionalismo também, o que pode-
ria atrair mais profissionais.

PPPPPAAAAATRIMÔNIOTRIMÔNIOTRIMÔNIOTRIMÔNIOTRIMÔNIO

Na Câmara, Trevisan Jr. enfatiza a
manutenção do Parque do Mirante

Após conversar com empresá-
rios e funcionários de indústrias, o
vereador Gesiel de Madureira
(MDB) solicita ao Executivo a ins-
talação de uma base a ser ocupada
pela Guarda Civil Municipal ou pela
Polícia Militar para reforçar a se-
gurança na região do Uninorte. O
parlamentar falou sobre o assunto
nesta segunda-feira (17), durante
a 5ª Reunião Ordinária.

“Nesse último mês fizemos visi-
tas no Uninorte, a pedido de empre-
sas, de empresários e do pessoal que
trabalha ali. Encontramos uma gran-
de demanda sobre fazer um posti-
nho da Guarda ou da Polícia Militar
para dar assistência àquele bairro. O

pessoal que trabalha tem horários
diurnos e noturnos e há uma neces-
sidade grande de fazer a segurança
daqueles que trabalham ou residem
ali”, comentou o vereador.

Ainda em sua fala na tribuna,
Gesiel de Madureira exibiu, no te-
lão do plenário, fotos do conserto,
realizado por equipes do Semae (Ser-
viço Municipal de Água e Esgoto),
que estancou um vazamento de
água que afetava o trecho de en-
trada da Comunidade Esperança,
na região do Kobayat Líbano.

“Estava tendo um vazamento
há muitos dias, mais de meses. Agra-
deço ao presidente do Semae e a toda
a equipe”, disse o vereador.

UUUUUNINORTENINORTENINORTENINORTENINORTE

Vereador pede instalação de base
para reforçar segurança no distrito

IMAGEM

A quaresma/2025 tem início no domingo do dia
9 de março. Contagem regressiva para a Sema-
na Santa/Páscoa. Piracicaba viverá mais um mo-
mento especial com o evento Paixão de Cristo (13
a 20 abril). Ensaios do espetáculo teatral já acon-
tecem no Engenho Central com pausa no carna-
val e retomada logo em seguida. Imperdível.
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Rede de Proteção à Mulher
revisará fluxos para
aprimorar atendimentos
Proposta é atualizar cartilha lançada em 2020, que reúne diversas informações
sobre como vítimas devem proceder em casos de violência contra a mulher

“Cada órgão que compõe a rede deve
verificar como está sua situação”, diz Rai

Rubens Cardia

A Rede de Atendimento e
Proteção às Mulheres de Piracica-
ba deve se dedicar, a partir de
março, à atualização da cartilha
lançada em outubro de 2020 com
informações sobre a oferta de ser-
viços de acolhimento e prevenção
de violência voltados à população
feminina do município.

O trabalho de revisão do do-
cumento de 64 páginas pretende
abranger mudanças que ocorre-
ram, desde então, nos fluxos para
o atendimento de quem busca as
instituições que compõem a rede.

A primeira edição da cartilha
conceitua os tipos de violência de
que mulheres são vítimas e contém
uma série de informações sobre
como proceder nesses casos, tais
como os telefones para denúncias
e os serviços públicos que oferecem
apoio —desde delegacias de polícia
a órgãos do Judiciário. O docu-
mento pode ser baixado gratuita-
mente no site da Câmara.

A proposta de atualizar a car-
tilha foi mencionada na reunião
mensal da Rede de Atendimento e
Proteção às Mulheres, realizada na
Câmara, na tarde desta quarta-fei-
ra (19). O encontro foi conduzido
pelas vereadoras Rai de Almeida
(PT) e Silvia Morales (PV), respec-
tivamente procuradora especial e
procuradora-adjunta da Procura-
doria Especial da Mulher, órgão do
Legislativo piracicabano.

“Cada órgão que compõe a
rede deve verificar como está sua
situação e a gente fazer essa atuali-
zação, com tempo. Depois, ter um
grupo que sistematize essas ações”,
propôs Rai de Almeida, ressaltan-
do que, antes desse trabalho, há
necessidade de uma reunião com a
secretária municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social e Fa-
mília, Fernanda Varandas, para o
contato da Rede com as ações pla-
nejadas pelo governo que tomou
posse em 1º de janeiro.

“De fato acho que há necessi-
dade da revisão, pois a Prefeitura
mudou muito com a reforma ad-
ministrativa, e os fluxos acabaram
se modificando, principalmente nas
secretarias de Saúde e Assistência
e Desenvolvimento Social. O Exe-
cutivo é primordial nessa revisão”,
acrescentou Silvia Morales, do
mandato coletivo A Cidade é Sua.

Também na reunião desta
quarta-feira, a segunda da Rede
em 2025, foi alinhada a progra-
mação para o Mês da Mulher,
com ações que devem começar já
no Carnaval e se estender até 31
de março. O calendário, cuja di-
vulgação deve ocorrer na próxi-
ma semana, será unificado —na
Câmara, por exemplo, está pre-
vista solenidade no salão nobre
no dia 7, às 14h30, com palestra
e homenagens às mulheres.

“Estamos às vésperas do 8 de
Março e já temos uma agenda ro-
busta. Não temos que nos con-
centrar apenas em março, pois os
problemas que nos afetam são co-
tidianos, infelizmente. O machis-
mo está presente na nossa socie-
dade e é estrutural, como o racis-
mo. Precisamos combater o pa-
triarcado todos os dias, para que
não sejamos uma sociedade em
que um tem poder sobre o outro”,
ponderou Rai de Almeida.

A procuradora especial da
Mulher na Câmara destacou a
iniciativa de movimentos inde-
pendentes de lançar uma cam-
panha no Carnaval contra o as-
sédio, a partir de frases que
buscam conscientizar de que
“Depois do ‘não’, é assédio” e
que “Assédio não é paquera e
nem elogio”. “Reforçar essas
frases é importante para nós,
pois ainda somos vítimas de
abuso nas ruas, o beijo forçado,
a passada de mão, frases pejo-
rativas sobre nossas vestimen-
tas”, comentou a vereadora.

Ainda sobre segurança públi-
ca, Isis Pinheiro, do 10º Batalhão
de Polícia Militar do Interior, in-
formou que a corporação planeja
aumentar as rondas ostensivas nos
próximos meses. “Devido aos índi-
ces criminais, o comando está fa-
zendo um programa de policiamen-
to para diminuir esses números.”

ESTRUTURA - Durante a
reunião, Rai de Almeida comu-
nicou que a Procuradoria Espe-
cial da Mulher está em diálogo
com o presidente da Câmara,
Rerlison Rezende (PSDB), para
que o órgão passe a contar com
sala e estrutura próprias.

“A Procuradoria Especial da
Mulher é uma estrutura da Câma-
ra, não é dos gabinetes das verea-
doras. É uma atividade institucio-
nal, não pode ser confundida com
os mandatos. Nesse sentido, esta-
mos requerendo à Presidência um
espaço físico, com uma funcioná-
ria que desempenhe as atividades
inerentes da Procuradoria e com
uma estrutura mínima, para que,
quando precisar de atendimento
a uma pessoa que chega à Casa,
tenha um espaço acolhedor”, de-
fendeu a parlamentar.

A reunião teve a participação
de representantes de diversas enti-
dades e órgãos públicos, como Con-
selho Municipal da Mulher, Secre-
taria Municipal de Saúde, Direto-
ria Regional de Ensino, Centro de
Referência de Assistência Social,
CapHIV, CMAS, Senac, Guarda Ci-
vil Municipal, OAB (Ordem dos
Advogados do Brasil) de Piracica-
ba, Simespi e Defensoria Pública.

Também esteve presente
Rosa Scanavini (PRD), que exer-
ce o primeiro mandato como ve-
readora na Câmara Municipal de
Araras (SP), da qual é procura-
dora especial da Mulher. Enfer-
meira de formação e fundadora
de uma associação que dá apoio a
mulheres com câncer, a parlamen-
tar visitou o Legislativo piracica-
bano, nesta quarta-feira, para co-
nhecer o trabalho da Procurado-
ria Especial da Mulher e da Rede
de Atendimento e Proteção às
Mulheres de Piracicaba. “Em Ara-
ras, estranhamos que não exista
uma ligação de órgãos preocupa-
dos em atender a mulher. Acredi-
to que vou levar muita coisa de
bom ouvindo vocês”, disse Rosa
Scanavini, no início da reunião.
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Vereador acolhe demandas de empresários e funcionários
O vereador Valdir Vieira Mar-

ques (PSD), o Paraná, percorreu,
na manhã desta quarta-feira (19),
a região do bairro Centro Agrícola
Taquaral para atender às reivindi-
cações de empresários, funcionári-
os de empresas e moradores. A
principal queixa é a deficiência no
serviço de transporte público, além
de problemas de infraestrutura,
como os alagamentos que compro-
metem boa parte da Avenida San-
ta Cruz do Rio Pardo, marginal
paralela à Estrada do Ceasa - CEA-
GESP, Via de Acesso 155/308.

Daniela Oliveira, do setor de
Recursos Humanos da empresa
RG Máquinas, acompanhada da
funcionária Ludimila Lima, rela-
tou os problemas enfrentados pe-
los trabalhadores e moradores do
bairro devido à ineficiência do
transporte coletivo na região. Atu-
almente, há apenas duas linhas
de ônibus regulares, uma pela
manhã e outra à tarde, o que não
atende à demanda local.

“Fizemos uma enquete com
os trabalhadores, e eles reivindi-
cam mais linhas de ônibus nos
horários das 7h, 11h, 12h, 17h e
17h30”, destacou Daniela Olivei-
ra, que também mencionou as di-
ficuldades enfrentadas pelas em-
presas na contratação de novos
funcionários, já que muitos de-
sistem devido à dificuldade de
locomoção até o polo industrial.

O empresário Geraldo Donize-
te Facirolli, proprietário da RG Má-
quinas, ressaltou os desafios enfren-
tados pelos 35 funcionários da em-
presa e as preocupações de outros
empresários da região, que também
sofrem com a deficiência no trans-
porte coletivo. Além disso, ele apon-
tou outros problemas, como o acú-
mulo de águas pluviais ao longo da

Avenida Santa Cruz do Rio Pardo,
resultando em alagamentos que di-
ficultam a circulação de veículos.
Segundo ele, a solução ideal seria a
canalização dessas águas.

O vereador Paraná informou
que já protocolou ofícios ao Execu-
tivo, acionando a autarquia Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto) e cobrando a intervenção da
Secretaria de Segurança, Trânsito
e Transportes para solucionar os
problemas viários, devido à gran-
de quantidade de empresas e à ne-
cessidade de garantir transporte
público adequado à população.

O parlamentar também res-
saltou que a deficiência no trans-
porte coletivo afeta o funciona-
mento do Ceasa, no entreposto do
CEAGESP, dificultando o desloca-
mento dos funcionários. Além
disso, alertou para a falta de pon-
tos de ônibus adequados, que obri-
ga os passageiros a desembarca-
rem no acostamento da rodovia,
expondo-os a riscos de acidentes.

Segundo ele, os pontos deveriam
contar com cobertura e infraestru-
tura adequada para atender à po-
pulação com segurança.

No Ofício n° 020/2025, enca-
minhado em 22 de janeiro de 2025,
o vereador solicitou ao Semae a ins-
talação de uma rede coletora de
esgoto no Centro Comercial Agríco-
la Taquaral, uma demanda de em-
presários e trabalhadores da região.
Atualmente, o local ainda depende
de fossas sépticas, que precisam ser
esgotadas periodicamente.

Além disso, Paraná destacou
que já havia encaminhado, em ju-
lho de 2021, o Ofício n° 219 ao Exe-
cutivo, solicitando a instalação des-
sa rede de esgoto. Na ocasião, a
empresa Águas do Mirante respon-
deu que já havia protocolado no
Semae um projeto de extensão da
rede coletora, prevendo: 1) cons-
trução de uma Estação de Trata-
mento de Esgoto (ETE); 2) cons-
trução de uma Estação Elevatória
de Esgoto (EEE); 3) implantação de

aproximadamente 357 metros de
Linha de Recalque (LR); e 4) im-
plantação de 9.376 metros de rede
coletora de esgoto DN 150 mm.

No entanto, o projeto ainda
aguardava aprovação e autoriza-
ção para execução. “Dessa forma,
solicitamos ao Semae que avalie o
pedido dos empresários e funcio-
nários, a fim de trazer mais quali-
dade de vida para todos. Certo de
uma resposta favorável, aproveito
a oportunidade para renovar meus
protestos de elevada estima, distin-
ta consideração e apreço”, desta-
cou o parlamentar no documento.

No ofício encaminhado ao
Executivo, com destino ao setor de
transportes, o vereador Paraná re-
forçou: *”Em conversa com em-
presários daquela região, eles re-
lataram que os horários dos ôni-
bus são muito reduzidos, o que
dificulta a contratação de funcio-
nários, pois muitos não conse-
guem cumprir o horário de entra-
da e saída das empresas”, concluiu.

Deficiência no transporte público está afetando empresários e funcionários da
região do Centro Comercial Agrícola Taquaral, além da população; constata Paraná

Rubens Cardia

Leandro Bussato

O projeto encantou crianças e adultos ao embarcarem
no universo lúdico do circo e da música

No dia 15 de fevereiro a Con-
cha Acústica de Charqueada se
transformou em um verdadeiro
picadeiro com o evento Kombi Iti-
nerante – O Circo sobre Rodas. O
projeto encantou crianças e adul-
tos ao embarcarem no universo
lúdico do circo e da música, resga-
tando o prazer de brincar através
do espetáculo circense, das canti-
gas de roda e de uma roda de con-
versa sobre a importância da cul-
tura popular na infância.

Desde 2008, os artistas Fer-
nando Cavallari (Palhaço Panela)
e Roxane Cavallari (Palhaça Tam-
pa) percorrem o Brasil levando
arte para comunidades por meio
de uma Kombi adaptada como
palco móvel. A apresentação con-
tou com números de malabares,
equilibrismo e muita palhaçaria,
proporcionando momentos de in-
teração, alegria e imaginação. O
projeto visa estimular o lúdico e o
resgate das brincadeiras tradicio-
nais, reforçando a importância do
brincar na infância.

CANTIGAS DE RODA - A
programação também trouxe a
participação especial do músico
Ramon Saci, que apresentou um
repertório especial de cantigas de
roda infantis. Com mais de 20
anos de experiência e formação em
violão pelo curso de Música Po-
pular da Unicamp, ele misturou
influências do choro, samba e
MPB para transformar cada me-
lodia em uma ponte entre gera-
ções, promovendo a valorização
das tradições culturais brasileiras.

Ao final da apresentação, o
público participou de uma roda
de conversa, onde foram aborda-
dos temas como a importância do
circo, as cantigas infantis e a arte
do resgate da infância. A troca
de experiências foi enriquecedo-
ra, contando com a visão dos ar-
tistas, a participação emociona-
da de uma senhora que compar-
tilhou lembranças de sua infân-
cia e a percepção das crianças so-
bre o impacto da cultura popular
em suas vidas. O público intera-

giu ativamente, tornando o mo-
mento ainda mais especial.

O evento reafirmou seu com-
promisso com a inclusão e acessi-
bilidade, contando com intérpre-
te de Libras para garantir que
todas as pessoas pudessem apro-
veitar plenamente essa experiên-
cia artística e cultural.

IMPACTO CULTURAL E
SOCIAL - O diretor de Cultura e
Turismo de Charqueada, João Pe-
dro Castilho, destacou a relevân-
cia de projetos culturais, viabili-
zados pelas Leis Paulo Gustavo e
Aldir Blanc. Segundo ele, essas
iniciativas ampliam o acesso à cul-
tura, levando arte a bairros afas-
tados e comunidades em situa-
ção de vulnerabilidade.

Paola Gamarro elogiou a apre-
sentação e reforçou seu encantamen-
to pelo teatro, enquanto João Car-
los destacou a magia de assistir a
um espetáculo ao ar livre com sua
família, valorizando o resgate da
infância proporcionado pela arte.

ZONA RURAL - Dando con-
tinuidade à programação cultural,
o evento agora segue para a zona
rural de Charqueada. No próximo
sábado, 22, às 15 horas, a Praça da
Capela Coração de Jesus, em Pa-
raisolândia, será palco do espetá-
culo circense Kombi no Circo, das
cantigas de roda com Ramon Saci
e de mais uma enriquecedora roda
de conversa sobre circo e cantigas.
A entrada é gratuita, e todos estão
convidados para mais um dia re-
pleto de arte, música e alegria.

SERVIÇO
Espetáculo Circense Kombi
no Circo, Cantigas de Roda
com Ramon Saci e Roda de
Conversa, sábado, 22, às 15
horas, na Praça da Capela
Sagrado Coração de Jesus,
Bairro Paraisolândia, em
Charqueada. Entrada: Gratui-
ta. Informações: www.teatro
defantoche.com.br  Insta-
gram: @tampapanela. Reali-
zação: Prefeitura Municipal de
Charqueada, Secretaria de
Cultura de Charqueada.
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Paraisolândia recebe espetáculo
circense e cantigas de roda

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) acompanhou o retorno
das obras na rua Fernando Lopes,
no bairro Paulicéia, no último dia
13. Os serviços estavam paralisados
há mais de 15 dias e o parlamentar
verificou se a execução do projeto
está sendo seguido, buscando ga-
rantir a quantidade e a localização
das bocas de lobos que devem mi-
nimizar as enchentes no local.

Moradores e comerciantes da
região há tempos cobravam provi-
dências, já que a via sofria com
constantes alagamentos, causando
transtornos e prejuízos. A expecta-
tiva é que, com as obras, a situação

seja definitivamente resolvida. En-
tre as melhorias destaca-se a im-
plantação do sistema de captação
de água pluvial, essencial para evi-
tar novos alagamentos. Também
será realizada fresagem e recapea-
mento da rua, garantindo melho-
ria na mobilidade naquela região.

Pompeo enfatizou que seguirá
acompanhando de perto cada eta-
pa para assegurar que tudo seja
concluído de maneira eficiente e
dentro do prazo. “Sigo cobrando
para que a obra seja finalizada con-
forme o projeto, trazendo mais qua-
lidade de vida para a população da
Paulicéia”, afirmou.
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Vereador fiscaliza retorno das
obras na rua Fernando Lopes

Gustavo Pompeo verificou, no último dia 13, o trabalho das
equipes da Prefeitura realizado na via do bairro Pauliceia

Assessoria Parlamentar
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A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 20 de fevereiro de 2025

A valorização da história e da
cultura de Piracicaba ganha um
novo capítulo com o lançamento da
HQ Memórias Extraordinárias,
hoje (20), na Biblioteca Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pinto.
A obra combina educação patrimo-
nial e quadrinhos para resgatar a
memória da cidade, trazendo à
tona figuras históricas como André
Ferreira dos Santos, o Dr. Preto, e a
lenda da Inhala Seca. Os autores
Tchelo Andrade, Wagner Kurts e
Renan Amaral estarão presentes
para um bate-papo com o público e
uma sessão de autógrafos.

Inspirada no RPG Fundação
Triunfo, a HQ apresenta uma nar-
rativa de aventura e mistério, fo-
cada no resgate de personagens que
foram apagados da história local.
A escolha pelo estilo mangá tem o
objetivo de aproximar os jovens da
cultura piracicabana, utilizando
um formato popular para ensinar
e entreter. Segundo Tchelo Andra-
de, a motivação para o projeto veio
da ausência de registros oficiais
sobre o Dr. Preto. “O desafio e a
responsabilidade me mantiveram
engajado nessa tarefa. Criar essa
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HQ resgata heróis esquecidos e cultura local
Lançamento na Biblioteca Municipal destaca a luta contra o apagamento histórico do povo negro e aproxima os jovens da cultura piracicaba

Ilustração que faz parte do HQ

Divulgação

história me permitiu saciar minha
própria curiosidade tanto como
historiador quanto como morador
de Piracicaba”, afirma.

A trama acompanha um gru-
po de jovens da Fundação Triun-
fo que enfrenta uma organização
criminosa determinada a apagar
memórias e histórias importantes
do povo negro. O enredo destaca
a importância do resgate históri-
co e do fortalecimento da identi-
dade cultural, promovendo refle-
xões sobre pertencimento e preser-
vação da cultura popular. “Foram
três anos buscando qualquer re-
ferência ao Dr. Preto em obras que
não necessariamente eram sobre
ele. No fim, a ausência dessas in-
formações acabou se tornando a
história em si. O vilão principal
quer apagar seletivamente as his-
tórias do povo negro para contro-
lar a narrativa do presente e do
futuro. Cabe aos nossos heróis um
esforço épico para recuperar essas
memórias”, destaca Andrade.

O projeto, desenvolvido por
três anos com apoio do Proac SP,
está alinhado às Leis 10.639 e
11.645, que tornam obrigatório o

ensino da história e cultura afro-
brasileira e indígena nas escolas.
Além do impacto educacional, a HQ
reforça o compromisso da Funda-
ção Triunfo com a valorização cultu-
ral e social por meio da arte. Desde
2019, a entidade desenvolve produ-
tos culturais e jogos que estimulam o
conhecimento histórico, criativida-
de, cooperatividade e empatia.

A iniciativa também busca
conscientizar sobre a invisibilização
de personagens negros na história
de Piracicaba e do Brasil, eviden-
ciando como o apagamento siste-
mático pode influenciar a socieda-
de e a identidade das novas gera-
ções. O projeto visa estimular o
interesse pelo patrimônio cultural
local e incentivar discussões sobre
a importância da representativi-
dade na arte e na educação.

SERVIÇO
Lançamento da HQ Memóri-
as Extraordinárias. Biblioteca
Municipal de Piracicaba, rua
Saldanha Marinho, 333, Cen-
tro, hoje (20), das 19h30 às
22h. Noite de autógrafos e
bate-papo com os autores.
Informações: (19) 3433-3674.
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Favoritos ao Oscar, estreiam "O Brutalista e "Flow"
Fotos: Divulgação

Vencedor de três Globos de
Ouro e indicado a 10 categorias do
Oscar 2025, o épico "O Brutalista",
com suas 3 horas e meia de dura-
ção, desponta como  a  grande es-
treia da semana juntamente com
"Flow", animação da Letônia que
também ganhou o Globo de Ouro e
vai disputar com o brasileiro "Ain-
da Estou Aqui" o Oscar de Melhor
Filme Internacional. Outras boas
estreias nas salas do Cine Araújo
são o drama "Desafie a Escuridão",
a animação peruana "Kayara - A
Princesa Inca", e o nacional "Fé
Para o Impossível", que testemu-
nha um ato milagroso.

"O BRUTALISTA" (The
Brutalist/2024) é um aclamado dra-
ma histórico épico que chega ao ci-
nema carregado de elogios da críti-
ca internacional . Já conquistou o
Leão de Prata no Festival de Vene-
za, três Globos de Ouro (Melhor Fil-
me, Diretor e Ator para Adrien Bro-
dy) e vai concorrer em 10 categorias
do Oscar 2025 como grande favori-
to a sair carregando um punhado
de estatuetas douradas. É um filme
longo, com 3 horas de 35 minutos
de duração, mas   que, segundo a
jornalista  Aline Pereira, do site Ado-
ro Cinema,  "as mais de três horas e
meia de duração podem intimidar,
mas a jornada vale a pena".

Dirigido por  Brady Corbet, a
partir de um roteiro que ele co es-
creveu com Mona Fastvold, a tra-
ma se passa em 1947, quando
Laszlo Toth, um visionário arqui-
teto judeu hungaro e sua esposa
Elizabet fogem da Europa devasta-
da pela guerra em busca  de um
novo começo na América. Em sua
jornada para reconstruir seu lega-
do e testemunhar o surgimento  da
América moderna, eles se deparam
com uma oportunidade que pode
mudar suas vidas para sempre. O
rico industrial Harrison Van  Bu-
ren oferece  a Laszlo um sonho
americano: a chance de projetar um
grandioso monumento modernis-
ta que moldará a paisagem do país
que agora chamam de lar. Este
projeto ambicioso representa o auge
da carreira de Laszlo, prometendo
levar ele e Elizabet  a novas alturas
de sucesso e reconhecimento. No
entanto, o caminho para a realiza-
ção de seu sonho é repleto de desa-
fios e reveses inesperados, que os
levarão a enfrentar tanto triunfos
quanto tragédias ao longo de qua-
se três décadas. Muitos elogios ao
roteiro original, a fotografia, trilha
sonora, design de produção e prin-
cipalmente ao ótimo e poderoso elen-
co protagonista, formado por Adri-
en Brody (como Laszlo Toth), Feli-
city Jones  (a esposa Elizabet) e Guy
Pearce (o rico e carismático Harri-
son Van Buren), todos concorren-
tes ao Oscar. Um dos muitos críti-
cos que elogiaram o filme, escre-
veu: "Uma  obra monumental do
cinema, O Brutalista é imponente,
inflexível e inesquecível, assim como
a arquitetura que homenageia".

"FLOW" (Straume - Letô-
nia, 2024) é uma  surpreendente

animação de aventura e fantasia
dirigida pelo cineasta letão Gints
Zilbalodis. Filme inovador, sua
produção começou em 2019 e du-
rou cinco anos e meio. É uma co-
produção da Letônia, França e
Bélgica. Conquistou neste ano o
Globo de Ouro de Melhor Anima-
ção e vai disputar o Oscar 2025
de Melhor Filme Internacional,
categoria na qual também con-
corre o brasileiro "Ainda Estou
Aqui", de Walter Salles.

Uma jornada maravilhosa
através de reinos naturais e místi-
cos, a trama segue um adorável
gato preto com olhos âmbar lumi-
nosos depois que seu lar foi des-
truído por uma grande inunda-
ção. Ele encontra refúgio em um
barco habitado por diversas espé-
cies, como um cachorro, um lêmu-
re e uma capivara, tendo de se jun-
tar a eles, apesar das diferenças,
para sobreviver  aos perigos de um
planeta recém-aquático. O filme é
notável  por ter sido feito com um
programa de animação 3D de có-
digo Blender e não conter nenhu-
ma fala, apenas os sons de ani-
mais reais. Segundo o site agrega-
dor de resenhas Rotten Tomato-
es, 97% das mais de 120 avalia-
ções dos críticos são positivas. O
consenso do site diz: "Graças à
sua  animação inovadora e temas
modernos, seguir este Flow se
mostra irresistível".

"DESAFIE A ESCURI-
DÃO" (Brave the Dark -- Esta-
dos Unidos, 2023) é um drama
comovente  dirigido por Damian
Harris. A história, ambientada
na zona rural da Pensilvânia na
década de 1980, é baseada em
fatos reais e explora o relaciona-
mento transformador entre um
professor compassivo e um ado-
lescente problemático.

Assombrado por torturantes
memórias de infância, o adoles-
cente Nate Williams se vê envolvi-
do na escuridão. Seu professor de
inglês, o sr. Stan Deen, que o res-
gata da prisão e o acolhe, desco-
bre segredos  devastadores que
ameaçam consumir o jovem por
completo.No elenco, Jared Harris
interpreta o professor Stan Deen e
Nicholas Hamilton o jovem Nate.
Jared e o diretor Damian Harris
são irmãos e filhos do ator britâ-
nico Richard Harris (1930-
2002).Segundo o site Rotten To-
matoes, o filme obteve uma ótima
recepção  do público e da crítica nos
Estados Unidos. O consenso do site
diz" "Uma história real e comoven-
te  sobre superação de traumas  de
infância, Brave the Dark prova que
gentileza e resiliência podem abrir
caminho para a luz".

"FÉ PARA O IMPOSSÍ-
VEL" (Brasil, 2025) é um drama
biográfico brasileiro que retrata um
ato milagroso. Dirigido por Ernani
Nunes é uma adaptação do livro
"De a Volta por Cima", do casal de
pastores Phillip e Renee Murdoch.
Narra a incrível história de supe-
ração na vida  de Renee Murdoch,

Quando seu mundo sofre um grande desastre, amigos improváveis
partem em uma viagem que irá uni-los, na animação Flow, da Letônia

Após O Pianista, Adrien Brody pode ganhar seu segundo Oscar pelo
papel do visionário  arquiteto judeu hungaro no épico O Brutalista

Nicholas Hamilton vive o jovem atormentado de Desafie a Escuridão,
uma história real e comovente de superação de traumas de infância

uma pastora norte-americana que
vive no Rio de Janeiro que em se-
tembro de 2012 foi brutalmente
atacada por um morador de rua
com um pedaço de madeira na ca-
beça. Internada em estado gravís-
simo e com baixas perspectivas de
cura  sob o diagnóstico de trauma-
tismo craniano, Renee contou com
a ajuda  de seu marido Philip e com
o apoio  de sua família que com-
partilharam a luta da pastora
com o mundo a fim de reunir o
máximo de pessoas para uma po-
derosa corrente de oração para
sua recuperação, tal ato que foi
concedido pelo divino. Atualmen-
te o casal de pastores  lidera a
Igreja Interdenominacional Luz às

Nações (conhecida como Llan
Church),  no bairro do Recreio, RJ,
a partir de um movimento de im-
plantação de igrejas pelo Brasil.

"KAYARA - A PRINCESA
INCA" (Kayara - Peru, 2025) é
uma aventura de animação perua-
na dirigida por César Zelada. Kaya-
ra é uma garota de 16 anos que
sonha em ser a primeira mulher a
se juntar ao grupo de Mensageiros
Incas (Chusquis), composto somen-
te por homens. Em sua jornada,
desafia tradições e normas de gê-
nero para perseguir sua  ambição.É
um filme interessante, principal-
mente por ter vindo de um país cija
produção cinematográfica é prati-
camente desconhecida aqui.

O Departamento de Estradas
de Rodagem de São Paulo (DER-
SP), vinculado à Secretaria de Meio
Ambiente, Infraestrutura e Logís-
tica (Semil), lançou oficialmente, no
dia 11 de fevereiro, o Programa
Jovens Motociclistas, uma iniciati-
va que visa conscientizar os jovens
sobre a importância da pilotagem
segura e do cumprimento das re-
gras de trânsito para reduzir aci-
dentes e salvar vidas. Realizado
na sede do DER-SP, em São Pau-
lo, de forma gratuita e aberta ao
público, reunindo 333 motociclis-
tas interessados em aprender e
adotar boas práticas de condução.

Desde o início, a ação desta-
cou-se por sua programação di-
nâmica e interativa. Os participan-
tes assistiram a vídeos educativos
que enfatizavam o uso correto dos
equipamentos de segurança e as
práticas de pilotagem responsável.
Além disso, enfrentaram ativida-
des práticas, como a utilização de
óculos de realidade virtual que si-
mulavam o estado de embriaguez,
desafiando-os a percorrer um tra-
jeto sem derrubar os cones e a su-
perar obstáculos, demonstrando
na prática os riscos de pilotar sob
a influência de álcool. Um quiz
interativo sobre a legislação de
trânsito também fez parte do even-
to, premiando os participantes
com kits de brindes que incluíam
cordões personalizados, protetores
de calçado e coletes refletivos.

O evento contou com a parti-
cipação da secretária do Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística,
Natália Resende, e do superinten-
dente do DER-SP, Sergio Codelo,
que destacou o compromisso do
departamento com a segurança
dos usuários nas rodovias.

“Estamos constantemente im-
plementando iniciativas inovado-
ras que educam e transformam o
comportamento dos usuários. Nos-
so compromisso é total, e cada ação
reforça nossa missão de reduzir
acidentes e salvar vidas, tornando
o trânsito mais seguro para todos”.

INICIATIVA PARA SAL-
VAR VIDAS - Alinhada à Segun-
da Década de Ação para a Segu-
rança Viária (2021-2030) da ONU
– que propõe reduzir em 50% as
mortes e lesões no trânsito até 2030
–, a iniciativa visa contribuir para
a redução dos acidentes envolven-
do motociclistas, tendo como prio-
ridade o público jovem, por meio
de ações que vão além da fiscaliza-
ção e focam na mudança efetiva de
comportamento nas vias.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

DER-SP faz lançamento do
programa Jovens Motociclistas

Divulgação

Ação na sede do DER-SP reúne mais de 300 participantes
em evento sobre segurança no trânsito

Dados de 2024, do Infosiga e
do Detran-SP, indicam que a faixa
etária de 20 a 29 anos representa
36% das vítimas fatais entre moto-
ciclistas nas rodovias administra-
das pelo DER-SP. Um levantamen-
to do DER-SP e da Polícia Militar
Rodoviária mostra que a partici-
pação de motociclistas entre as ví-
timas fatais em acidentes registra-
dos nas rodovias estaduais au-
mentou cerca de 15% entre 2019 e
2024. Nessas rodovias, a predo-
minância masculina é evidente,
com 84% dos óbitos na faixa de
20 a 29 anos registrados entre
homens, enquanto as mulheres
compõem os 16% restantes.

O Coordenador da CGOV (Co-
ordenadoria Geral de Operações Vi-
árias), Ricardo Miguel Fernandes
do Nascimento, destacou a impor-
tância do evento e a preocupação
do departamento com a segurança
dos usuários das rodovias.

“Nossa principal preocupação
é salvar vidas, especialmente na
faixa etária de 20 a 29 anos, do
sexo masculino, onde a taxa de fa-
talidade pode chegar a 40%. Por
isso, queremos implementar este
projeto em todas as rodovias do
DER-SP no estado de São Paulo”.

O evento contou ainda com o
apoio de instituições, como o Sin-
dicato dos Mensageiros, Motociclis-
tas, Ciclistas e Mototaxistas Inter-
municipal do Estado de São Paulo
e a AMA BR (Associação dos Mo-
tofretistas de Aplicativos e Autô-
nomos do Brasil), que reforçaram
a importância de disseminar uma
cultura de segurança e responsa-
bilidade no trânsito. Edgar Grin-
go, representante da AMA BR, co-
mentou sobre a importância de
eventos como esse, parabenizando
o DER-SP pela iniciativa.

“Iniciativas como esta têm um
impacto significativo na vida dos
motociclistas. É essencial que todos
estejam cientes das boas práticas
de condução e da importância do
uso de equipamentos de seguran-
ça. Eventos como este não só forta-
lecem a conscientização sobre a se-
gurança no trânsito, mas também
criam um ambiente de colaboração
e apoio entre todos os envolvidos”.

Com o lançamento do Progra-
ma Jovens Motociclistas, o DER-
SP reafirma seu compromisso com
a promoção de um trânsito mais
seguro, adotando uma abordagem
que vai além da simples fiscaliza-
ção e busca transformar compor-
tamentos para reduzir os aciden-
tes nas rodovias estaduais.
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Cine Céu chega a Artemis, Tupi
e Anhumas com sessões gratuitas
Com sessões gratuitas ao ar livre, a iniciativa proporciona momentos
de lazer para toda a família, acompanhados de pipoca e refrigerante

Os bairros Artemis, Tupi e
Anhumas recebem nesta semana
mais uma edição do Cine Céu, pro-
jeto de cinema itinerante movido a
energia solar. Com sessões gratui-
tas ao ar livre, a iniciativa propor-
ciona momentos de lazer para toda
a família, acompanhados de pipo-
ca e refrigerante. O evento é reali-
zado pelo Instituto Usina de So-
nhos, em parceria com a Prefeitu-
ra Municipal de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Cultura, e conta com o apoio da
Secretaria Estadual da Cultura,
Economia e Indústria Criativas.

O projeto reforça o compro-
misso da Prefeitura de Piracicaba
com a democratização do acesso à
cultura, garantindo que comuni-
dades mais afastadas também pos-
sam vivenciar a experiência do ci-
nema de forma acessível e inclusi-
va. Além disso, o Cine Céu se des-
taca pelo compromisso com a sus-
tentabilidade, utilizando placas so-
lares para alimentar toda a infra-
estrutura das projeções, promoven-
do o uso de energias renováveis.

A iniciativa é conduzida pelo
Instituto Usina de Sonhos, orga-
nização com mais de 29 anos de
atuação e reconhecimento da
Unesco por suas iniciativas cultu-

CCCCCINEMAINEMAINEMAINEMAINEMA

Biblioteca recebe sessão de
abertura do Nhô Cine 2025

rais, esportivas e ambientais. A
realização do Cine Céu em Piraci-
caba foi viabilizada por meio de
uma emenda parlamentar indica-
da pelo então deputado estadual e
atual prefeito Helinho Zanatta.

FILME - Ferdinando é um
touro com um temperamento cal-
mo e tranquilo, que prefere ficar
sentado embaixo de uma árvore e
relaxar, em vez de correr por aí
bufando e batendo cabeça com os
outros. À medida que vai crescen-
do, ele se torna forte e grande, mas
com o mesmo pensamento. Quan-
do cinco homens vão até sua fazen-
da para escolher o melhor animal
para touradas em Madri, Ferdinan-
do é selecionado acidentalmente. O
filme ensina sobre a tolerância, a
não-violência, a paz e a importân-
cia de aceitar as diferenças.

SERVIÇO
O Touro Ferdinando. No Cine
Céu. Sessões hoje, 20, às 19h,
na Praça João Alfredo, Artemis;
sexta-feira, 21, às 19h, na Es-
cola Municipal José Antônio de
Oliveira, Tupi; sábado, 22, às
19h, ao lado da Capela Santa
Cruz, Anhumas. Distribuição de
pipoca e refrigerante para o
público. Em caso de chuva,
evento será reagendado. Projeto itinerante leva cinema, cultura e

lazer para diferentes bairros de Piracicaba

A Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto recebe
na sexta-feira (21), das 19h às 22h,
a sessão de abertura do Nhô Cine -
Cineclube Piracicabano, com exibi-
ção gratuita dos filmes Um Beijo
para Sofia e Êxtase, seguidos de um
bate-papo com convidados. O even-
to inaugura a programação de
2025 e busca promover reflexão e
diálogo sobre temas sensíveis e re-
alidades diversas.

O curta-metragem Um Beijo
para Sofia, do cineasta piracicaba-
no Calleb Jangrossi, narra a histó-
ria de uma criança soropositiva que
encontra uma amizade transfor-
madora em meio a medicações e
sonhos com unicórnios. A produ-
ção de 2018 tem 16 minutos de
duração e classificação livre.

Já o longa Êxtase, dirigido
por Moara Passoni, roteirista do
documentário Democracia em
Vertigem, é um relato autobiográ-
fico sobre a anorexia. Misturan-
do ficção e documentário, a obra
acompanha Clara, uma jovem
que tenta controlar sua realida-
de por meio da restrição alimen-
tar, levando seu corpo ao limite.
Lançado em 2020, o filme tem 75

Curta-metragem, Um Beijo para Sofia, do
cineasta piracicabano Calleb Jangrossi

Divulgação

minutos de duração e classifica-
ção indicativa de 16 anos.

“A proposta do Nhô Cine é tra-
zer ao público filmes que provo-
quem reflexão e ampliem diálogos.
Abrir a programação de 2025 com
essas duas produções é um convite
à empatia e ao entendimento de
realidades diversas”, afirma Cris
Mendes, uma das realizadoras, in-
tegrante do coletivo Cena 14.

Após a exibição, o público po-
derá participar de um bate-papo
com convidados especiais e a psi-
cóloga, psicanalista e batuqueira
brincante Thelícia Canabarra,
que trará reflexões sobre os te-
mas abordados nos filmes.

SERVIÇO
Biblioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto rece-
be sessão de abertura do
Nhô Cine 2025. 21/02 (sex-
ta-feira), das 19h às 22h, na
rua Saldanha Marinho, 333,
Centro. Entrada gratuita. Exi-
bição dos filmes, Um Beijo
para Sofia (2018, 16 min, Li-
vre) e Êxtase (2020, 75 min,
16 anos). Após a sessão,
bate-papo com convidados e
Thelícia Canabarra.

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Edson Bertaia avalia estratégias
para reforçar segurança pública

ventivas e reforçou a importância
do trabalho conjunto entre o Le-
gislativo e o Executivo. “Estamos
comprometidos em buscar melho-
rias contínuas para Piracicaba. O
diálogo com os vereadores é essen-
cial para entendermos as deman-
das da população e traçarmos es-
tratégias eficazes”, ressaltou.

O vereador agradeceu a recep-
tividade do secretário e reforçou
sua disposição em trabalhar jun-
to ao Executivo para implementar
ações que beneficiem a cidade.
“Essa parceria entre a Câmara e a
Secretaria é fundamental para que
possamos avançar em políticas
públicas que garantam mais segu-
rança e mobilidade para todos. Se-
guiremos atentos às necessidades
da população e buscando soluções
efetivas”, concluiu.

Edson Bertaia também reafir-
mou que seu gabinete segue foca-
do na busca por melhorias para
Piracicaba, ouvindo a população e
propondo ações que tragam impac-
tos positivos para a cidade.

Na última sexta-feira (14), o
vereador Edson Bertaia (MDB) se
reuniu com o secretário municipal
de Segurança Pública, Trânsito e
Transporte, Odair Luiz de Melo. O
encontro teve como objetivo discu-
tir ações estratégicas para aprimo-
rar a segurança da população,
além de melhorias na mobilidade
urbana de Piracicaba.

Durante a reunião, o verea-
dor apresentou demandas da co-
munidade, destacando a necessi-
dade de reforço no policiamento
em áreas vulneráveis, investimen-
tos em iluminação pública e medi-
das para garantir mais segurança
no trânsito. “A segurança e a mo-
bilidade são fatores essenciais
para a qualidade de vida da nossa
população. Precisamos de soluções
concretas para garantir que os ci-
dadãos possam viver com mais
tranquilidade e segurança”, afir-
mou Edson Bertaia.

O secretário Odair Luiz de
Melo destacou os esforços da pas-
ta na ampliação de medidas pre-

Vereador avalia estratégias para reforçar segurança pública
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Pesquisa mostra baixa participação popular na fiscalização da votação

A chefe da 1ª ZE - Bela Vista, Cíntia Nakasa, explica o procedimento
de carga e lacração aos jornalistas presentes na cerimônia de 2024

Divulgação

A Secretaria de Planejamen-
to Estratégico e de Eleições (Se-
plan) do TRE-SP aplicou uma
pesquisa em todas as 393 zonas
eleitorais do estado com o objeti-
vo de avaliar a participação da
sociedade na fiscalização das Elei-
ções 2024. Os resultados mostra-
ram uma presença menor que a
esperada pela Justiça Eleitoral. A
participação de cidadãos e cida-
dãs, individualmente, foi muito
baixa. Vale destacar que qualquer
pessoa, ainda que não pertença a
uma entidade fiscalizadora, pode
acompanhar os procedimentos.
Entre as entidades aptas a fisca-
lizar o processo eleitoral, estão os
partidos políticos, o Ministério
Público e a Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB), entre outros.

Foi avaliada a participação das
entidades fiscalizadoras e de cida-
dãos e cidadãs em quatro cerimô-
nias preparatórias do sistema elei-
toral para as eleições municipais de
2024. Em relação à participação de
cidadãos ou cidadãs, não houve
participação em nenhum dos pro-
cedimentos em 355 cartórios elei-
torais no primeiro turno (90,3%) e
em 107 no segundo (97,2%).

A pesquisa revela uma atua-
ção mais intensa do Ministério
Público, seguido pela OAB, em se-
gundo lugar. Os partidos políticos
enviaram representantes para
acompanhar, principalmente, a ce-
rimônia de geração de mídias e pre-
paração das urnas, porém em pou-
cas cidades. No primeiro turno, o
Partido Liberal (PL) enviou repre-
sentantes a 20 cartórios eleitorais
(5% do total). No segundo turno, o
Movimento Democrático Brasilei-
ro (MDB) acompanhou a cerimô-
nia em dois cartórios, assim como
a Federação Brasil da Esperança
(PT, PC do B e PV).

A cerimônia de geração de
mídias e preparação das urnas
para a votação foi a que atraiu
maior número de entidades fisca-
lizadoras. Ainda assim, não hou-
ve a presença de nenhuma delas
em 137 cartórios eleitorais no pri-
meiro turno (34,8%) e em 56 no
segundo (50,9%). O procedimen-
to que teve menor participação no
primeiro turno foi a habilitação da
fase de gerenciamento do Sistot
(Sistema de Transmissão e Totali-
zação). Apenas 75 zonas (19%) elei-
torais (ZEs) registraram alguma
participação. No segundo turno,
foram 20 ZEs (18,2%) com parti-
cipação nessa mesma etapa, mes-
mo número verificado na confe-
rência visual dos dados constan-
tes na tela inicial da urna.

A Justiça Eleitoral busca, des-
de a implantação do sistema ele-
trônico de votação em 1996, dar
total transparência a todos os pro-
cessos de produção do hardware
e de desenvolvimento dos softwa-
res, bem como à preparação das
urnas para a votação. Para que
esse esforço seja bem-sucedido, é
preciso que a sociedade civil parti-
cipe, com suas entidades ou mes-
mo cidadãos e cidadãs individu-
almente, fiscalizando todas as eta-
pas até que as urnas cheguem às
seções eleitorais. São diversas
oportunidades de fiscalização,
desde o desenvolvimento de siste-
mas até o Teste de Integridade no
dia da eleição e a publicação dos
Boletins de Urna na internet de-
pois da votação, entre outras.

A atuação da sociedade ficou
ainda mais importante nos últi-
mos anos com a intensa dissemi-
nação de informações falsas ou
descontextualizadas sobre o siste-
ma eletrônico de votação. “A Jus-
tiça Eleitoral deseja que as pesso-
as venham conhecer como tudo
funciona para que não fiquem à
mercê da desinformação”, afirma
a secretária de comunicação soci-
al do TRE-SP, Eliana Passarelli.

ENTIDADES FISCALIZA-
DORAS - De acordo com a Reso-
lução nº 23.673/2021, do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE), são insti-
tuições legitimadas a participar das
etapas do processo de fiscalização
do sistema eletrônico de votação:
partidos políticos, federações e co-
ligações; Ordem dos Advogados do
Brasil; Ministério Público; Con-
gresso Nacional; Controladoria-
Geral da União; Polícia Federal;
Sociedade Brasileira de Computa-
ção; Conselho Federal de Enge-
nharia e Agronomia; Conselho
Nacional de Justiça; Conselho
Nacional do Ministério Público;
Tribunal de Contas da União;
Confederação Nacional da Indús-
tria, demais integrantes do Siste-
ma Indústria e entidades corpo-
rativas pertencentes ao Sistema S;
entidades privadas brasileiras, sem
fins lucrativos, com notória atua-
ção em fiscalização e transparên-
cia da gestão pública, credenciadas
junto ao TSE; e departamentos de
tecnologia da informação de uni-
versidades credenciadas.

Entre as oportunidades de
fiscalização, está a garantia às
entidades fiscalizadoras de aces-
so antecipado aos sistemas elei-
torais desenvolvidos pelo TSE —
a partir de 12 meses antes das elei-
ções até a compilação dos siste-
mas, que ocorre no ano eleitoral

— e o acompanhamento dos tra-
balhos para sua especificação e
seu desenvolvimento, para fins de
fiscalização e auditoria, sob a su-
pervisão do Tribunal.

Outra ocasião para a socieda-
de fiscalizar é a cerimônia de carga
e lacração das urnas eletrônicas,
evento público que acontece alguns
dias antes de cada pleito, em geral
nos cartórios eleitorais. Pode ser
acompanhada por representantes
do Ministério Público, dos parti-
dos políticos, das demais entida-
des fiscalizadoras ou ainda por
qualquer pessoa que deseje ver
como as máquinas são prepara-
das para a votação. Possíveis dú-
vidas das cidadãs e cidadãos de-
vem ser dirigidas à autoridade
competente, não diretamente aos
técnicos e servidores, para que não
haja interrupção das atividades.

Já no dia da eleição, as enti-
dades fiscalizadoras podem
acompanhar os Testes de Inte-
gridade das Urnas Eletrônicas e
de Autenticidade dos Sistemas
Eleitorais. Em 2024, 33 urnas fo-
ram submetidas aos procedimen-
tos no 1º turno em São Paulo,
sendo 30 no Teste de Integridade
e três na inspeção com biometria.
O processo foi repetido em 20 ur-
nas no 2º turno. As auditorias
ocorrem paralelamente à eleição
e simulam uma votação com cé-
dulas em papel e votos digitados
nas urnas para comprovar a se-
gurança das máquinas — o re-
sultado digitado nas urnas e nas
cédulas precisa bater no final.

TESTE PÚBLICO DE SE-
GURANÇA (TPS) - Mais uma
edição do Teste Público de Segu-
rança (TPS) acontecerá no segun-
do semestre deste ano. O TPS con-
siste em uma espécie de desafio re-
alizado no ano anterior às eleições
para que especialistas em informáti-

ca tentem invadir e adulterar os
sistemas envolvidos em todo o pro-
cesso eleitoral. Além das entidades
fiscalizadoras, qualquer brasileira
ou brasileiro maior de 18 anos pode
apresentar um plano de ataque.

Em 2023, o TPS chegou à sé-
tima edição e registrou número re-
corde de pré-inscritos. Conforme
o TSE, foi recebida a pré-inscrição
de 77 investigadores, quase o do-
bro do atingido na edição anteri-
or, que ocorreu em 2021. Realiza-
do desde 2009, o TPS já contou
com a colaboração de 148 partici-
pantes, que puseram em prática
96 planos de ataque, totalizando
202 horas de atividades executa-
das. Nunca foi encontrada nenhu-
ma vulnerabilidade capaz de com-
prometer o resultado das eleições.

Instituído pela Resolução
TSE nº 23.444/2015, o teste tem
objetivo de fortalecer a confiabi-
lidade, a transparência e a segu-
rança dos processos de captação
e apuração dos votos, além de
propiciar o aperfeiçoamento
constante do sistema de votação.

PARTIDOS POLÍTICOS -
A Lei das Eleições (Lei nº 9.504/
1997)permite às legendas partidá-
rias constituir sistema próprio de
fiscalização, apuração e totaliza-
ção dos resultados. Os partidos
podem contratar empresas de au-
ditoria de sistemas que, uma vez
credenciadas na Justiça Eleitoral
e preenchidos os requisitos nor-
mativos, receberão, previamente,
os programas de computador e
os mesmos dados alimentadores
do sistema oficial de apuração e
totalização. Para se credenciar no
TSE, a empresa deve ter vínculo
contratual com partido político,
além de comprovar possuir a ca-
pacidade técnica e a estrutura ne-
cessárias para realizar a apura-
ção e a totalização paralelas.
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O programa Farmácia Popu-
lar agora oferece, de forma 100%
gratuita, os 41 itens do catálogo de
medicamentos e insumos de saú-
de. A ampliação representa um
marco na política de acesso a me-
dicamentos no Brasil. Em 2024, o
programa alcançou o maior núme-
ro de beneficiários desde 2006, ul-
trapassando 24 milhões de pesso-
as atendidas. Desse total, 6 milhões
de pessoas foram beneficiadas em
São Paulo, ultrapassando os 5,3
milhões atendidos em 2022. Até o
momento, o estado conta com 6.348
farmácias credenciadas espalha-
das por 618 municípios paulistas.

“Estamos fortalecendo o com-
promisso que este governo assumiu
com a dignidade e o bem-estar da
nossa população, especialmente as
pessoas que vivem em regiões de
maior vulnerabilidade social. Ga-
rantir acesso gratuito a medica-
mentos essenciais é uma resposta
concreta às necessidades do povo
brasileiro. Saúde não pode ser um
privilégio, é um direito”, destacou
a ministra Nísia.

O anúncio da ampliação da
gratuidade de todos os insumos e
para todos os brasileiros foi feito
pela ministra Nísia Trindade na
última quinta-feira (13), último dia
do Encontro de Novos Prefeitos e
Prefeitas, em Brasília. A partir de
agora, todos os brasileiros têm aces-
so gratuito a medicamentos para
doenças como asma, diabetes, hi-
pertensão, osteoporose, parkinson,
glaucoma e anticoncepcionais, além
de fraldas geriátricas para idosos e
pessoas com deficiência.

Pelo menos 1 milhão de pesso-
as, principalmente idosos, que an-
tes pagavam coparticipação em al-
guns insumos, mas agora vão reti-
rar tudo gratuitamente, serão ime-
diatamente beneficiadas. Além das
fraldas geriátricas, que passam a
ser fornecidas de graça para o pú-
blico elegível, a Dapagliflozina -
medicamento utilizado no trata-
mento da diabetes associada à do-
ença cardiovascular - também será
ofertada sem custo.

A ministra destacou a rele-
vância da medida diante do enve-
lhecimento da população e das de-
mandas crescentes por cuidados
continuados. “As fraldas geriátri-
cas, por exemplo, que agora são
fornecidas gratuitamente, garan-
tem uma economia de até R$ 270
mensais para idosos e pessoas com
deficiência. Isso significa mais dig-
nidade para quem mais precisa”,
afirmou a ministra Nísia, comple-
mentando que a dapagliflozina,
por sua vez, representa uma eco-
nomia de cerca de R$ 190 por mês
para as famílias.

Segundo a ministra, a amplia-
ção do programa representa um
símbolo do fortalecimento do SUS
e do compromisso com o acesso
universal à saúde. “O SUS é patri-
mônio do povo brasileiro. Expan-
dir o Farmácia Popular é assegu-
rar que a saúde chegue a todos,
sem barreiras financeiras. Essa
conquista é fruto de um esforço
coletivo, de diálogo com estados e
municípios, e de um olhar atento
para as necessidades da nossa po-
pulação”, afirmou a Nísia.
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Farmácia Popular beneficia mais
de 6 milhões de pessoas em 2024

ASMA: Brometo de ipratrópio 0,02mg; Brometo de ipratrópio
0,25mg; Dipropionato de beclometasona 200mcg; Dipropionato
de beclometasona 250mcg; Dipropionato de beclometasona
50mcg; Sulfato de salbutamol 100mcg; Sulfato de salbutamol 5mg

DIABETES: Cloridrato de metformina 500mg; Cloridrato de me-
tformina 500mg - ação prolongada; Cloridrato de metformina
850mg; Glibenclamida 5mg; Insulina humana regular 100ui/ml;
Insulina humana 100ui/ml

HIPERTENSÃO: Atenolol 25mg; Besilato de anlodipino 5mg;
Captopril 25mg; Cloridrato de propranolol 40mg; Hidroclorotia-
zida 25mg; Losartana potássica 50mg; Maleato de enalapril 10mg;
Espironolactona 25mg; Furosemida 40mg; Succinato de meto-
prolol 25mg

ANTICONCEPÇÃO: Acetato de medroxiprogesterona 150mg; Eti-
nilestradiol 0,03mg + levonorgestrel 0,15mg; Noretisterona 0,35mg;
Valerato de estradiol 5mg + enantato de noretisterona 50mg

OSTEOPOROSE: Alendronato de sódio 70mg

DISLIPIDEMIA: Sinvastatina 10mg; Sinvastatina 20mg; Sinvas-
tatina 40mg

DOENÇA DE PARKINSON: Carbidopa 25mg + levodopa
250mg; Cloridrato de benserazida 25mg + levodopa 100mg

GLAUCOMA: Maleato de timolol 2,5mg; Maleato de timolol 5mg

RINITE: Budesonida 32mcg; Budesonida 50mcg; Dipropionato
de beclometasona 50mcg/dose

DIABETES MELLITUS + DOENÇA CARDIOVASCULAR: Dapa-
gliflozina 10mg

INCONTINÊNCIA
Fralda geriátrica

LISTA DOS 41 ITENS AGORA
GRATUITOS NO PROGRAMA

Foi publicado no Diário Ofi-
cial da União (DOU) de quarta-
feira, 19, o Decreto nº 12.385/
2025, que regulamenta a Lei nº
15.100/2025 e trata da restrição
do uso, por estudantes, de apare-
lhos eletrônicos portáteis pessoais
durante a aula, o recreio ou o in-
tervalo entre as aulas, para todas
as etapas da educação básica. O
objetivo é preservar a saúde men-
tal, física e psíquica das crianças e
dos adolescentes. A medida leva a
assinatura do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, da ministra
Macaé Evaristo (Direitos Huma-
nos e Cidadania) e do ministro Ca-
milo Santana (Educação).

Com o decreto, fica estabele-
cido aos sistemas de ensino e aos
estabelecimentos públicos e priva-
dos de ensino da educação básica
implementar as disposições da Lei
nº 15.100 e as normas comple-
mentares estabelecidas pelo Con-
selho Nacional de Educação sobre
o tema, com a garantia da ade-
quação ao contexto local e da par-
ticipação da comunidade escolar,
observado o princípio da gestão
democrática do ensino público.

Há, ainda, a previsão de que
os estabelecimentos de ensino, em
seus regimentos internos e pro-
postas pedagógicas, indiquem es-
tratégias de orientação aos estu-

dantes e às famílias e de forma-
ção às professoras e aos profes-
sores, além de critérios para ori-
entar o uso pedagógico dos apa-
relhos eletrônicos portáteis pes-
soais, consideradas as caracterís-
ticas de cada etapa e de cada
modalidade de ensino atendida.

Também fica prevista a forma
de guarda dos aparelhos eletrôni-
cos portáteis pessoais, para evitar
que os estudantes os utilizem du-
rante a aula, o recreio ou os inter-
valos entre as aulas, estabelecendo
consequências do descumprimen-
to do disposto na legislação.

Ainda, os estabelecimentos
de ensino deverão promover
ações de conscientização sobre
os riscos de uso excessivo de ce-
lulares e outros eletrônicos por-
táteis pessoais, oferecer forma-
ção para os profissionais da
educação, e proporcionar espa-
ços de escuta e acolhimento.

PERMISSÃO - Será permi-
tido o uso de aparelhos eletrôni-
cos pessoais por estudantes com
deficiência, mediante atestado,
laudo ou outro documento assi-
nado por profissional de saúde com
a indicação do uso desses disposi-
tivos como instrumento de tecno-
logia assistiva no processo de en-
sino e aprendizagem, de socializa-
ção ou de comunicação.
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Decreto regulamenta restrição
de uso de celular nas escolas
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Encontro de Prefeitos reúne
mais de 25 mil pessoas
Foram mais de 25 mil inscritos nos três dias do evento, que contou
com a presença de mais de 3 mil prefeitos, prefeitas e vices do Brasil

O Encontro de Novos Prefei-
tos e Prefeitas, que chegou ao fim
na última quinta-feira, 13, reuniu,
em Brasília (DF), gestores munici-
pais de todo o país e representan-
tes de todos os ministérios e órgãos
públicos que compõem a estrutura
do Governo Federal. Foram mais
de 25 mil inscritos nos três dias do
evento, que contou com a presença
de mais de 3 mil prefeitos, prefeitas
e vices do Brasil.

“Foi o maior encontro de lide-
ranças de municípios do Brasil. O
Brasil teve, aqui, lideranças de
municípios grandes e pequenos que
trocaram muitas experiências”, afir-
mou o ministro-chefe da Secreta-
ria de Relações Institucionais (SRI)
da Presidência da República, Ale-
xandre Padilha.

Titular da pasta que coorde-
nou a realização do encontro, Pa-
dilha destacou o quanto o espaço
favoreceu as trocas de experiênci-
as entre gestores das esferas fede-
ral, estadual e municipal.

“O espaço ‘Prefeitar’ foi a gran-
de inovação desse encontro. Os pre-
feitos chegaram ali e simularam
situações críticas, que muitos ges-
tores municipais têm dificuldade
de enfrentar”, explicou o ministro.

A intenção principal do go-
verno foi ajudar a capacitar cada
um destes gestores municipais no
acesso a recursos federais neces-
sários para avanços locais, e que
muitas vezes não são nem mes-
mo requisitados por falta de co-
nhecimento e capacitação.

Entre palestras, oficinais e ex-
periências imersivas, o encontro
contou com mais de 200 ativida-
des para que gestores pudessem
se aprofundar nas diversas áreas
de investimentos públicos que che-
gam até as cidades.

Os prefeitos e gestores muni-
cipais tiveram também a oportuni-
dade de ter atendimentos indivi-
duais em estandes de cada um dos
38 ministérios, o que permitiu ti-
rar dúvidas, resolver pendências,
receber orientações ao vivo sobre
como acessar programas do gover-
no federal e conhecer detalhada-
mente o passo a passo na captação
de recursos. André Ceciliano, se-
cretário de Assuntos Federativos
da Secretaria de Relações Institu-
cionais da Presidência da Repú-
blica, valorizou os mais de 84 mil
atendimentos que foram feitos nos
estandes. “Os números mostram
a credibilidade do governo para
com os municípios. Independen-
temente de partido ou posição ide-
ológica, a adesão foi extraordiná-
ria, demonstrando que o Governo
Federal e as prefeituras comparti-
lham um objetivo comum: ofere-
cer melhores serviços e condições
de vida para todos os brasileiros”,
comentou Ceciliano.

O encontro foi, ainda, uma
oportunidade para os gestores se
aprofundarem em boas práticas de
outras cidades, nas diferentes me-
sas e oficinas oferecidas. Vale re-
forçar que os gestores municipais
vão desde os prefeitos até todos os
secretários, coordenadores, geren-
tes e lideranças municipais. Todos
tiveram a oportunidade de conhe-
cer melhor as frentes de investimen-
tos de sua área de atuação.

“A gente encontrou os dois
grandes atores para resolver a vida
das pessoas nas cidades. O primei-
ro é o prefeito, o gestor municipal,
que é o responsável por fazer as coi-
sas chegarem ao cidadão. O outro é
o governo federal, que pode colocar
recursos, como o presidente Lula
sempre faz. Mais recursos na saú-
de, na educação e na estrutura das
cidades. Então, foi um casamento
entre quem pode colocar recursos e
tem as melhores políticas nacionais,
que é o governo federal do presi-
dente Lula, responsável pelas coisas
chegarem nas casas das pessoas,
nas escolas, na saúde, nas ruas e
melhorar a vida de todo mundo nas
cidades do Brasil”, comentou o che-
fe da SRI, Alexandre Padilha.

Confira os principais anún-
cios do Encontro de Novos Pre-
feitos e Prefeitas:

NOVO PAC SELEÇÕES -
O grande destaque do ENPP foi o
lançamento da segunda etapa do
Novo PAC Seleções. Serão R$49,1
bilhões destinados a projetos de
estados e municípios junto aos
ministérios da Saúde, Educação,
Cidades e Esporte.

Com 73% das obras do Novo

Agenda teve como eixo central garantir o acesso aos
principais programas e recursos do Governo Federal

PAC sob a responsabilidade das
prefeituras, o ministro da Casa Ci-
vil, Rui Costa, aproveitou o encon-
tro com os gestores municipais para
pedir uma força-tarefa na execu-
ção. “Queremos um esforço conjun-
to, queremos refinar a relação en-
tre prefeituras, Governo Federal,
Caixa, para por em execução essas
obras tão necessárias à população”.

A tarefa de casa feita pelo Go-
verno Federal, com o propósito de
dar celeridade aos projetos e obras,
também foi destacada pelo minis-
tro Costa, coordenador do Novo
PAC. “Queremos destravar as obras
em todo país. Implementamos vá-
rias iniciativas para desburocrati-
zar o processo e facilitar o anda-
mento das obras”, pontuou.

Foram disponibilizados R$ 5,8
bilhões para novas obras de saúde,
R$ 2,3 bilhões para educação, R$
22,6 bilhões para infraestrutura e
mobilidade urbana, R$ 300 mi-
lhões para o esporte, além de R$
18,1 bilhões para as unidades do
Minha Casa, Minha Vida. As sele-
ções priorizarão a cobertura de va-
zios assistenciais, além dos critéri-
os de cada modalidade.

SAÚDE - Policlínicas | 45
unidades | R$ 1,35 bilhão; Novas
Ambulâncias – SAMU | 1.500 uni-
dades | R$ 530 milhões; Unidades
Básicas de Saúde (UBS) | 800 uni-
dades | R$ 1,84 bilhão; Unidades
Odontológicas Móveis (UOM) | 400
unidades | R$ 160 milhões; Cen-
tros de Atenção Psicossocial (CAPS)
| 100 unidades | R$ 230
milhões;Kit de equipamentos para
UBS | 10 mil unidades | R$ 1,58
bilhão; Kit Telessaúde | 7 mil uni-
dades | R$ 100 milhões.

EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E
TECNOLOGIA - Creches | 500
unidades | R$ 1,75 bilhão; Trans-
porte Escolar | 1 mil unidades |
R$ 500 milhões.

CIDADES SUSTENTÁ-
VEIS E RESILIENTES - Abas-
tecimento de Água | R$ 2 bilhões;
Gestão de Resíduos Sólidos | R$
600 milhões; Refrota | R$ 4,4 bi-
lhões; Esgotamento Sanitário | R$
4 bilhões; Prevenção a desastres:
encostas e drenagem | R$ 6,8 bi-
lhões; Periferia Viva | R$ 800 mi-
lhões; Mobilidade Grandes e Mé-
dias Cidades | R$ 4 bilhões; Mi-
nha Casa, Minha Vida (FAR) |
R$ 18,1 bilhões.

INFRAESTRUTURA SO-
CIAL E INCLUSIVA - Espaços
Esportivos Comunitários | 260 uni-
dades | R$ 300 milhões.

As inscrições serão feitas pelo
portal Transferegov.br a partir do
dia 24 de fevereiro, de acordo com
as regras estabelecidas em editais
e/ou portarias dos próprios minis-
térios executores.

CONTRATA + BRASIL - A
plataforma Contrata+Brasil é um
sistema de comércio eletrônico pú-
blico que simplifica compras gover-
namentais e amplia oportunidades
para MEIs. Inspirada em market-
places privados como o Mercado
Livre, a plataforma reduz burocra-
cia, aumenta a transparência e
oferece um potencial de quase R$ 6
bilhões por ano para MEIs de todo
o país. Atualmente, 16 milhões de
MEIs estão em operação no Bra-
sil, mas apenas 70 mil estão ca-
dastrados na base de fornecedo-
res do governo federal.

Além de incentivar pequenos
negócios, o Contrata+Brasil se pro-
põe a digitalizar e simplificar con-
tratações públicas. Órgãos cadas-
tram suas necessidades na plata-
forma, notificando MEIs interes-
sados, que enviam propostas onli-
ne. Isso reduz custos, agiliza pro-
cessos e garante segurança jurídi-
ca, com apoio de várias institui-
ções governamentais e empresari-
ais. A implementação da platafor-
ma ocorrerá em fases, começando
com serviços de manutenção, de-
pois alimentos e, por fim, todos os
bens e serviços comuns.

FARMÁCIA POPULAR - A
partir de 12 de fevereiro, o Progra-
ma Farmácia Popular passará a
ofertar todos os seus 41 itens de
forma 100% gratuita à população
brasileira. Essa ampliação inclui 39
medicamentos e 2 insumos para
saúde, beneficiando mais de 1 mi-
lhão de pessoas por ano. Principais
mudanças: Dapagliflozina (medi-
camento para diabetes associada a
doença cardiovascular) agora será
gratuita; Fraldas geriátricas pas-
sam a ser gratuitas; Absorventes

continuam disponíveis sem custo
para o público-alvo do Programa
Dignidade Menstrual (PDM).

Essa medida fortalece o com-
promisso do Governo Federal
com a saúde da população, ga-
rantindo maior acesso a medica-
mentos essenciais e insumos para
quem mais precisa.

ADAPTA CIDADES - A in-
clusão da sustentabilidade na
agenda dos municípios foi uma das
principais frentes do encontro, de
modo que as cidades estejam mais
preparadas e com iniciativas sus-
tentáveis em todas as áreas. O Mi-
nistério do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima lançou o Adapta-
Cidades, que busca oferecer aos
municípios as ferramentas para
uma atuação estratégica na pre-
venção e preparo das cidades para
às mudanças climáticas. A maio-
ria das cidades do país não con-
tam com Planos Municipais de
Adaptação para este cenário. O pro-
grama irá apoiar as cidades justa-
mente nessa elaboração de planos
locais e regionais de atuação e
também na capacitação para cap-
tação de recursos. A ministra do
MMA, Marina Silva, acredita que,
sem uma ação estratégica para
nortear a atuação municipal, as
cidades vão continuar gerindo
tragédias e crises climáticas.

“Nós estamos vivendo sob o
efeito das mudanças do clima e te-
mos que colocar isso na nossa
agenda. A gente tem que fazer a
gestão do risco. Sem a gestão do
risco nós vamos ficar repetindo a
cada ano as mesmas coisas para os
mesmos problemas. Não é fácil, não
é da noite para o dia. Demora, mas
nós estamos aqui determinados”,
comentou Marina Silva.

Na cerimônia de lançamento
do Programa, representantes de
onze estados – Alagoas, Amazo-
nas, Bahia, Ceará, Piauí, Rio de
Janeiro, Rio Grande do Norte, Rio
Grande do Sul, Santa Catarina,
Tocantins, Paraná – e do Distrito
Federal assinaram manifestação
de interesse em aderir à iniciati-
va. Todos os estados podem parti-
cipar. O investimento total para
implementação do AdaptaCidades
chega a R$ 18 milhões provenien-
tes do Fundo Verde para o Clima
e outras fontes e tem foco em de-
senvolver estratégias locais.

PACTO PELO DESEN-
VOLVIMENTO SUSTENTÁ-
VEL - O encontro de prefeitos tam-
bém propiciou o lançamento do
Pacto Pelo Desenvolvimento Sus-
tentável – Compromisso “Meu Mu-
nicípio pelos ODS”. O acordo é uma
iniciativa da Secretaria-Geral da
Presidência da República (SGPR) e
visa acelerar a territorialização dos
Objetivos de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) no Brasil, promo-
vendo a adaptação à realidade de
estados e municípios. O chefe da
pasta, Márcio Macedo, lembrou
como foi construída essa agenda.
“Quando retomamos o governo,
resgatamos a agenda ODS e apre-
sentamos à ONU. Fizemos um cru-
zamento das políticas públicas do
governo federal com os ODS e mos-
tramos como estão sintonizadas
com a pauta. Por isso estamos fa-
zendo hoje aqui um diálogo com os
prefeitos e prefeitas para interiori-
zar essa agenda no país inteiro”.

De acordo com a SGPR, a ade-
são à iniciativa é voluntária e a apli-
cação dos compromissos sugeridos
oferece aos municípios a oportuni-
dade de uma gestão eficiente, a
possibilidade de reconhecimento
nacional e internacional, além do
desenvolvimento da diplomacia da
cidade, podendo diversificar as for-

mas de captação de recursos e in-
vestimentos em seu território.

MINISTÉRIO DA EDU-
CAÇÃO - O Ministério da Educa-
ção (MEC) divulgou o lançamen-
to do novo ciclo do Plano de Ações
Articuladas (Novo PAR). O Novo
PAR tem início em 2025 e se es-
tende por um período de quatro
anos, até 2028. A iniciativa pro-
mete apoiar os municípios em di-
agnósticos da sua atuação e apon-
tar a situação de cada cidade.

Através de uma plataforma
única será possível visualizar os prin-
cipais indicadores educacionais,
com verdadeiros faróis que apon-
tam a situação do município ou do
estado aderentes. Com cinco etapas
(preparatória, diagnóstico, planeja-
mento, execução e prestação de con-
tas), o Novo PAR representa a conti-
nuidade e a ampliação dos esforços
de transformação do sistema educa-
cional brasileiro, com objetivo de con-
solidar avanços e enfrentar novos
desafios, garantindo uma educação
pública mais equitativa, colaborati-
va e de qualidade para todos.

A adesão ao PAR é fundamen-
tal para que os investimentos fede-
rais sejam direcionados de forma
efetiva. É a partir desse plano de tra-
balho que o MEC e o Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE) desenham e executam
políticas de transferência de recur-
sos voluntários aos estados, ao Dis-
trito Federal e aos municípios, inclu-
sive por meio de emendas parlamen-
tares. Os recursos podem custear as
mais diversas ações, desde a aquisi-
ção de ônibus e aparelhos de ar-con-
dicionado até a construção de esco-
las e a formação de educadores.

BNDES - O Banco Nacional
de Desenvolvimento Econômico e
Social (BNDES) lançou o website
BNDES Cidades, um hub direcio-
nado a gestores públicos munici-
pais. A nova plataforma dá acesso
ao conjunto de soluções financei-
ras do Banco disponíveis para os
municípios. O BNDES Cidades
apresenta todos os produtos de cré-
dito e serviços disponíveis para os
municípios brasileiros e as diferen-
tes formas de apoio. O mecanismo
de busca permite filtrar as soluções
mais adequadas a cada gestão pelo
porte do município e segmento em
que se encaixa o projeto.

PROGRAMA PREFEITU-
RA + DIGITAL - O Serpro (Servi-
ço de Processamento de Dados)
anunciou no encontro de prefeitos
o lançamento do programa Prefei-
tura + Digital, novidade da estatal
federal de TI para municípios. O
programa Prefeitura + Digital da
estatal de tecnologia do governo fe-
deral promove a modernização e
construção de serviços digitais para
cidades com até 30 mil habitantes,
por meio da oferta, sem custos à
administração local, de um conjun-
to de tecnologias. As prefeituras
interessadas devem formalizar a
adesão até o dia 30 de abril de 2025.
As soluções oferecidas pelo progra-
ma estarão disponíveis gratuita-
mente por até 24 meses.

PORTAL FEDERATIVO -
O novo Portal Federativo, idealiza-
do pela Secretaria de Assuntos Fe-
derativos da SRI, foi outro lança-
mento de destaque durante os dias
do encontro. Desenvolvido como
uma plataforma estratégica para
fortalecer a governança e facilitar
a comunicação entre o governo fe-
deral, estados e municípios, o por-
tal reúne informações essenciais,
programas, sistemas e ferramen-
tas que contribuem para a moder-
nização da gestão pública e para a
construção de um federalismo mais
eficiente e colaborativo.

Divulgação ENPP



A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 20 de fevereiro de 2025 A19

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Pastor Emerson apresenta
três indicações na 3ª sessão
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Leandro Penatti quer educação
financeira no currículo escolar
Projeto , que ainda será apreciado por seus pares, pretende incluir atividades e conteúdos
relativos à educação financeira no plano curricular das escolas da rede pública municipal

A Legião da Boa Vontade
(LBV) intensifica sua campanha
Diga Sim à Prevenção, mobili-
zando a população na luta con-
tra o mosquito Aedes aegypti,
transmissor da dengue.

Para incentivar hábitos sau-
dáveis e eliminar focos do mosqui-
to, crianças atendidas pela LBV
deixam um recado motivador:
“Vamos juntos derrotar a dengue!”

Por meio de suas escolas e
Centros Comunitários de Assis-
tência Social espalhados pelo
Brasil, a instituição reforça suas
ações educativas a fim de cons-
cientizar os usuários de seus ser-
viços e programas sobre a impor-
tância da prevenção.

Em suas unidades, a LBV
promove mutirões de limpeza e
incentiva práticas sustentáveis,
como o descarte correto de resí-

CCCCCAMPAMPAMPAMPAMPANHAANHAANHAANHAANHA

LBV combate a dengue com
prevenção e conscientização

Divulgação

Campanha traz recado de crianças e alerta para a população

duos. Além disso, orienta as cri-
anças, os adolescentes, os ido-
sos e suas famílias sobre medi-
das simples e eficazes para evi-
tar a proliferação do mosquito.

A LBV reafirma seu compro-
misso com o bem-estar e a quali-
dade de vida dos atendidos, des-
tacando que a prevenção da den-
gue é uma responsabilidade co-
letiva. Também reforça a impor-
tância da colaboração de toda a
população na eliminação de cri-
adouros do mosquito e na ado-
ção de medidas preventivas para
combater o mosquito.

Para mais informações sobre as
ações da Legião da Boa Vontade aces-
se o site www.lbv.org.br ou @LBV-
Brasil nas redes sociais. Nós ajuda-
mos a mudar e você? Faça parte des-
ta inciativa: colabore com a LBV pela
chave pix: pix@lbv.org.br.

Durante a realização da 3ª
sessão ordinária da Câmara Mu-
nicipal de Rio das Pedras, o presi-
dente da Casa vereador Pastor
Emerson Ricardo Vieira (PSB) in-
seriu no Expediente, três Indicações
ao Executivo Municipal; utilizou a
Tribuna Livre e viu aprovado seu
PL de Nº 002/2025, que institui os
Jogos Escolares Adaptados na
Rede Pública Municipal de Ensino
do Município de Rio das Pedras.

Pastor Emerson concentrou
seus pedidos para atender solicita-
ções de moradores, e pediu através
das Indicações, que o departamen-
to competente da Prefeitura realize
o recapeamento no trecho da Rua
Prefeito João Batista de Aguiar
entre a Rua Aradesco Bianchim e
Av Dr. Darwin do Amaral Viegas e
também na Rua Aradesco Biachim
entre as ruas Rotary Club e João
Batista Mello Ayres. O mesmo servi-
ço foi solicitado para o trecho da Rua
Rotary Club entre as Ruas Marino
E. Montagnani e João Augusti.

Na Pauta da Ordem do Dia, o
parlamentar Pastor Emerson teve
aprovação unanime de seus pares
para seu PL de Nº 002/2025, que
institui os Jogos Escolares Adap-
tados no âmbito da Rede Pública
Municipal de Ensino do Municí-
pio de Rio das Pedras.

O vereador argumenta que tais

Durante a realização da 3ª
sessão ordinária da Câmara Mu-
nicipal de Rio das Pedras, que acon-
teceu nesta última segunda-feira
dia 17, o vereador Leandro Fellet
Penatti (PL) apresentou um Proje-
to de Lei, quatro Indicações, duas
Moções de Pesar e ainda utilizou a
Tribuna para pronunciamento.

Seu Projeto de Lei do Legisla-
tivo de Nº 6/2025, que ainda será
apreciado por seus pares, pretende
incluir atividades e conteúdos re-
lativos à educação financeira no
plano curricular das escolas da
rede pública municipal de ensino.

Em relação a suas Indicações,
Leandro solicitou ao Executivo
Municipal, estudos para que seja
regularizada a área constituída

por casas construídas na continu-
ação da Rua Orlando Baptistella,
atrás do campo de futebol do bair-
ro Lúcia Taranto Marrano, popu-
larmente conhecido como Nosso
Teto. Além disso, que seja feita a
devida melhoria de infraestrutu-
ra com asfalto, calçamento e rede
de coleta de esgoto.

Também pediu que o Serviço
Autônomo de Água e Esgoto
(SAAE) providencie reparos urgen-
tes no vazamento de água da Rua
Aradesco Bianchim, próximo à es-
quina com a Avenida dos Operári-
os, no Bairro São Cristóvão e a Ins-
talação de cobertura de policarbo-
nato ou material semelhante, na es-
trutura que há entre o portão de
entrada dos alunos e o prédio da

Escola e Creche Municipal Nelson
Rosamilha, no bairro Jorge Coury.

Finalizou suas Indicações
apontando a necessidade de repa-
ros urgentes na Escola Municipal
Immaculada Grecco Civolani, no
bairro Lúcia Taranto Marrano
(Nosso Teto), com a troca do telha-
do e forro em cima de quatro das
setes salas de aula; reparos na co-
bertura dos banheiros e sala da
diretoria, que estão danificados e
com goteiras; reforma da cozinha;
a instalação de cobertura entre o
portão de entrada e a escola e ain-
da reparos na quadra poliesporti-
va que está com o piso ruim, alam-
brados e portões enferrujados e
tabelas de basquete inexistentes.

As Moções de Pesar apre-

sentadas pelo vereador Leandro
foram pelo falecimento de Rosa
Lopes Zambianco e de Pedro
Raymundo Perim.

Na Tribuna, Leandro citou o
PL do Executivo que autoriza o re-
passe dos valores do governo que
complementam os salários para os
profissionais de enfermagem que
seria votado e discorreu justifican-
do suas indicações.

Também detalhou suas visi-
tas às escolas municipais, em fun-
ção do início do ano letivo. Apon-
tou situações envolvendo a neces-
sidade de obras e contratação de
pessoal em algumas escolas, soli-
citando organização e planejamen-
to para que o ano letivo transcor-
ra com normalidade.

jogos irão “garantir a inclusão de
estudantes com deficiência ou mo-
bilidade reduzida na prática espor-
tiva, promovendo o desenvolvi-
mento físico e motor dos alunos e
incentivando a conscientização da
inclusão social no esporte”.

Emerson ainda utilizou a Tri-
buna Livre, comentando suas In-
dicações e ressaltando a importân-
cia do trabalho fiscalizador dos ve-
readores. Os resultados desse tra-
balho são apontamentos de neces-
sidades, mas também mostram
que precisamos criar soluções,
avaliando com justiça o que já foi
conquistado. São essas conquistas
que justificam o programa de re-
formas em vias de realização nas
escolas municipais, recentemente
anunciado pelo Executivo.

Revelou ainda a intenção de re-
alizar uma visita ao FNDE (Fundo
Nacional de Desenvolvimento da
Educação) juntamente com o prefei-
to Marcos Buzetto, objetivando con-
firmar a reativação da construção
da Creche do Luiz Massud Coury.

Encerrou suas palavras con-
clamando os pares a colaborarem
no crescimento da cidade e, ainda
apresentou uma indicação informal
ao prefeito, sugerindo equiparar os
direitos do professor substituto ou
cargo de reserva, aos mesmos di-
reitos dos professores efetivos.

O Professor Geraldo José dos
Santos (PSD) participou da 3ª ses-
são ordinária da Câmara Munici-
pal de Rio das Pedras, que aconte-
ceu nesta última segunda-feira
(17), inserindo no Expediente da
mesma, quatro Indicações ao Exe-
cutivo Riopedrense.

O vereador solicitou urgência
nos reparos do pavimento asfálti-
co da Rua Regina Brambilla Rubi-
nato, esquina com a Rua Antônio
José Pimpinato, no Bairro Residen-
cial São Pedro. Segundo Professor
Geraldo, o trecho apresenta bura-
co e afundamento do asfalto, re-
sultando acúmulo de água lama-
centa e dificultando a circulação de
veículos e pedestres. Também pe-
diu esse serviço para a Avenida
Prefeito Nicolau Marino, nº 393,
nas proximidades da entrada do
Bairro Residencial San Marino.

IIIIINDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕES

Professor Geraldo pede
urgência em reparos
no pavimento asfáltico

Outra solicitação do vereador
foi para que a Prefeitura Munici-
pal, faça a construção de sarjetões
para o adequado escoamento de
águas pluviais e provenientes de
limpezas domésticas, nas esquinas
da Rua Leonel Giovanini com as
Ruas Antônio Custódio de Almei-
da e Sebastião Elias Barbosa, no
Bairro Residencial Bom Jardim.

Professor Geraldo encerrou
seus pedidos da semana reiterando
o objeto apresentadas na Casa Le-
gislativa Riopedrense, sugerindo
que a Prefeitura intensifique as ges-
tões junto ao Governo do Estado de
São Paulo para a retomada das
obras da creche-escola localizada na
Rua Antônio Roberto Roncato, es-
quina com a Rua Américo Tobaldini,
no Bairro Residencial Luiz Massud
Coury, que se encontra inacabada e
completamente abandonada.

IIIIINDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕES

Edison Marconato apresenta pedidos para podas de árvores
O vereador Edison Donizete

Marconato (REPUBLICANOS),
apresentou durante o Expediente
da 3ª sessão ordinária da Câmara
Municipal, seis indicações ao Exe-
cutivo Municipal. A sessão aconte-
ceu na última segunda-feira (17).

Dr. Marconato concentrou
seus pedidos visando atender aos
inúmeros pedidos de munícipes,
para execução do serviço de poda
de árvores. Assim, o vereador so-
licitou a poda das árvores de toda
a extensão da Rua Vereador Mo-

acir Severino, no bairro Vitório Ce-
zarino, tendo em vista que elas têm
crescido e alcançado a fiação elé-
trica dos postes impedindo a pas-
sagem da luz em períodos notur-
nos, e causando problemas de cur-
to circuito, quedas de energia, den-
tre outros problemas para os mo-
radores da área.

Essa mesma situação ocorre
em toda a extensão da Rua Maria
Aparecida Mazone Urbano, no
bairro Vitório Cezarino; na área da
rotatória da Rua São Vicente de

Paula, próximas à Escola Estadual
Maria José de Aguiar Zeppelini (es-
cola do Cambará) e também em
toda a extensão da Rua Vitório Her-
mínio Delagracia, no bairro Vitó-
ria Perim Cezarino, principalmen-
te próximas à Creche Pré Escola
Municipal Padre Geraldo Moreira
Cesar (Creche do Pombal), bem
como a limpeza da área verde de
toda sua extensão.

O vereador Dr. Marconato
encerrou suas Indicações da se-
mana, solicitando a limpeza das

áreas verdes da Rua Maria Apa-
recida Mazone Urbano e da Rua
Vereador Moacir Severino no
bairro Vitorio Cezarino (Sem
Terra), pois pessoas estão fazen-
do uso dessas áreas para descar-
te de resíduos e dejetos residen-
ciais, inclusive descarte de ani-
mais mortos e a desobstrução da
boca-de-lobo localizada no cru-
zamento da Rua Maria Apareci-
da Mazone Urbano com a Rua
Antonieta Cesarino Bertoli, na
altura do nº 221.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Marga pede notificação a empresa responsável por asfaltamento
Durante a realização da 3ª

sessão ordinária da Câmara
Municipal de Rio das Pedras, a
vereadora Evanilde Margarete
Folha Padoveze (União BrasilL),
também conhecida por “Marga
Protetora dos Animais”, inseriu
quatro indicações solicitando
ações da Administração Muni-
cipal. A sessão ocorreu na últi-
ma segunda-feira (17).

“Marga” pediu que a Prefei-
tura notifique a empresa respon-
sável pela execução do asfaltamen-
to na Rodovia Vicinal do Borsato
que dá acesso à Rodovia do Cea-
sa, embora tenha curto prazo de
finalização desta obra, a mesma
já vem apresentando deteriora-
ção/defeitos na camada asfáltica.

A vereadora também solicitou
reparos no bueiro situado na Rua

Antônio Menegatti Monteiro, pró-
ximo ao Nº 290 – Bairro Jardim
Dona Rosina e que o Departamen-
to de Trânsito e Gestão substitua
as placas de sinalização de trânsito
que estão danificadas/deteriora-
das, que dificultam ou impossibili-
tam sua correta visualização.

Marga Padoveze encerrou
suas petições da semana, solici-
tando que o setor competente da

Prefeitura instale lixeiras ade-
quadas, em pontos estratégicos
situados na zona rural do mu-
nicípio de Rio das Pedras, em
especial na estrada rural que dá
acesso ao Bairro Santa Isabel e
que a coleta de lixo nos locais
acima, seja realizada no míni-
mo uma vez por semana, evitan-
do-se o acúmulo e a prolifera-
ção de vetores de doenças.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Ana Paula solicita a urgência na implantação de câmeras ‘detecta’
A vereadora Ana Paula Ta-

ranto (PP) participou da 3ª ses-
são da Câmara Municipal de Rio
das Pedras, inserindo em seu Ex-
pediente um Projeto de Lei e três
indicações ao Executivo Munici-
pal. A sessão ocorreu nesta última
segunda-feira (17) no Auditório
Vereador José Valdir Defavari.

Ana Paula solicitou ao Exe-

cutivo, urgência na instalação
das “Câmeras Detecta”. Segundo
a parlamentar, já existe trâmite
para instalação destes equipa-
mentos junto ao Executivo.

A vereadora também sugeriu
a instalação de um redutor de ve-
locidade na Rua Umberto Soave
e terminando na última rua do
bairro CDHU, pois no local existe

grande movimento. Ana Paula
Taranto encerrou seus pedidos
pleiteando a instalação de poste
de iluminação e uma lixeira na
Rua. João Zarbet , 150 Bairro.
Lúcia Taranto Marrano, enfren-
te ao campo de futebol.

Em relação a seu Projeto de
Lei de Nº09/2025, que ainda
será apreciado por seus pares, a

vereadora pretende instituir o
Programa Ruas de Cultura e
Lazer no Município de Rio das
Pedras, com a finalidade de pro-
mover a ocupação dos espaços
públicos por atividades cultu-
rais, esportivas e recreativas, in-
centivando a convivência social,
o bem-estar e o desenvolvimen-
to cultural da população.

EEEEESTRADASTRADASTRADASTRADASTRADA

“Jhony do Depósito” apresenta solicita lombadas na RDP-010
O parlamentar Dione Raique

Ferreira (PL), também conheci-
do por “Jhony do Depósito”,
participou da 3ª sessão ordiná-
ria da Câmara Municipal de Rio
das Pedras, que ocorreu nesta
última segunda-feira (17), no
Plenário da Casa de Leis.

“Jhony” inseriu quatro indi-

cações ao Executivo Rio-pedren-
se, solicitando a construção de
duas lombadas na Estrada RDP-
010, uma antes e outra depois da
entrada das primeiras chácaras
que beiram a estrada.

O vereador ainda pediu
que a Prefeitura, por meio da
Secretaria responsável, realize

a construção de um ponto de
ônibus na Rodovia Júlio An-
tônio Basso, em frente ao Su-
permercado União e outro, na
Rua Antônio José Pimpinato,
próximo aos nº 101 e 231, no
Bairro Bom Jardim.

Jhony encerrou seus pedi-
dos na semana solicitando o cor-

te do mato alto e limpeza no en-
torno do parquinho infantil, lo-
calizado na Rua Regina Brambi-
lla Rubinato, ao lado da Caixa
D’ Água do Bairro São Pedro,
bem como, a manutenção de al-
guns brinquedos para melhor
aproveitamento das crianças e
famílias que frequentam o local.

AAAAACESSIBILIDADECESSIBILIDADECESSIBILIDADECESSIBILIDADECESSIBILIDADE

Vereador Max sugere criação da secretaria da inclusão
Durante o Expediente da 3ª

sessão ordinária da Câmara Mu-
nicipal de Rio das Pedras que
aconteceu nesta última segunda-
feira (17), o vereador Max Pres-

tes dos Santos (PP) apresentou
indicação ao Executivo Munici-
pal para que seja criada a Secre-
taria de Inclusão da Pessoa com
Deficiência no Município. Max

argumenta em sua Indicação que
“A criação da secretaria represen-
taria um passo importante para o
fortalecimento de políticas públicas
voltadas às pessoas com deficiên-

cia no município e com isso, seria
possível buscar recursos nas esfe-
ras estadual e federal, ampliando
a capacidade de atendimento para
os portadores de deficiência”.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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EXPRESSO PIRACICABANO DE TRANSPORTE S/A
CNPJ 54.369.269/0001-79 – NIRE 35.300.014.073
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA-CONVOCAÇÃO

Convocamos os acionistas à se reunirem em 30/04/2025 às
15,00 horas, na sede social, Piracicaba/SP, para a) Exame,
discussão e votação do Relatório da Diretoria, Balanço Pa-
trimonial e Demonstrações Financeiras referente ao exercí-
cio encerrado em 31/12/2024; b) Destinação do Resultado
Líquido do Exercício; c) Outros assuntos de interesse soci-
al. Encontram-se à disposição os documentos a que se re-
fere o art.123 da Lei 6404/76. Piracicaba, 20 de fevereiro de
2025. Ana Maria Giannetti Romani-Diretora Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS – SP - Comunicado – Pregão Eletrônico nº.
90014/2025 - Processo nº. 175/2025 - OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO
DE 15.000 (QUINZE MIL) LANCHES TIPO MISTO FRIO, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA DA SAÚDE - SESAU, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES, CON-
FORME TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO
ENVIO DAS PROPOSTAS: 19/02/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 10/03/2025
ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 10/03/2025 ÀS 08:05min; INÍCIO DA DISPU-
TA: 10/03/2025 ÀS 09h00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: -
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá ser
obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 18 de fevereiro de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS – SP - Comunicado – Pregão Eletrônico nº.
90015/2025 - Processo nº. 5374/2024 - OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO
DE VASSOURAS E PÁ DE LIXO DE METAL PARA ATENDER O DEPARTAMENTO DE AÇÃO
SOCIAL E DESENVOLVIMENTO SOCIAL, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA DO EDI-
TAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 19/02/2025; FIM
DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 10/03/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS:
10/03/2025 ÀS 08:05min; INÍCIO DA DISPUTA: 10/03/2025 ÀS 14h30min - FORMALIZAÇÃO DE
CONSULTAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital comple-
to poderá ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou
site Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas
as referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 18 de fevereiro de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90016/2025 - Processo nº. 197/2025 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓ-
GICOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DA SAÚDE - SESAU,
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍ-
CIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 20/02/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 11/
03/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/03/2025 ÀS 08:05min; INÍCIO DA
DISPUTA: - 11/03/2025 ÀS 14h30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS:
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá
ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 19 de fevereiro de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Esta publicação custou R$ R$ 696,60 aos cofres públicos

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

SR. ODILON FERREIRA DE
LUNA faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 69 anos, fi-
lho do Sr. José Carneiro de
Luna e da Sra. Santina Ferrei-
ra de Luna; deixa os filhos: Adri-
el de Luna, casado com a Sra.
Karina Ap. M. S. de Luna; Ado-
nia de Luna Santos, casada
com o Sr. José Gildevan Rodri-
go Santos e Azenate de Luna,
casada com o Sr. Nilton José
de Souza. Deixa netos, bisne-
to, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 14h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Sa-
fira”, para o Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. ALCYR PEREIRA GODOY fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 93 anos, filho dos finados
Sr. Oswaldo Godoy e da Sra.
Elza Pereira Godoy. Deixa os ir-
mãos: Oswaldo Pereira Godoy,
Neide Pereira Godoy Losi, Ma-
ria Cristina Godoy Sartori, Re-
nata Gatto Godoy Coelho, so-
brinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h30 do Velório da
Saudade, sala “06” para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA INES BERTANHA
faleceu ontem, na cidade de Ira-
cemápolis/SP, contava 73 anos,
filha dos finados Sr. Pedro Mar-
cos Bertanha e da Sra. Antonia

Pascotto Bertanha; deixa os fi-
lhos: Patricia Pedroso Vettori,
casada com o Sr. Ronaldo Ta-
deu Vettori; Vitor Pedroso, casa-
do com a Sra. Emanuele Cristi-
na Siqueira; Gabriela Pedroso
da Silva, casada com o Sr. Fa-
bio Marques da Silva; Lucas
Pedroso e Cintia Pedroso. Dei-
xa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório do Cemitério
Municipal da cidade de Irace-
mápolis, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINA PAOLLA CHRISTINA
MORAES DA SILVA faleceu on-
tem, na cidade de Sorocaba/SP,
contava 07 anos, filha do Sr.
Marcelo Rodrigues da Silva e da

Sra. Daniela Rodrigues Mora-
es da Silva; deixa os irmãos:
Sarah Christina Moraes da Sil-
va e Arthur Moraes da Silva. Dei-
xa avós, tios, tias, primos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 16h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. SONIA LORUHANA GALLA-
NI faleceu ontem, nesta cidade,
contava 64 anos, filha dos fina-
dos Sr. Guilherme Gallani e da
Sra. Idalina de Padua Gallani;
deixa irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro

às 13h30 do Velório da Sauda-
de, sala “04”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. YACOUB CHALLITA BA-
DAOUI YOUSSEF faleceu ontem,
nesta cidade, contava 97 anos,
filho dos finados Sr. Challita
Badoui Youssef e da Sra. Saide
Francis Hanna, era viúvo da Sra.
Bdour Lawandos. Deixa filhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
15h30 do Velório do Memorial
São Pedro sala “01”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ROGERIO ENEAS MOREIRA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 52 anos, filho dos fina-
dos Sr. Pedro Paes Moreira e
da Sra. Dirce Petrucelli Moreira,
era casado com a Sra. Cláudia
Aparecida Luiz de Souza; deixa
os filhos: Monique Emanuelle
Moreira; Maycon Luiz de Souza
Moreira, casado com a Sra.
Brenda Michele Rubia Scurso-
ni, Vitoria Moreira, casada com
o Sr. Gabriel Benetello; Jean e
Andre. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h00 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Esmeralda”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE NUNES PEREIRA fa-
leceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 88 anos de ida-
de e era viúvo da Sra. Dedica
de Paula Oliveira Pereira. Era
filho do Sr. Julio Nunes Pereira
e da Sra. Rosa Nunes Pereira,
falecidos. Deixa o filho: Douglas
Nunes Pereira casado com
Cristiane Aparecida Bueno Pe-
reira. Deixa 01 neta, demais fa-
miliares e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
10:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende – Sala - 01,
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Vila Rezende. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. GILBERTO CARAÇA RO-
LAND faleceu anteontem na ci-
dade de Rio das Pedras, aos
51 anos de idade e era casado
com a Sra. Marcia Pinheiro da
Silva Roland. Era filho do Sr.
Odair Valentim Roland e da Sra.
Maria Jose Caraça Roland, (fa-
lecida). Deixa os filhos: Aman-
da Caraça Roland e Guilherme
Caraça Roland casado com
Sabrina Souza Roland. Deixa
demais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 15:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Rio das Pedras – Sala
- 01, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IVONE TRITO CORREA fa-
leceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 99 anos de ida-
de e era viúva do Sr. João Ba-
tista Correa. Era filha do Sr.
Luiz Trito e da Sra. Therezinha
Sturion, falecidos. Deixa as fi-
lhas: Maria de Fatima Correa
e Aparecida de Cassia Correa
Sciorilli casada com Jose Fer-
nando Sciorilli. Deixa demais
familaires e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as

15:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Parque
da Ressurreição Sala - A, se-
guindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. SEBASTIANA APARECI-
DA MACHADO faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos
79 anos de idade e era viúva
do Sr. Acacio Machado. Era fi-
lha do Sr. Joaquim Afonso e da
Sra. Benedita Moreira Afonso,
falecidos. Deixa os filhos: Car-
los Alberto Machado casado
com Lucimara Cristina Balis-
teiro Machado, João Carlos
Machado casado com Juliana
Oriani Machado, Odilon Ma-
chado, falecido e Robson José
Machado casado com Flavia
Quintanilha Cantone Macha-
do. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
17:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende - Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ BOMBACK faleceu
ontem na cidade de Piracicaba,
aos 90 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Maria Geni
Calçavara Bomback. Era filho
do Sr. Virgilio Bomback e da Sra.
Adelia Vitti, falecidos. Deixa os
filhos: Silvia Regina Bomback
Vitti casada com Edval Laercio
Vitti, Adilson Jose Bomback ca-
sado com Aparecida Pedrazoli
Bomback, Pedro Reinaldo
Bomback viúvo da Leni Apare-
cida Vitti Bomback, Mauricio
Bomback casado com Maria
Jaqueline Vitti Bomback, Ana
Claudia Bomback casado com
Rodrigo Christofoletti, Ocimar
Bomback. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-a hoje as 13:00 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório
no Parque da Ressurreição -
Sala Standard, seguindo para
o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IRENE MELEGA MARCHET-
TO faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 93 anos de ida-
de e era viúva do o Sr. João Mar-
chetto. Era filha do Sr. João Me-
lega e da Sra. Angelina Bego,

falecidos. Deixa os filhos: João
Luiz Marchetto casado com So-
nia Regina da Silva Godoi Mar-
chetto, Antonio Leonel Marchet-
to. Deixa netos, bisnetas, de-
mais familiares e amigos. O
seu sepultamento dar-se-a
hoje as 13:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório no
Parque da Ressurreição – Sala
A, seguindo para o Cemitério
Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. HENRIQUETA COLLETTI
FERREIRA faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 85
anos de idade e era casada
com o Sr. Paulo Prates Ferreira
Carvalho. Era filha do Sr. Anto-
nio Colletti Filho e da Sra. Anto-
nia Fazanaro, falecidos. Deixa
o filho: Clovis de Carvalho Juni-
or casado com Elizabeth Adria-
na Henrique. Deixa a neta Aman-
da, demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-a hoje as 13:00 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório
da Saudade – Sala 05, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.


